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Agricultura llama 
a ganaderos a ser 
precavidos este 
invierno

Salmonicultura 
teme planes para 
erradicarla de la 
región

Entrevista

Reportaje

P.  20 y 21

P. 17, 18 y 19

A las 12 horas de hoy 
se inicia la ansiada 
venta de entradas

festival folclórico en la patagonia
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A inicios de 2025 
parten obras de 
futuro parque en la 
Alfredo Lorca

soterrarán estero

(Página 4)
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Sujetos quedaron libres tras noche de 
persecución, cocaína, cuchillos y un aborto 

La situación ocurrió la noche del viernes en Punta Arenas.

Fueron formalizados por el delito de microtráfico de drogas. La mujer que los acompañaba no pudo participar del proceso  ●
debido a su estado de salud, tras sufrir la interrupción del embarazo.

Jhon Quiñonez y Mario Mejía son originarios de Buenaventura, Colombia. 
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Un control policial 
con posterior per-
secución, cocaína, 
cuchillos y un 

aborto. Ésas fueron las ca-
racterísticas que constituyeron 
la detención de dos ciudadanos 
de nacionalidad colombiana 
y que la mañana del sábado 
pasaron a control de detención 
por infracción a 
la Ley 20 mil, 
específicamen-
te por el delito 
de microtráfico 
de drogas.

Personal de 
Carabineros de 
Chile se encon-
traba realizando controles 
vehiculares aleatorios en calle 
Ancud, en la ciudad de Punta 
Arenas, el viernes en la no-
che, cuando a eso de las 21:00 
horas intentaron detener un 
automóvil marca Hyundai, 

modelo Genesis. Éste, sin 
embargo, hizo caso omiso 
de las órdenes del personal 
policial, impactando con la 
patrulla institucional y luego 
emprendiendo la  huida.

La acción derivó en una 
persecución por la capital 
regional, la que finalmente 
terminó en la esquina de las 
calles Zenteno con Brasil. En 
el trayecto, los uniformados 
se percataron que del vehículo 

los ocupantes 
arrojaron un 
calcetín con 
nueve bolsas 
transparentes, 
tipo Ziploc, que 
contenían un 
polvillo blanco 
y que, tras las 

pesquisas, se comprobó que 
era clorhidrato de cocaína. 

Los sujetos, Jhon Quiñonez 
Ortiz y Mario Mejía Riasco, 
originarios de Buenaventura, 
Colombia, y que en Magallanes 
trabajaban en comida rápida 

(uno en un local, otro repar-
tiendo) tenían también entre 
sus pertenencias un teléfono 
marca Iphone con tres chips, 
y otro marca Nokia. Además, 
dos cuchillos y $80 mil en 
efectivo. 

Había también una mujer, 
la que, por razones de salud, 
según expusieron en el pro-
cedimiento, no participó de la 
formalización: según señaló 
la defensa, habría sufrido un 
aborto espontáneo “con oca-
sión de la detención”. 

El fiscal Felipe González, 
del Ministerio Público, contó: 
“Ambos quedaron en liber-
tad, no tenían antecedentes 
penales anteriores, se encon-
trarían de manera regular 
en el país, tienen cédulas 
de identidad. En ese senti-
do, se fijaron como medidas 
cautelares el arraigo regio-
nal y una firma mensual en 
Carabineros”.

En la misma línea, sobre 
la mujer, agregó que “por si-

tuaciones de salud se decidió 
que ella no pasara a control 
de detención, sin perjuicio 
de que también se le va a 
formalizar por el delito de 
microtráfico de sustancias 
ilícitas. Ella mantenía el 

proceso de aborto espontá-
neo, que se habría producido 
con anterioridad. Son proce-
sos que demoran varios días 
y por eso se tomó la deci-
sión de que no compadezca 
a la audiencia de control de 

detención,sino que quede 
citada para una audiencia 
posterior”.

Además de las cautela-
res descritas por el fiscal, la 
jueza Paula Stange dictó 120 
días de investigación. 

“No tenían antecedentes 
penales anteriores, se 

encontrarían de manera 
regular en el país, tenían 
cédulas de identidad”
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Eran poco después de las 14:00 horas del 
viernes pasado cuando Diego Vera Montiel, 
un joven estudiante de una carrera técnica 
en Educación Superior, llegó al supermer-
cado Unimarc, ubicado en calle Gobernador 
Carlos Bories, entre Capitán Ignacio Ca-
rrera Pinto y Mejicana, en pleno centro de 
Punta Arenas. Según el relato del Ministe-
rio Público, Vera Montiel hizo un recorrido 
por los pasillos del recinto, hasta que final-
mente llegó a la caja a pagar lo que llevaba. 
Pero en ese punto, el personal de seguridad 

del supermercado ya había visto lo ocurri-
do: en uno de los bolsillos se había echado 
cinco sobres de comida para gato, los que 
quería llevarse sin pagar.

Luego de la transacción, el personal de 
seguridad le pidió que pagara el botín del 
ilícito, para esa altura, ya frustrado. Pero 
Vera Montiel se negó: el guardia lo detuvo, 
no sin antes haber recibido un par de golpes 
que lo dejaron con lesiones leves. 

La mañana del sábado fue el primero de 
los formalizados en el Tribunal de Garantía 

de la capital magallánica. Al momento de la 
presentación de cargos, e incluso luego del 
procedimiento abreviado, ni quienes asis-
tieron a la formalización, ni tampoco los 
intervinientes supieron si lo que quería ro-
bar era para sus mascotas, o para animales 
abandonados, o para el lucro personal. Lo 
que sí quedó claro fue que la jueza Paula 
Stange suspendió el juicio por hurto y lesio-
nes leves, siempre y cuando se cumplieran 
dos condiciones (o suspensión condicio-
nal, en términos jurídicos): primero, que 

Vera Montiel no pudiera acercarse por al 
menos un año al Unimarc de Bories, bajo 
ninguna circunstancia y sin ningún pretex-
to; y segundo, que en un plazo máximo de 
dos meses (o 60 días, de acuerdo a quien 
lo mire) realice una donación comproba-
da de un monto total de $20 mil pesos a la 
Corporación de Ayuda al Niño Quemado, 
Coaniquem. 

Chascón y sonriente, Diego Vera Mon-
tiel aceptó el acuerdo y salió en libertad esa 
misma jornada.  

Robó comida para gatos y lesionó a guardia: le prohibieron el ingreso al supermercado
Además, tendrá que donar $20 mil a Coaniquem

Bus del transporte público de 
Punta Arenas quedó incrustado 

en camión de basura

El chofer de la micro terminó con lesiones graves: se fracturó una rodilla.

Por fortuna, el vehículo no llevaba pasajeros.  ●

Así quedó el vehículo del transporte público mayor.
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Fue durante las primeras 
horas del alba magallá-
nica, que un accidente 
de tránsito ocurrió en 

la parte alta de la ciudad de 
Punta Arenas: un microbús del 
servicio de transporte público 
quedó insertado en la parte lateral 
derecha trasera de un camión del 
servicio de residuos.

Si bien se desconoce la di-
námica de los hechos, el capitán 
Diego Torres, de Carabineros de 
Punta Arenas, precisó: “Fue a 
eso de las 11:15 horas que tran-
sitaba un bus de la locomoción 
colectiva de la empresa Red, sin 
pasajeros, el que colisionó en la 
esquina de Circunvalación con 
Ramón Carnicer con un camión 
de la basura que trabajaba para 
la municipalidad”.

“A raíz de lo anterior, re-
sultó con lesiones de carácter 
grave el conductor del taxibús: 
se fracturó la rodilla”, cerró el 
uniformado. 

La dueña del auto es-
taba en él con dos amigas, 
allí en la esquina de Euse-
bio Lillo con Pedro Aguirre 
Cerda, cuando dos suje-
tos premunidos con armas 
blancas (cuchillos, precisó 
la víctima) las intimidaron 
y les quitaron el vehículo. 
Nada más: ni los teléfonos, 
ni las pertenencias; no las 
golpearon ni las hirieron. 
Mostraron las armas, las 
obligaron a bajarse, se su-
bieron y se fueron.

Impactadas, las víc-
timas no demoraron en 
marcar el 133 y tomar con-
tacto con Carabineros de 
Chile, quienes desde su 
Central de Comunicacio-
nes (Cenco) instruyeron a 
funcionarios a que fueran 
a indagar en el hecho.

El capitán Diego Torres, 
conocedor del aconteci-
miento, relató que “Cenco 
deriva personal policial 
a verificar un robo con 
intimidación”.

Asombrados todos 
de lo que parecía no un 
asomo, sino esta vez la 
constatación de un de-
lito tan recurrente en la 
capital, como es el robo 

de vehículos por medio 
de la violencia, e incluso 
consternados, personal po-
licial dio el siguiente paso: 
rastraerlo. 

Pero de ello no pasó 
mucho: horas más tarde, el 
automóvil marca Hyundai, 
modelo Accent, apareció 
tal y como estaba en el sec-
tor de Laguna Lynch.

Lo disparatado del 
hecho no mermó en la rigu-
rosidad de las indagatorias 
del personal policial. Dijo 
Torres: “La Sección de In-
vestigación Policial (SIP) 
hizo peritaje al vehículo y 
están buscando cámaras 
y antecedentes que pue-
dan dar con los autores 
del hecho”.

Desconocidos con 
cuchillos robaron auto 
y lo abandonaron al rato

Ocio y maldad:
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A inicios del 2025 comenzarían obras de futuro 
parque urbano en Población Alfredo Lorca

Contempla soterrar el estero Llau Llau 

De acuerdo a lo planificado, en agosto, debiese ingresar para su aprobación social para luego, contar con el  ●
financiamiento de $2.000 millones por parte de la Obras Hidráulicas del MOP.

Esta imagen del proyecto fue presentada a los vecinos durante la jornada de 
ayer en el barrio.
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Días de esmero y mucha dedica-
ción fue lo que entregó una veintena 
de vecinas de Punta Arenas para 
elaborar un bello mural que desta-
ca la fauna marina y que puede ser 
apreciado por toda la comunidad, ya 
que se encuentra ubicado en la in-
tersección de las calles José Ignacio 
Zenteno con General Juan Salvo.

Ximena Paredes, participó acti-
vamente en este proyecto. Comentó 
que para ella ver el término de un 
largo trabajo fue muy gratificante, 
ya que ahora puede declarar con 
orgullo a sus conocidos que fue 

parte del diseño del mural. Ade-
más, se manifestó muy agradecida 
por aprender una nueva habilidad 
y le permitió conocer a más muje-
res como ella.

Quien visitó este trabajo termi-
nado fue el gobernador Jorge Flies, 
quien destacó la motivación de cada 
una de las creadoras de esta iniciati-
va, considerando además, que esto 
se concretó con recursos correspon-
dientes al 8% del Fondo Nacional 
de Desarrollo Regional (FNDR) del 
Gobierno Regional. “Hay proyectos 
de gran envergadura, pero los que 

mueven a la comunidad y cambian 
una situación como lo es la salud 
mental son aquellos que están li-
gados con el deporte y la cultura y 
ésta no fue la excepción como ellas 
nos comentaron”, señaló.

La iniciativa tuvo como finalidad 
fomentar las actividades entre la co-
munidad y sus miembros, quienes 
se dedicaron tres veces por semana, 
a diseñar y dar forma a la obra, que 
exhibe una serie de especies propias 
de la fauna marina patagónica, des-
tacándose una gran ballena jorobada, 
identificada con la Patagonia.

Vecinos elaboraron mural con motivo patagónico
Financiado con fondos del 8% del Gobierno Regional

U n  8 5%  d e 
avance en su 
etapa de dise-
ño presenta el 

proyecto de parque urba-
no que se extenderá por 
toda la calle “prolonga-
ción Capitán Guillermos” 
en la Población Alfredo 
Lorca ubicado en el sec-
tor norponiente de Punta 
Arenas. 

Esta obra contempla 
el soterramiento del es-
tero Llau Llau y sobre 
él, construir una expla-
nada para la habilitación 
de un gran espacio de 
esparcimiento para la 
comunidad.

Primera etapa
Esta iniciativa se es-

pera que sea ejecutada 
en tres etapas.  La pri-
mera se extenderá por 
400 metros lineales e 

iniciará a la altura de 
Circunvalación Ramón 
Cañas hacia Avenida 
Presidente Eduardo Frei, 
por lo que, la feria se 
t rasladará al parque 
Ramón Rada, una vez 
que inicien las obras.

De acuerdo a lo ex-
plicado por el seremi 
de Obras Públicas, José 
Luis Hernández, el pro-
yecto deberá ingresar en 
agosto al Ministerio de 
Desarrollo Social para 
la aprobación de su re-
comendación favorable 
para que, a fines de este 
año, cuente con los re-
cursos para que sea 
ejecutada la primera 
etapa y “poder comen-
zar a ejecutar obras en 
enero, febrero del 2025” 
afirmó.

E s t á  p roye c t a do 
que las faenas para la 
primera etapa, se ex-
tiendan por un plazo 
de 12 meses, por ende, 

se estima que en el pri-
mer trimestre de 2026 
sea entregado.

Solo en la primera 
etapa de ejecución, habrá 
una inversión aproxima-
da de $2.000 millones, 
aunque la inversión com-
pleta de todo el proyecto, 
considerará una inver-
sión de $5.400 millones, 
con recursos sectoria-
les de la Dirección de 
Obras Hidráulicas del 
Minister io de Obras 
Públicas. 

Se proyecta la instala-
ción de juegos infantiles, 
zonas de áreas verdes, 
áreas deportivas y re-
creativas y ciclovías y 
un sector para la ins-
talación de la feria del 
sector.

La iniciativa tiene por 
objetivo evitar que per-
sonas arrojen basura y 
otros desechos al estero 
Llau Llau y así, evitar 
la contaminación.
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Christian Jiménez
cjimenez@elpinguino.com
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PINCHE
AQUÍ

www.swisstorechile.cl

Regalos Corporativos
MARCAS

Tarjetero y billeteras

Navajas y cuchillos

Carteras y  
Mochilas Kipling

Cristal & Cobre

Parkas Mammut

Mochilas y maletas

Relojes Multiherramientas

Binoculares
Horario de atención:

10:30 a 14:00 hrs. 
y de 15:00 a 20:00 hrs.

Dirección:
Av. España 420c, Punta Arenas.

Agentes o�ciales de

Festival Folclórico en la Patagonia: 
A las 12 horas comienza venta de entradas

En el teatro municipal José Bohr y a través de la ticketera Toliv

Si bien se mantendrá los valores de los tickets, a éstos habrá que agregarles un 8% de IVA en la venta electrónica. ●
De este modo, los precios finales serán: $5.400 tribuna, $14.040 platea general y $16.200 la platea preferencial. ●

Éste es el afiche oficial del evento con los tres “platos fuertes”: Abel Pintos, 
Daniela Mercury y “Chaqueño” Palavecino.
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Folclórico en la Patagonia 2024, 
a realizarse entre el jueves 1 y 
el sábado 3 de agosto.

Habrá un total de 1.500 tic-
kets por jornada. De esta manera, 
el 50% estará disponible en la 
plataforma digital y la otra mi-
tad, en forma presencial.

Las personas interesadas 
podrán adquirir un máximo de 
dos entradas por noche.

Respecto a la venta pre-
sencial, el alcalde Claudio 
Radonich, comentó que hoy 
será entre las 12 y 19 horas, 
para hacer más expedita la 
venta en el teatro. “Hemos au-
mentado los puntos de ventas 
al interior del teatro, para que 
no haya solo una fila, sino que 
sean cuatro filas, y así poder 
agilizar la venta presencial, di-
rigido al público que no le gusta 
comprar por internet”.

Valores 
Cada entrada tendrá los 

siguientes valores: $5.000 en 
tribuna, $13.000 para platea 

Se acabó la espera, y a con-
tar de las 12 horas, tanto 
en el Teatro Municipal 
José Bohr como en la 

ticketera “Toliv” comenzará la 
venta de entradas para el Festival 

Hemos aumentado 
los puntos de ventas 
al interior del teatro, 
para que no haya 
solo una fila, sino que 
sean cuatro filas, y así 
poder agilizar la venta 
presencial, dirigido al 
público que no le gusta 
comprar por internet”.

Claudio Radonich, 
alcalde de Punta Arenas.

general y $15.000 para platea 
preferencial.

A estos precios, hay que 
agregarles un 8% por concep-
to de IVA. Por ende, cada ticket 
quedará con los siguientes pre-
cios: tribuna $5.400, platea 
general $14.040 y $16.200 la 
platea preferencial.

Trato directo
La Municipalidad determinó 

elegir a la ticketera magalláni-
ca, con experiencia en la venta 
de espectáculos.

Jéssica Castillo, directora 
de Dideco, señaló: “Ayer (vier-
nes) se declararon inadmisibles 
las dos ofertas que se presen-
taron en el portal del Mercado 
Público. Por tanto, el muni-
cipio, de acuerdo a la ley de 
compras públicas, le permitió 
realizar un trato directo, que 
en este caso fue con el pro-
veedor que presentó la oferta 
más económica y de acuerdo 
a eso, pudimos optar por la tic-
ketera Toliv”. 

Alta expectación
El concejal Jorge Risco, presi-

dente de la comisión de Cultura, dijo:  
“Seguramente vendrá mucha gente 
de la Patagonia que no han tenido la 
posibilidad de ver a los artistas que 
no han tenido la posibilidad de ver-
los en sus localidades, hablo de Río 
Gallegos y de Río Grande”.

El espectáculo
El festival se desarro-

llará durante tres noches. 
En la primera, el jueves 1 
de agosto, se presentará la 
Orquesta Municipal de Río 
Grande “Kayen”, la banda lo-
cal “Pioneros del sur” y Abel 
Pintos.

El viernes 2, abrirá el Ballet 
Folclórico municipal, luego 
se presentará el grupo Taller 
Alturas y la brasilera Daniela 
Mercury.

En tanto, el día de cierre es-
tará la banda argentina Tupá, 
Karina Contreras y “Chaqueño” 
Palavecino.

https://www.instagram.com/swiss_store_chile/
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Atenciones en el Hospital Clínico Magallanes

1.726 usuarios han sido 
atendidos en programa de 

reducción de listas de espera
Esta cifra corresponde a consultas por diversas especialidades médicas, ya sea  ●

en Cardiología, Traumatología, Neurocirugía, Oftalmología y Urología.

Poco a poco, y de manera 
progresiva avanza el 
programa de dismi-
nución de la lista de 

espera en la región, que se ha 
ejecutado en el Hospital Clínico 
de Magallanes

Esto, ha sido posible gra-
cias una importante inversión 
del Gobierno Regional que 
supera los $506 millones desti-
nado a la atención de pacientes 
de cinco áreas.

-Consultas Especialidades: 
En ejecución, beneficiando a 
2.867 pacientes con un monto 
de $291.811.800.

Uno de los objetivos 
del Ministerio de las Cul-
turas, es la recuperación de 
espacios públicos. Es por 
esto que, junto al progra-
ma “Somos Barrio” de la 
Subsecretaría de Preven-
ción del Delito, reunieron a 
vecinos del barrio Alfredo 
Lorca para contar sus expe-
riencias y en una primera 
instancia, compartieron 
anécdotas de la conforma-
ción de este, e historias que 
les hizo remontar a momen-
tos vividos hace más de 30 
años en el territorio.

“Lo encontramos ge-
nial, ya que nos va a unir 
más como comunidad, como 
población. Conocernos más. 
Ahí estábamos recién escu-
chando a vecinos cuando 
llegaron acá la población y 
sus historias. No todos nos 
conocemos, entonces esta 
es una instancia para jun-
tarnos y compartir”, dijo 
la presienta de la Junta de 
Vecinos Alfredo Lorca, 

Bernardita Otey.
De esta manera, se pre-

tende que, en un futuro 
cercano, la comunidad ex-
ponga iniciativas culturales, 
artísticas y de recreación 
en parques y plazas, para 
abordar desde un enfoque 
preventivo las problemáti-
cas de seguridad.

“Estamos liderando es-
tas instancias de encuentro, 
con la finalidad de tener 
una oferta para que las per-
sonas tengan espacios de 
entretención, ya sea artís-
tica, cultural o por la vía 
de los talleres”, explicó la 
seremi de las Culturas, Ca-
rolina Herrera.

Vecinos de Alfredo Lorca 
recordaron progreso del barrio

“Memorias chocolatadas”

GONZALO ARANDA HARAMBOUR
ABOGADO

QUERELLAS DEFENSAS PENALES

SERVILEX
Abogadoswww.abogadopenalista.cl +569 87767717

- E v a l u a c i o n e s 
Endocr inología Infant il: 
Finalizado, beneficiando a 
50 pacientes con un monto de 
$7.185.750.

-Colonoscopías: Finalizado, 
beneficiando a 90 pacientes con 
un monto de $43.257.542.

-Cirugías Post Bariátricas: 
A partir de agosto, benefi-
ciando a 14 pacientes con 
$138.868.502.

-Estudio Pre-trasplante: En 
ejecución, beneficiando a 60 pa-
cientes con $25.618.455.

Conclusiones
Respecto a todo este pro-

greso, el Dr. Carlos Demetrio, 
subdirector de la Unidad de 

Oftalmología del hospital ex-
plicó que las atenciones se 
han desarrollado después de 
las 17 horas e incluso, algu-
nos sábados.

“Vamos en más de 500 pa-
cientes que estaban en lista de 
espera han sido atendidos. Así 
que fue bastante provecho-
so que el Gobierno Regional 
haya permitido que se exten-
diera hasta octubre de este 
año” señaló.

Por su parte, el gobernador 
Jorge Flies destacó la importan-
cia del proyecto e indicó que “las 
listas de espera en distintos ám-
bitos probablemente han sido el 
talón de Aquiles que tenemos, 
es por eso, que gracias a este 

convenio estamos trabajando 
por disminuir a cero las aten-
ciones que tienen los pacientes 
desde hace un tiempo.”

Testimonio
María Toledo, fue una de 

las usuarias que aprovechó su 
atención oftalmológica, la que 
esperaba hace cinco meses. 

“Es genial la iniciativa, por-
que es un problema que se viene 
arrastrando por años, por distin-
tas razones, se postergan, bajan 
los recursos y cada vez más, o 
sea, al menos yo hablo por la 
región.  Somos más adultos, es 
decir, la población magallánica 
en general necesita más aten-
ción” afirmó.

Christian Jiménez
cjimenez@elpinguino.com

https://katycas.cl/
http://www.abogadopenalista.cl/
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Informó el INE

Se acentúa caída de las exportaciones 
regionales: disminuyeron 40% en mayo

La caída ha sido constante en los últimos meses. ●
El sector industrial, sobre todo alimentos, fue el más golpeado y el mercado asiático el que más bajó. ●

Los mercados asiáticos fueron los más afectados.
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Las exportaciones 
regionales sufrie-
ron una importante 
caída durante el 

mes de mayo, la cual llegó 
al 40 por ciento.

Así lo informó el 
I n s t i t u t o  N a c i o n a l 
de Estadíst icas, INE 
Magallanes, en su último 
boletín de exportaciones.

La mayor caída se pro-
dujo en el sector Industria, 
el cual registró una caída 
del 41 por ciento.

Asimismo, el merca-
do asiático fue el más 
golpeado, ya que las ex-
portaciones a ese lejano 
continente cayeron en un 
78 por ciento, de acuerdo 
al mismo reporte.

Cifras
Durante el quinto mes 

del año, los envíos de la 

C o n t a c t o @ a r m e r i a e l p i o n e r o . c l

     Armando Sanhueza 333            +56 9 62390702

Visitanos!

MUNICIÓN 
DIFERENTES 

CALIBRES

En los últimos meses, el declive de las exportaciones regionales ha sido evidente.
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de dólares registró la re-
gión de Magallanes en 
exportaciones en mayo.

82 millones

caída de las exportacio-
nes de alimentos, las 
cuales bajaron en un 22 
por ciento, al pasar de 
87 a 68 millones de dó-
lares, en un año.

Otra caída importan-
te es la del sector Resto 

de la Industria, el cual 
incluye una variedad 
de sectores no especi-
ficados en el informe. 
Estos envíos pasaron 
de 48 a tan solo 12 mi-
llones de dólares, en el 
mismo lapso.

Ganadería
En cambio, las exporta-

ciones silvoagropecuarias 
se mantuvieron estables e 
incluso subieron levemente 
al pasar de 1,2 a 1,3 millo-
nes de dólares en el mismo 
período.

región totalizaron 82 
millones de dólares, le-
jos de los 139 millones 
de dólares registrados 
en igual mes del año 
pasado.

Dentro del sector in-
dustrial, se observa una 
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Señor Director:
Esta semana se conmemoró el Día Mundial de la Escucha. 

Evento promovido por organizaciones y profesionales de la 
salud auditiva que tiene como objetivo concienciar sobre la 
necesidad de cuidar y proteger nuestro sentido de la audición, 
una función vital que muchas veces damos por sentada.

La audición es fundamental para la comunicación y la 
calidad de vida. Sin embargo, la exposición continua a rui-
dos fuertes en el trabajo o en lugares de ocio, el volumen 
excesivo y el uso frecuente de dispositivos de audio pueden 
provocar pérdida de audición, una condición en gran medi-
da evitable que, según la Organización Mundial de la Salud 
(OMS), afecta actualmente a más de 1.500 millones de per-
sonas en todo el mundo.

En este sentido, es fundamental promover la salud au-
ditiva a través de campañas de sensibilización, que no sólo 
ayuden a educar a la población sobre los riesgos que supone 
para nuestra audición el ruido, sino que también fomenten 
una cultura de prevención que puede reducir significativa-
mente la incidencia de problemas de audición. La prevención 
y los controles oportunos permiten detectar tempranamente 
cualquier problema en nuestros oídos, facilitando un trata-
miento oportuno y eficaz, mejorando así la calidad de vida 
de los afectados.

Que este día sea una oportunidad más para recordar a 
la sociedad que la pérdida auditiva se puede prevenir en gran 
medida. Cuidar este sentido vital nos permite vivir nuestra 
vida al máximo, gracias a las voces de nuestros seres queri-
dos, los tonos de la naturaleza, las vibraciones de la música 
y todas las demás emociones de los sonidos.

Gloria Sanguinetti,
Fonoaudióloga GAES Chile

Señor Director:
Según datos del departamento de extranjería y migración 

de Chile, entre el 2018 y el 2022 el número de extranjeros en 
Chile creció en 25% llegando a un total de 1.625.074. De ellos, 
107.223 se encuentran en situación irregular (6,6%). 

Lo más preocupante de estas cifras es lo que ocurre a 
nivel de empleo. Según los últimos datos del INE, la ocupa-
ción informal de los migrantes extranjeros llega al 32%, los 
que trabajan mayoritariamente en sectores como el comer-
cio y la construcción. 

En este escenario se hace prioritario evaluar el impacto 
de la migración extranjera en el mercado del trabajo, para ello 
se debe caracterizar el capital humano de esta población en 
las diversas regiones de Chile y relacionarlo con las ocupa-
ciones que realizan. De esta manera se podría correlacionar 
el capital humano del migrante extranjero con su empleabi-
lidad e inserción laboral. 

Lamentablemente, no hay un modelamiento socioeco-
nómico de la matriz producción-ocupación de la migración 
extranjera en Chile. Contar con esta información, contribui-
ría al diseño de políticas públicas a escala nacional, regional 
y local, que permitan una mayor inserción laboral.

Guillermo Riquelme,
Académico Universidad Autónoma

Señor Director:
 La fiscal Ximena Chong aplica torcidamen-

te la justicia porque lo que busca no es justicia, sino 
que contribuir a lograr el objetivo estratégico de los 
sectores políticos que pretenden destruir el aparato 
burocrático, militar y policial del Estado burgués, a 
fin de consolidar la revolución socialista.

Lamentablemente en Chile se ha instrumentali-
zado el sistema judicial para conseguir fines políticos, 
y ha pasado a ser parte del arsenal de las luchas po-
líticas contingentes. La politización de la justicia 
conduce a la muerte del derecho, porque cuando la 
política entra por la puerta de los tribunales y fisca-
lías la justicia sale disparada por la ventana.

Adolfo Paúl Latorre,
Abogado

Señor Director:
La Comisión del Trabajo y Previsión Social del 

Senado, encargó a una comisión de asesores técnicos- re-
presentada por cada Senador de la Comisión- un informe 
técnico, el cual arrojó interesantes conclusiones. El pri-
mero, es que coincidieron en un diagnóstico, detectando 
que el problema hoy radica principalmente en las pen-
siones de las mujeres, y las de la clase media que cotizó 
por muchos años.

Pero también, hay una sugerencia que han entre-
gado algunos miembros de la comisión, que es avanzar 
en los temas donde existen acuerdos, destrabando así 
la discusión.

La mesa técnica previsional tiene un mérito, y es el 
de entregar un punto de partida para lograr una reforma 
previsional, pero para aquello ahora se necesita que el 
Gobierno entienda que su proyecto hoy, tal como está, 
no tiene posibilidad de éxito, por lo que deben abrir-
se a acotarlo.

Durante el actual Gobierno, han pasado muchas co-
misiones previsionales, pero es ésta última la que mejor ha 
trabajado desde el punto de vista técnico y político, y es la 
última posibilidad de concretar la reforma bajo parámetros 
racionales y basados en aseveraciones de expertos.

Eduardo Jerez Sanhueza

Día MunDial De la 
escucha

capital huMano 
extranjero 

aplicación De la 
justicia

Mesa técnica 
previsional

Señor Director:
Internet fue reconocido como un bien de uso público para todos los habitantes en Chile, lo que es de especial relevan-

cia para las personas, localidades y organizaciones que se sitúan en los sectores más aislados del territorio.
El objetivo no es únicamente ese, sino también que aumente el estándar para empresas, considerando que por una par-

te es relevante que las personas estén conectadas, pero también es crucial que las compañías, independiente de donde se 
encuentren, puedan tener sus servicios disponibles y en línea todo el tiempo. Con esto se garantiza no solo conectividad, 
sino que también resiliencia de la red.

En este gran desafío que significa conectar completamente al país, conectividad Inalámbrica y de fibra son aliados, 
ya que los enlaces aéreos vía microondas buscan llegar también donde el cable no lo hace.

Esta no es una tarea de un solo actor, es más bien un esfuerzo en conjunto, que se logrará en la medida que las distin-
tas partes involucradas así lo comprendan.

Con este esfuerzo se verán beneficiadas algunas de las industrias clave para Chile, que requieren de conexión per-
manente y estable, como salmonicultura, barcos y minería, solo por nombrar unos pocos ejemplos, muchas veces se 
encuentran, justamente, en territorios más aislados.

Esta nueva figura asegura que el territorio quede en el menor plazo posible conectado en su totalidad y con una brecha 
de conectividad lo más cercana a cero. Todo esto con enlaces de gran velocidad, calidad, estabilidad y seguridad.

Joel Bendersky,
Director Ejecutivo y fundador de Netline

Brecha cero ¿internet coMo Bien 
De uso púBlico será suficiente? Señor Director:

En los últimos años, hemos escuchado reiteradamente a las autoridades del 
Ministerio de Salud, argumentar que no hay recursos para financiar tratamientos 
de alto costo, sin embargo; hace pocos días Fonasa reconoció que cuenta con un 
ítem presupuestario para costear las terapias ordenadas por vía judicial.

Ahora, surge una pregunta: ¿no será mejor destinar esos recursos para aumentar 
la cobertura a Enfermedades Raras a través de la Ley Ricarte Soto?, la respues-
ta es sí. Esos $22.000 millones gastados en pagar judicializaciones innecesarias, 
podrían usarse de manera más eficiente, generando políticas públicas de acceso 
a tratamientos de alto costo, que permitan al Estado comprar las drogas a mayor 
escala. Asimismo, beneficiar a más personas de manera oportuna, sin tener que 
iniciar largos juicios mientras la salud del paciente sigue deteriorándose. 

En paralelo, se debe avanzar -con celeridad- en generar un protocolo de acceso 
claro, equitativo y conocido por todos,  que permita priorizar en base a eviden-
cia científica, a los pacientes que requieren con mayor urgencia estas terapias y 
asignarlas. 

Paulina González, 
Presidenta de la Corporación de Familias 

con Atrofia Muscular Espinal

presupuesto para enferMeDaDes raras

la complejidad de padecer 
una enfermedad rara

“lo más complejo es que estas patologías, al ser tan 
poco conocidas, tienen un diagnóstico tardío y no hay 
tratamientos específicos en la mayoría de los casos” 

En la Región de Magallanes y 
Antártica Chilena hay más de 90 
personas que padecen de enfermeda-
des raras, de ellas 40 son pacientes 
únicos. 
Según la Organización Mundial de 
la Salud (OMS), una patología es 
considerada “rara” cuando en una 
comunidad se dan entre cinco o diez 
casos por cada 20 mil habitantes, 
es decir, tiene baja prevalencia en 
la población, lo que conlleva nume-
rosas consecuencias adversas, tanto 
a nivel médico como social.
Lo más complejo es que estas pa-
tologías, al ser tan poco conocidas, 
tienen un diagnóstico tardío y no 
hay tratamientos específicos en la 
mayoría de los casos. 
En nuestra Región de Magallanes y 
Antártica Chilena se unieron en la 
Agrupación Derecho a la Vida. 
Otra de las graves complejidades que 
deben enfrentar es que Chile es uno 
de los pocos países en Latinoamérica 
que no cuenta con una ley que le dé 
garantías de atención y protección 
a los pacientes que sufren este tipo 
de enfermedades, considerando que 
existen en el mundo entre 5 mil y 8 
mil patologías distintas.
Por eso, cada paciente y su familia 

deben realizar una lucha individual 
para cubrir sus necesidades médi-
cas, que en la mayoría de los casos 
es de un altísimos costos. 
Ahí es donde aparece -a veces- la 
mano solidaria de los amigos.
Pero lo que hoy ellos más necesitan 
es de la ayuda de las autoridades. Si 
en la Región de Magallanes los cos-
tos de vida y de la salud son altos, 
imagine usted en el caso de enfer-
medades que en la mayoría de las 
veces ni siquiera están cubiertas por 
las isapres.
Hace algunos meses pudimos cono-
cer la historia del pequeño Tomas 
de tan sólo 5 años y que su mamá 
Camila Gómez, caminó desde Chiloé 
hasta la Moneda, con el fin de reunir 
más de 3.500 millones de pesos y 
a la vez buscaba visibilizar el caso 
de su hijo, quién posee una enfer-
medad degenerativa.
La heroica travesía duró 30 días y 
logró reunir el dinero gracias a la 
generosidad de los chilenos, pero 
una vez más nos preguntamos 
¿dónde está el Estado?, debemos 
tener políticas públicas que ayu-
den a estas familias que año tras 
años luchan por tener una mejor 
calidad de vida.
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Pedro Narvaja en el año 1981, nos decía en 
su emblemática canción: “No quiero ser ma-
yor, prefiero ser un niño enamorado”.  

Muchas personas concluyen que la mejor 
época es la infancia, ya que la responsabilidad 
se limita a estudiar, no dar problemas y sim-
plemente ser feliz. Pero la adolescencia hace 
que veamos en un pequeño problema, una 
crisis existencial apocalíptica y donde nadie 
nos comprende. Queremos ser grandes para 
tomar nuestras propias decisiones, porque ya 
lo sabemos todo.

Al crecer llega un cúmulo de responsabilida-
des.  Cumplir en el trabajo, pagar las deudas y 
afrontar gastos extraordinarios.  Con la llegada 
de un hijo(a), la responsabilidad se multipli-
ca. Y en días difíciles, se escucha de fondo el 
coro de la canción del Sr. Narvaja.

Los años pasan rápido.  Quieres, proteges 
y apoyas a tus hijos, para que tengan un buen 
pasar por esta vida.  Siempre esclavos del sis-
tema, pero mejor pagados.  Y comienza otra 
etapa, los años dorados, que de dorados en 
Chile y el mundo, no tienen nada.

Llegan los problemas de salud. Hipertensión 
y diabetes por comer en exceso sal o azúcar en 
todas sus formas.  Principalmente en el caso 
de las mujeres, esos bellos(as) hijos se lleva-
ron todo el calcio de su cuerpo en el embarazo, 
por ende, llega la osteoporosis o artrosis. Los 
varones con la próstata, y transversalmente la 
gastritis que destruye el estómago.  Se debe 
recurrir al sistema público, porque nuestras 
pensiones son y serán miserables, no importa 
lo que diga José Piñera, padre del sistema.

Como enfermo crónico, va al hospital a bus-
car sus medicamentos. Hace una fila de más 
de una hora para que autoricen el medicamen-
to. Después 45 minutos o más, para llegar a la 
ventanilla de entrega, donde te dicen: “Retire 
su remedio en 6 o 7 días más”.  El primer tes-
tigo de su impotencia es el administrativo, por 
ser mensajero de malas noticias.  Si se que-
daron si medicamentos, puede ser porque el 
departamento de abastecimiento no está lle-
vando bien el control del stock de emergencia 
que evita el desabastecimiento de productos.  
O si finanzas no ha autorizado la compra por-
que no hay dinero, es porque una vez más, y 
como ha sido la tónica por décadas, nadie tiene 
claro cuál es el presupuesto real que necesita 
la salud pública en Chile. Detrás de todo hay 
un Estado ineficiente.

Existen estudios de la DIPRES, que demues-
tran que el nivel de endeudamiento de la salud 
pública en Chile, se origina principalmente por 
no considerar las eventualidades, que todos 
los años existen, por lo tanto, ya no son tan 
eventuales. El funcionario no tiene la culpa, 
si no las cabezas pensantes que toman malas 
decisiones o les queda grande el cargo.  Los 
brillantes directivos deben entender y empa-
tizar con el ciudadano, que en muchos casos 
cruza toda la ciudad con solo un pasaje para 
la micro y vuelve caminando, y que no tienen 
la opción de comprar en forma particular con 
su PGU. Sería lo mismo que a Ud. directivo le 
cancelen su sueldo 7 días más tarde.

No quiero 
ser mayor

ADOLfO CANALES GUENtELICáN, 
PRESIDENtE REGIONAL DEL COLEGIO DE 
CONtADORES

La tercera licitación de la concesión de esta-
cionamientos no será la vencida, y tendremos 
que seguir aguantando un absoluto desorden 
en el centro de nuestra ciudad. Ni Radonic en 
Punta Arenas ni Oyarzo en Natales supieron en-
tender la dinámica de este tipo de concesiones, 
y ahora ambos nos tienen con ciudades poco 
amigables y con un número no menor de empre-
sarios y emprendedores con una baja ostensible 
en sus ventas, ya que no tenemos donde esta-
cionarnos para hacer compras o trámites. 

Una licitación para Punta Arenas que aumen-
ta los espacios de cobro, aumenta el valor por 
minuto, reduce el monto que la empresa poten-
cialmente adjudicataria de esta concesión tiene 
que pagarle a la Municipalidad y una serie de 
“beneficios” adicionales no son en absoluto la 
solución al problema, esto porque el problema 
es cultural. ¿Quién no le ha dado una “propi-
na” al cobrador (a) de estacionamientos para 
que no le emita el ticket?, ¿quién no ha llega-
do a acuerdo con el cobrador por un pago fijo 
sin ticket cuando sabe que estará estacionado 
todo el día?, ¿quién no sabe que no pagar el es-
tacionamiento no tiene ninguna sanción para el 
cliente ni para el cobrador?, ¿quién no se ha pre-
guntado porque no poder comprar una tarjeta 
de prepago para no tener que andar buscando 
las monedas?, ¿cuántos nos hemos pregunta-
do porque no se puede pagar con tarjeta de 
débito en el mismo dispositivo donde emiten 
el ticket?, ¿porque el municipio no dispone de 
fiscalizadores en terreno para el pago del ser-
vicio, cuando es el mismo municipio el que 
ganará el 20% de esa recaudación?, ¿no consti-
tuye un abandono de deberes el no cuidar los 
recursos municipales?.

Y luego vienen las preguntas de fondo: ¿por 
qué no arreglan las calles con la plata que se 
recauda por la concesión?, ¿deberíamos seguir 
pagando si las calles de nuestra ciuudad están 
en pésimo estado?, ¿el Alcalde no se ha dado 
cuenta de la necesidad de concesionar un es-
tacionamiento subterráneo o en altura para 
resolver la escases de espacios para estacionar 
dentro del centro?, ¿quién sale ganando más, la 
Municipalidad o la empresa que se adjudicará la 
concesión?, ¿por qué no se incluye ningún pun-
taje adicional en los criterios de evaluación para 
empresas de la comuna o la región?, ¿por qué 
pagarle a una empresa de Santiago que reinver-
tirá sus utilidades fuera de la comuna? Y ¿por 
qué no darle esa concesión a bomberos u otra 
institución benéfica de nuestra comuna?.

frente a estas preguntas creo que la co-
munidad se tiene que levantar y exigir un 
mejoramiento integral en el corto plazo de las 
calles del centro de la ciudad (que forman par-
te de la concesión), junto con una solución a la 
escases de espacios para estacionar, y después 
exigir un mejoramiento en el mediano plazo de 
las calles de toda la ciudad, porque de no ser 
así creo que pagarle un servicio a una empre-
sa de Santiago sin tener una contraprestación 
real en mi comuna no tiene lógica.

Estacionamientos: 
La tercera no 
será la vencida

CLAUDIO fLORES, 
INGENIERO COMERCIAL

La transparencia se ha vuelto un valor absolutamente preciado en los 
tiempos que corren. tiempos de desconfianza justificada dados los casos de 
corrupción y falta de probidad en los más diversos ámbitos con que nos de-
sayunamos a diario. Y de falta de confianza condicionada, como vemos en 
las redes sociales, donde cualquier buena acción humana –un gesto noble, 
una donación generosa, un apoyo desinteresado, una iniciativa solidaria– 
puede ser descalificada desde el rumor, la mala intención, el sarcasmo, la 
teoría conspirativa. 

¿Qué han hecho con las platas de la campaña televisiva por los damnifi-
cados de los incendios de febrero en Viña del Mar?, dicen los justicieros de 
la web a la vista de las penurias que representan los fríos extremos y las llu-
vias y las temperaturas históricamente bajas que muestran los noticieros. Y 
no faltan los que especulan desde la desconfianza condicionada, haciendo 
acusaciones al voleo, tan injustas como los daños colaterales que dejó el caso 
conocido como convenios o fundaciones en muchas oenegés que llevamos 
años trabajando en el ámbito social, rindiendo cada peso recibido. 

Malversar fondos, engañar, definitivamente robar, cuando se trata de 
organizaciones cuya causa es mejorar las condiciones de vida de los más 
pobres, no sólo es delito, sino que es pecado. Así solía decir una antecesora 
mía. Y tenía toda la razón, seas o no cristiano, compartas o no la idea reli-
giosa de pecado. 

Cómo no va a ser pecado ofrecer cursos de capacitación a jefas de hogar 
de extrema pobreza y entregar una pantomima de enseñanza. ¿O cuatro bal-
des con arena para prevenir incendios en campamentos paupérrimos? ¿O 
distribución de agua en asentamientos precarios más cara que la con que ya 
contaban? ¿O capacitación a niños para el manejo de la violencia? 

Lo que violenta es seguir con los ejemplos.  
El 16 de junio de 2023, el medio digital timeline reveló que en dos meses 

la fundación Democracia Viva se había adjudicado 426 millones de pesos en 
convenios con la Seremi de Vivienda de Antofagasta. Y la bola de nieve, que se 
destapó en el desierto empezó a rodar desde el norte hasta el sur del país. 

¿En qué van las investigaciones a un año y casi un mes del escándalo? 
¿Pagarán los pecadores? ¿O el caso seguirá dificultando la tarea de las orga-
nizaciones que llevamos décadas trabajando por los más necesitados, dando 
pruebas concretas de experticia, eficiencia y transparencia?

El impacto que tuvo el caso sobre la imagen de las fundaciones fue pa-
rejo. No distinguió entre justos y pecadores. todos pagamos el pato. ¿Lo 
positivo? Que los que hacemos bien la pega confirmamos que la transparen-
cia es lo único que nos resguarda de la desconfianza. Que debemos seguir 
avanzado en prácticas que no permitan ningún rincón de opacidad en nues-
tra gestión. 

En 2012, el Hogar de Cristo solicitó que el Consejo para la transparencia 
analizara nuestra manera de operar y nos hiciera recomendaciones para me-
jorar nuestros estándares de calidad en la materia. Al año, siguiente, fueron 
puestas en marcha y, desde entonces, las hemos ido cumpliendo a rajatabla y 
perfeccionando. El Caso Convenios no sirvió para ver que en materia de pos-
tulaciones, rendiciones, cumplimiento de plazos, nuestros estándares están 
a la vanguardia, aunque siempre se puede y se debe seguir mejorando. 

La cuenta pública, con la publicación de los datos detallados de toda 
nuestra gestión en una Memoria Anual, que este 2024 haremos este 11 de 
julio, forma parte de esos estándares. también la actualización semanal 
de cómo se han utilizado los recursos obtenidos en la campaña de recur-
sos a favor de los damnificados en los incendios de febrero en los cerros de 
Viña del Mar. Nosotros hemos habilitado interiormente viviendas de emer-
gencia, entregado kits de protección y construcción, apoyado a 500 familias 
con asistencia de primera respuesta sicosocial. todo el detalle está publica-
do y se puede consultar en nuestro sitio web. Los invitamos a todos a visitar 
esos números y esos logros.

A un año del escándalo de los Convenios, sirve una frase sabia: lo que 
no te mata, te fortalece. 

En el año en que el Hogar de Cristo cumple 80 años, trabajando por y 
junto a los más pobres de Chile, seguimos contando con la confianza de 
los chilenos de corazón generoso a los que apeló Alberto Hurtado. Y eso se 
debe a que hace décadas descubrimos que la transparencia es el gran antí-
doto contra la desconfianza. 

A un año del Caso 
Convenios: Más que 
delito, pecado

JUAN CRIStóbAL ROMERO, 
DIRECtOR EJECUtIVO DEL HOGAR DE CRIStO

* Las opiniones escritas en estas columnas son de exclusiva responsabilidad de los autores que emiten y no representan necesariamente el pensamiento editorial de Pingüino Multimedia.
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Las agrupaciones de vivienda se rigen por la Ley 19.418 de juntas de vecinos y 
demás organizaciones comunitarias. Entre las obligaciones legales que deben res-
petar sus asociados está no perseguir fines de lucro, es decir, no se puede solicitar 
cobro por servicios efectuados por su directiva o integrantes. La asamblea puede 
aprobar el pago de cuotas para actividades o fines comunes, dinero que debe ser 
justificado y rendido por la directiva, como parte de sus obligaciones legales.

“Ninguna Entidad Patrocinante debidamente inscrita y con convenio vigente 
con una agrupación de vivienda puede cobrar a sus integrantes por la organización 
de los antecedentes sociales y legales, ni por el desarrollo técnico del proyecto ha-
bitacional que posteriormente ingresa a revisión”, precisó el Seremi de Vivienda 
y Urbanismo, Marco Uribe Saldivia.

En la Región de Magallanes y de la Antártica Chilena, las Entidades Pa-
trocinantes con convenio vigente y que se encuentran desarrollando proyectos 
habitacionales para su postulación son Inmobiliaria Salfa Austral Limitada, 

Inmobiliaria Ebco - Omcorp S.A., Retamal y Oyarzún Sociedad de Responsa-
bilidad Limitada y Juan Pablo Jainaga Mallagaray.

Por su parte, el director regional (S) del Serviu, Omar González, informó 
que las entidades patrocinantes son las encargadas de conformar las agrupa-
ciones vivienda con personas que cumplan los requisitos, según el programa 
habitacional.

“Tanto el Programa Fondo Solidario de Elección de Vivienda regido por el 
D.S.N°49 como el Programa para sectores medios normado en el D.S.N°01, es-
tablecen requisitos sociales y legales que deben cumplir los integrantes de las 
agrupaciones, a lo que se suma contar con un terreno hábil y con la cabida para 
el número de integrantes”, indicó Omar González.

En cuanto a la información sobre posibles cobros por las funciones que 
competen a las Entidades Patrocinantes, desde el MINVU informaron que los 
antecedentes fueron puestos a disposición de Fiscalía.

Minvu llama a no efectuar pagos a programas 
habitacionales por servicios asociados a la postulación

Ante el aumento de consultas de usuarios sobre cobros por incorporación

https://toyotapuntaarenas.cl/wpress/contacto/
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Empresa Tabsa duplicó la capacidad de 
transporte de carga hacia Puerto Williams

Dispuso una nueva embarcación

En el marco del programa de mantenimiento programado de sus embarcaciones, TABSA dispuso el reemplazo del ferry  ●
Yaghan por el ferry Kawéskar, desde el 18 de julio al 21 de agosto.

La nueva embarcación ofrece un aumento del 96 por ciento en su capacidad 
de carga hacia la lejana isla Navarino.

Ta
bs

a

48% más que el ferry Yaghan. 
Al mismo tiempo cuenta con 
una amplia sala de pasajeros, 
con asientos semi cama y cama, 
espacioso comedor, baños, du-
chas y ascensor para garantizar 
el acceso universal. Para los me-
nores se cuenta con una sala de 
niños con juegos y sistema de 
entretenimiento.

Autoridades 
Durante una visita que rea-

lizaron autoridades, Constanza 
Calixto, delegada Presidencial 
Provincial de Antártica Chilena 
dijo que el Kawéskar es “un 
gran cambio para todos los ve-
cinos y vecinas” que hicieron 
esta primera navegación hasta 
Puerto Williams “entendiendo 
que nos están presentando un 
buque con mayor capacidad 
de pasajeros y también con 
mayor capacidad de carga lo 
que se traduce en satisfacción 
usuaria y en que un futuro va-
mos a poder desarrollar mejor 
la conectividad.”

Karina Sandoval, concejala 
de la comuna Cabo de Hornos, 
junto con destacar las capacida-
des del Kawéskar, aseguró que 
“vamos a tener que trabajar con 
las autoridades para lograr un 
subsidio más amplio para la co-
munidad y pueda venir este barco 
en forma permanente.”

Empresarios
El empresario y Presidente 

A so c ia c ión  de  Tu r i smo 
Subantártico, José Soto Passek, 
indicó que para los comercian-
tes el ferry Yaghan “se quedó 
chico hace mucho tiempo” y 
que con esta nueva embarca-
ción “se solucionaron todos los 
problemas porque tiene mucho 
espacio para circular adentro”. 
Soto agregó que el aumento de 
capacidad de pasajeros “es una 
grata impresión porque la tem-
porada esta vendida completa y 
con este aumento de capacidades 
te abre una posibilidad que me-
joremos la cobertura y con eso 
se potencia el turismo”.

La capital de la provincia 
Antártica chilena dio 
un importante paso 
en mejorar su difícil 

conectividad.
La empresa de transpor-

tes Tabsa dispuso el reemplazo 
del ferry Yaghan por el ferry 
Kawéskar, desde el 18 de julio 
al 21 de agosto. 

Con esta medida la com-
pañía aumentó en un 96% la 
capacidad de transporte de car-
ga y en un 48% la de pasajeros 
en la ruta Punta Arenas – Puerto 
Williams. El Kawéskar realizó 
exitosamente un primer viaje de 
traslado de combustibles el lunes 
8 de julio, mientras que el jueves 
18 del mismo mes zarpó desde 
Tres Puentes hacia Navarino en 
su itinerario con pasajeros.

Características
El Kawéskar aumentó a 175 

la disponibilidad de asientos, un 
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Senador Kusanovic criticó la composición 
de la Comisión de Uso de Borde Costero

Tras casi una década sin ser convocada

El parlamentario planteó que sectores relevantes para la región como el turismo y la salmonicultura no estuvieron  ●
presentes en esta convocatoria.

El parlamentario cuestionó la priorización del gobernador en esta comisión.
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ASMAR MAGALLANES 
REQUIERE CONTRATAR

PARA LA CIUDAD DE PUNTA ARENAS

INSPECTOR DE CONTROL DE CALIDAD 
(PLAZO FIJO)

REQUISITOS:
a) Ingeniero Civil Eléctrico / Electricista, Ingeniero Naval Electricista,
    Ingeniero Eléctrico, Ingeniero Civil Industrial mención Electricidad,
    Ingeniero en Electricidad y Automatización Industrial
b) Conocimientos de procesos de aseguramiento y control de calidad.
c) Experiencia demostrable en proyecto de integración de equipos y sistemas
d) Residencia en ciudad de Punta Arenas durante ejecución del proyecto
e) Conocimiento y experiencia en Industria Naval / Marítima (deseable)

DESCRIPCIÓN DEL EMPLEO
Controlar e inspeccionar productos y elementos, a requerimientos del centro productivo y de 
apoyo, antes, durante y al término del proceso, con el propósito de contribuir a la ejecución de la 
tareas de los proyectos que lo requieran y a la calidad de los trabajos efectuados.
 

Interesados enviar Curriculum Vitae, indicando
pretenciones de renta al correo electrónico: scardenas@asmar.cl

Se recibirán antecedentes hasta el 26 de julio de 2024.

VENTANAS DE
PVC Y ALUMINIO

BALMACEDA N° 854
612 224912

FERROSURVENTAS@YAHOO.CL

FERROSUR

FERROSUR LTDA.

PINCHE AQUÍ

su gestión, como la salmonicul-
tura y el turismo”. Kusanovic, 
aclaró que no está en contra de 
atraer nuevas industrias a la re-
gión, pero considera que no hay 
que centrar todos los esfuerzos 
en un solo tema, aclarando que 
“es una apuesta tecnológica y 
financiera que todavía es espe-
culativa y no está resuelta, es 
decir, es impredecible”.

El pasado viernes 12 de 
julio se constituyó la 
Comisión Regional del 
Uso de Borde Costero 

(Crubc), encargada de la toma de 
acuerdos y decisiones en torno 
al borde costero de Magallanes, 
retomando su trabajo luego de 
9 años, desde que sesionará 
por última vez en 2015. En la 
instancia fueron presentados 
los proyectos portuarios de las 
empresas desarrolladoras de 
hidrogeno verde Teg y HNH, y 
la solicitud de Espacios Costeros 
Marítimos de Pueblos Originarios 
(ECMPO), requerida por una de 
las agrupaciones kawésqar, pi-
diendo más de 24 mil hectáreas 
en el sector del golfo Almirante 
Montt, frente a la comuna de 
Natales, zona donde actualmente 
existen concesiones acuícolas y 
que pondrían en serio riesgo las 
operaciones de la pesca artesanal 
y la salmonicultura.  

“Pareciera que al gober-
nador sólo le interesa el 
hidrogeno verde, olvidán-
dose de las industrias 
que hoy son fundamenta-
les para la región y que 
se encuentran abando-
nadas bajo su gestión”.

Alejandro Kusanovic,
senador.

En relación al trabajo de la 
Crubc, el senador Alejandro 
Kusanovic, valoró que se haya 
retomado esta instancia, sin em-
bargo, cuestionó los temas que 
están priorizando y la falta de 
una mayor representación de 
los sectores productivos, como 
en el caso del turismo, respec-
to del cual manifestó que “se 
ha preferido a gremios más 
cercanos al gobernador y a su 
sector, en lugar de represen-
tantes mayoritarios del turismo 
regional, como AustroChile o la 
Cámara de Turismo de Última 
Esperanza”. 

El parlamentario enfatizó la 
importancia de priorizar los te-
mas que se tratan en la comisión, 
en función de las necesidades 
de desarrollo de Magallanes 
y su borde costero, indicando 
que “pareciera que al goberna-
dor solo le interesa el hidrógeno 
verde, olvidando las industrias 
que actualmente son funda-
mentales para la región y que 
se encuentran abandonadas bajo 

https://www.youtube.com/watch?v=jYmTNaScGSk
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PROGRAMA 
GRADUADOS

 AMOS A S R PAR  
DEL PROGRAMA GRADUADOS 
ME A E  

El Programa busca profesionales 
recién egresados para desarrollarse 
en la industria.

Conoce más de los 
requisitos de postulación 
escaneando el código QR

A nivel nacional fueron 46

Cinco proyectos de Magallanes obtuvieron 
el Fondo Concursable 2024 de AquaChile
Con el fondo entregado por la salmonera son más de 7.000 personas las que se beneficiarán directamente. ●

En la versión 2024 se escogió 46 iniciativas: seis de La Araucanía, 24 de Los 
Lagos, 11 de Aysén y cinco de Magallanes.
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Por sexto año conse-
cutivo AquaChile 
realizó una nueva 
edición de su fondo 

concursable, una inicia-
tiva que busca apoyar y 
financiar proyectos de or-
ganizaciones sociales en 
las regiones donde opera 
la empresa. 

En la versión 2024 
fueron 46 los proyectos 
ganadores, que beneficia-
rán de forma directa a más 
de 7.000 personas.

Este año, se recibie-
ron 447 postulaciones de 
las comunas de las regio-
nes de la Araucanía, Los 
Lagos, Aysén y Magallanes, 
incluyendo las comunas 
de Coyhaique y Punta 
Arenas.

El jurado estuvo com-
pues to  por  A le ja nd ra 
Cantín, directora de la 
Escuela de Trabajo Social 

to de este proyecto por la 
cantidad de personas, or-
ganizaciones y temáticas 
abordadas”.

El ejecutivo agregó que la 
realización anual del Fondo 
Concursable de AquaChile 
ref leja el compromiso de 

la empresa con el desarro-
llo sostenible y la mejora de 
la calidad de vida en las co-
munidades locales.

de la Universidad Austral 
de Chile, Ulises Alarcón, 
académico del Instituto 
de Gestión a Industria de 
la misma universidad, y 
Francisco Sandoval, ge-
rente de Comunidades de 
AquaChile, quienes eligie-
ron los 46 ganadores. 

Los 46 ganadores pro-
vienen de las regiones 
donde AquaChile t iene 
operaciones: 

• La Araucanía: 6 ini-
ciat ivas ganadoras de 
las comunas de Vilcún, 
Melipeuco, Curarrehue y 
Pucón.

• Los Lagos: 24 pro-
yectos ganadores de las 
comunas de Puerto Octay, 
P ue r to  Va ra s ,  P ue r to 
Montt, Calbuco, Hualaihué, 
Q u e m c h i ,  D a l c a h u e , 
Chonchi,  Puqueldón y 
Quellón.

• Aysén: 11 iniciativas 
ganadoras de las comu-
nas de Guaitecas, Cisnes, 
Aysén y Coyhaique.

• Magallanes: 5 pro-
yectos ganadores de las 
comunas de Natales y Punta 
Arenas.

Francisco Sandoval, 
gerente de Comunidades 
de AquaChile, destacó que 
“estamos muy contentos 
con los resultados de esta 
sexta versión del fondo 
concursable de AquaChile. 
Beneficiaremos a 46 orga-
nizaciones de las comunas 
y regiones donde ope-
ramos, con un impacto 
directo para más de 7.000 
personas. Es destacable la 
diversidad de las inicia-
tivas seleccionadas, que 
abordan temas de acceso a 
agua potable, inclusión en 
educación, apoyo a adul-
tos mayores, bomberos, 
comités de salud, comuni-
dades indígenas, artesanía, 
turismo, emprendimien-
tos de mujeres, deporte, 
equipamiento comunita-
rio y medio ambiente, lo 
que refuerza el impac-
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A 10 minutos de la Plaza de Armas de Punta Arenas, sobre el camino 
pavimentado al andino, con una insuperable vista de la ciudad y el
 Estrecho de Magallanes, árboles y un entorno nativo insuperable. 

Camino al Andino Kilómetro 4  
Interesados contactar al +56-9-96799193

Exclusivas parcelas de 5.000 metros

https://www.kenosdrone.cl/tour/altos-del-andino/
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DUDAS Y CONSULTAS AL      +569 84175002

CELULARES SAMSUNG 
MODELOS AÑO 2024

 DISTRIBUCIÓN AUTORIZADOS SAMSUNG CHILE

CELULAR 
SAMSUNG S20

 $349.900

CELULAR 
SAMSUNG S24

 $599.900

CELULAR 
SAMSUNG A05

$79.900

CELULAR 
SAMSUNG A55

 $299.900

CELULAR 
SAMSUNG A15

 $119.900

CELULAR 
SAMSUNG A25

 $199.900

 POR LA COMPRA DE UN CELULAR 
SAMSUNG S24 ULTRA LLEVA TUS 

AUDÍFONOS BLUETOOTH DE REGALO

GARANTÍA 1 AÑO

WWW.NEWARK.CL - DESPACHO A DOMICILIO

Samsung lanza el himno de la marca 
Galaxy “Open Always Wins” con 

Tomorrow X Together
El himno defiende la búsqueda de objetivos con una mente abierta, haciéndose eco de los propios valores  ●

fundamentales de apertura de Galaxy. 
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“Estamos orgullosos de 
haber colaborado con nuestros 
Embajadores Galaxy, Tomorrow 
X Together, para crear un him-
no de marca que encarna con 
autenticidad el espíritu de la 
apertura”, ha declarado Jamie 
Park, Vicepresidente y Director 
de Experience Marketing Group, 
Mobile eXperience Business 
de Samsung Electronics. 
“Esperamos que inspire a los 
oyentes a abrazar la apertura 
en sus propias vidas, y las ex-
periencias y oportunidades que 
vienen con él”. 

El tema cobra vida en un 
nuevo videoclip que entrelaza 
escenas de TXT preparándose 
para una actuación, con apa-
riciones de atletas del Equipo 
Samsung Galaxy, celebrando 
sus esfuerzos y retos en diver-
sos deportes. 

El nuevo single se lanza 
hoy a la 1 de la tarde (KST) 
en múltiples plataformas mu-

sicales, como YouTube Music, 
Spotify, Melon, Genie, Bugs, 
Flo y Vibe, y el videoclip que 
lo acompaña se podrá ver en 
el canal oficial de Samsung 
en YouTube. 

Junto con el lanzamien-
to del videoclip, también se 
pondrá en marcha el desa-
fío de baile “Open Always 
Wins”, animando a los fans 
de todo el mundo a mostrar 
su apoyo y aclamar a sus at-
letas favoritos.

“Estamos encantados de 
colaborar en este significativo 
proyecto con Samsung. Hemos 
dotado a nuestro single un sin-
cero mensaje de motivación, 
animando a todo el mundo a 
enfrentarse con valentía a los 
retos sin dejarse abatir por el 
fracaso”, afirma Tomorrow X 
Together. “Creemos que los que 
se superan y progresan a tra-
vés de los obstáculos son los 
verdaderos campeones”.

Samsung Electronics 
Co., Ltd., está a punto 
de lanzar un nuevo single 
llamado “Open Always 

Wins” en colaboración con los 
iconos del K-Pop Tomorrow X 
Together (TXT), formado por 
Soobin, Yeonjun, Beomgyu, 
Taehyun Y Hueningkai. El nuevo 
himno de la marca Galaxy, que 
se presentó por primera vez en 
Galaxy Unpacked la semana 
pasada, defiende la búsque-
da de objetivos con una mente 
abierta, haciéndose eco de los 
propios valores fundamentales 
de apertura de Galaxy. 

Con un enérgico riff de gui-
tarra, “Open Always Wins” es 
un tema de rock alternativo que 
cuenta con la potente voz de 
TXT. Los miembros de la ban-
da Soobin, Yeonjun, Taehyun Y 
Hueningkai participaron en la 
composición de la letra y la ba-
saron en sus propios sentimientos 
y experiencias de apertura. 
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Industria acuícola teme 
que planes ambientalistas 
la erradiquen de la región

apuntan a fundación tompkins

El viernes, se vivió un importante hito para la industria acuícola regional, luego que Blumar pusiera  ●
en marcha una nueva planta que reemplazará, por ahora, a la destruida Entrevientos, incendiada en 
febrero. Empero, el sector ve con profunda preocupación el avance de la agenda ambientalista.

Fernanda Hernández, operaria recontratada, 
se mostró exultante por volver a trabajar.

la nueva planta procesará toda la producción 
de salmón de la compañía en magallanes.

la empresa expresó sus temores a las autoridades 
que entregaron un mensaje conciliador.
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Según indicó: “Ellos 
(la fundación Tompkins) 
plantean la creación de 
distintos parques terres-
tres y marinos, desde el 
limite norte al límite sur 
de la región, dejando so-
lamente un área no afecta 
a la ganadería. Y, por lo 
tanto, la pesca como la 
salmonicultura quedan, 
totalmente, no considera-

das en esta proposición. 
Personalmente, creo que 
esta propuesta debiera so-
cializarse más”.

-puede ser una idea... 
“Tengo la impresión 

que sí. Lo último que se 
hizo hace un par de meses, 
al sur de Punta Arenas”, 
dijo en alusión al proto-
colo firmado en marzo 
entre el Ministerio de 
Medio Ambiente y la fun-
dación Rewilding, para 
crear el parque nacional 
Cabo Froward, de 93 mil 
hectáreas.

Sarquis agregó: “Ese 
parque está contemplado 
en este proyecto y, por lo 
tanto, creo que les hicie-
ron una propuesta para la 
región y las autoridades 
en Santiago, han ido de a 
poco implementándolo. 
Es parte de un plan que la 
fundación Tompkins tiene 
escrito. Hay un plan con 

un destino de parques des-
de el límite norte y hasta 
el límite sur de la región, 
donde yo personalmente 
soy un convencido de que 
sólo va a traer pobreza 
para la región. Si no hay 
pesca y no hay salmoni-
cultura, las actividades 
que van a quedar no van a 
ser capaces de elevar mu-
cho la calidad de vida de 
los habitantes de Punta 
Arenas”.

A su juicio, ni el turis-
mo, ni la ganadería son 
capaces de sustentar por 
sí solos el crecimiento de 
Magallanes, mientras que 
el hidrógeno por ahora es 
una apuesta, indicó.

- ¿ H a y  e s p a c i o 
para dialogar con las 
autoridades?

“Recién se están abrien-
do los canales de diálogo 
con el Ejecutivo, se ve una 
disposición distinta de las 

Cuando se quemó la otra 
planta, la sufrimos mucho... 
Y cuando me llamaron fue 
¡uf! pude respirar porque es-
tos meses habían sido súper 
críticos y lo bueno de esta 
empresa es que siempre te 
da impulso para crecer”.

Fernanda Hernández, operaria recontratada.

Ellos (fundación Tompkins) 
plantean distintos parques 
terrestres y marinos en la re-
gión y, por lo tanto, la pesca 
y la salmonicultura quedan 
totalmente no consideradas... 
estoy convencido que eso va 
a traer pobreza”.

Rodrigo Sarquis, presidente Blumar.

Hay que darle tranquilidad a la región en que 
vamos a buscar el justo equilibrio entre el cuidado 
al medio ambiente y empresas responsables como 
ésta (Blumar) y no es casualidad que hoy estén las 
autoridades regionales acá, porque es lo que quere-
mos para la región”.

Jorge Flies, gobernador de Magallanes.

Durante la reunión, 
el presidente de la com-
pañía, Rodrigo Sarquis, 
dijo haber conocido que 
los planes de la fundación 
Tompkins para la región 
de Magallanes son llegar 
a sumar siete millones y 
medio de hectáreas prote-
gidas, a través de parques 
marinos, situación que 
lisa y llanamente signi-
ficaría la erradicación de 
la actividad pesquera y 
acuícola de la región de 
Magallanes.

Más adelante, Sarquis 
entregó más detalles. 
“Conocí esta presentación 
el año pasado y se trata de 
un documento de la fun-
dación Tompkins, el que 
fue entregado al gobier-
no anterior y que data de 
2020”.

Entre los 450 traba-
jadores recontratados, 
Fernanda Hernández, 
operaria de la planta 
Blumar, declaró: “Cuando 
se quemó la otra planta, 
la sufrimos mucho... y 
cuando me llamaron fue 
¡uf!, pude respirar, por-
que estos meses habían 
sido súper críticos y lo 
bueno de esta empresa es 
que si tienes buena dis-
ponibilidad, siempre te 
da impulso para seguir 
creciendo”.

PREOCUPACIÓN
Sin embargo, este 

importante hito para la 
ciudad de Punta Arenas 
estuvo teñido de una pro-
funda preocupación por el 
futuro de la actividad en 
su conjunto.

El viernes, la empresa 
Blumar puso en marcha 
una nueva planta de pro-
cesos que reemplazará a la 
incendiada Entrevientos, 
que representó la pérdida 
de más de 800 puestos de 
trabajo para las dos empre-
sas que allí operaban.

Al día siguiente de pu-
blicada la nota, un correo 
llegó a esta redacción: “Vi 
el periódico,  podría decir-
me donde esta trabajando 
Blumar, para ir a solicitar 
empleo”.

La planta opera ya 
con 450 trabajadores y 
el mensaje da cuenta de 
la gravedad del momen-
to que viven cientos de 
personas que, debido a 
la crisis acuícola de los 
últimos meses, se han que-
dado sin empleo.
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autoridades y vamos a tener 
la oportunidad de poder 
exponer lo que busca la 
industria acuícola”, dijo 
al tiempo que abogó por 
cambios profundos 
en la implemen-
tación de la Ley 
Lafquenche 
cuyos tiem-
p o s  d e 
t r a m i t a -
ción en la 
práctica ya 
superan los 
siete años.

TEXTO
El texto de la fun-

dación Tompkins, llamado 
La Gran Mirada, plantea la 
creación de tres nuevos par-
ques: Isla Dawson con 124 
mil hectáreas; Yaganes, con 
174 mil y Cabo Froward con 
288 mil hectáreas, aunque 
en este sentido, el protocolo 
de acuerdo con el gobierno 
indica solo 90 mil.

En el texto, la funda-
ción indica: “Planteamos 
crear áreas de conserva-
ción marinas y terrestres 
conectadas para conservar 

ecosistemas comple-
tos y garantizar 

la continuidad 
ecosistémi-
ca.

De éstas, 
586 mil hec-
táreas son 
e s p a c i o s 
terrestres y 

6,9 millones 
son espacios 

marinos.

GOBERNADOR
Al respecto, el gober-

nador Jorge Flies expresó: 
“Hay que darle la tranqui-
lidad a la región en que 
vamos a buscar el justo 
equilibrio entre el cuida-
do al medio ambiente y 
empresas con responsa-
bles como ésta (Blumar)”, 

dijo destacando el pronto 
pago de indemnizaciones 
que ésta hizo a los traba-
jadores, tras el incendio 
y la puesta en marcha de 

la industria acuícola se ha visto severamente afectada por la incertidumbre respecto del futuro 
de los espacios marinos donde opera o busca operar como son las concesiones en trámite.

una nueva planta a la vuel-
ta de pocos meses. 

El alcalde de Punta 
Arenas, Claudio Radonich, 
en cambio, dijo: “El día del 

incendio vi a muchos tra-
bajadores desolados por 
la pérdida de su fuente 
de trabajo. Porque de eso 
estamos hablando y en el 

tema del salmón no caben 
dobles discursos. Estamos 
o no estamos”, dijo enfa-
tizando su respaldo a la 
acuicultura.

7,5
millones de hectáreas 

protegidas sería la 
meta de fundación 
tompkins, denun-

ció Sarquis.

LA BOUTIQUE INDUSTRIAL MÁS IMPORTANTE DE LA PATAGONIA

VENTAS@MECHANICSHOP.CLAV. COSTANERA Y 
MUELLE MARDONES. MECHANICSHOPTEV

@MECHANIC_SHOP_ @MECHANICSHOP_PUQ

LA MEJOR MARCA DE 
NEUMÁTICOS DEL MUNDO

ENCUENTRAS LINEA FLOTA MAYOR Y MENOR

BRIDGESTONE FIRESTONE ESTÁ DE REGRESO EN 
MAGALLANES DE LA MANO DE MECHANIC SHOP

AUTOS Y SUV -
CAMIONETAS - 

JEEP -   
MOTOS  -

CAMIONES  -

ANTÁRTICA INMOBILIARIA 
E INVERSIONES SPA

CONSTRUYE 
EN PANELES 

SIP Y NOTARÁS 
LA DIFERENCIA

- AHORRAS EN CALEFACCIÓN 
Y REFRIGERACIÓN 
- FÁCIL INSTALACIÓN 
- AMPLIA GAMA DE DISEÑOS

¡CONTÁCTENOS HOY MISMO AL +569 32486195
SARGENTO JUAN DE DIOS ALDEA 0140

El día del incendio vi a mu-
chos trabajadores desolados 
por la pérdida de su fuente 
laboral, pues al otro día se 
quedaban sin pega. De eso 
estamos hablando”.

claudio radonich, alcalde de punta arenas.
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“La mejor forma para enfrentar el invierno 
magallánico consiste en ser precavidos”

SEREmI dE AgRIcuLTuRA (S), gAbRIEL ZEgERS müLLER:

La autoridad  realizó un llamado para enfrentar el invierno con responsabilidad y estar atentos a lo que  ●
pueda ocurrir en las próximas semanas, aunque indicó que las condiciones climáticas podrían ser mejores que 
las primeras semanas del invierno.

E
l  s e r e m i  d e 
Agricultura (S), 
Gabr ie l  Zegers 
Müller, conversó 

con Pingüino Multimedia, 
acerca de las acciones que 
se encuentran realizando 
en conjunto con los agri-
cultores de la zona debido 
a las inclemencias del 
tiempo que afectaron a 
la región durante las pri-
meras semanas del inicio 
del invierno.

La autoridad hizo un 
llamado a postular al 
segundo concurso para 
fondos de subvención 
para la compra de alimen-
to suplementario.

- durante las últimas 
dos semanas las autorida-

des del agro han llamado 
a los ganaderos a estar 
preparados para enfren-
tar un invierno que podría 
ser muy complejo...

“Desde la seremi de 
Agricultura, junto al SAG, 
Indap e INIA Kampenaike 
hemos iniciado un con-
junto de acciones para 
entregar información 
técnica sobre el clima y 
también consejos prác-
ticos a los ganaderos 
para que estén prepara-
dos para enfrentar este 
invierno.  Nuestro obje-
tivo no es alarmar, pero 
es nuestra responsabili-
dad como Ministerio de 
Agricultura, coordinar, 
informar y aconsejar, 
porque incluso con las 

estimaciones meteoroló-
gicas que hoy podemos 
obtener gracias los mode-
los predictivos modernos, 
no podemos asegurar 
que no tendremos otro 
frente polar con neva-
das intensas”.

- ¿cuál es el objetivo 
del plan?

“Entonces, el princi-
pal objetivo de este plan 
preventivo consiste en 
desplegarnos como servi-
cios del Agro y comunicar 
que la mejor forma para 
enfrentar el invierno ma-
gallánico consiste en ser 
precavidos, que en el caso 
de los ganaderos implica 
aprovisionarse con fo-
rraje para los animales 

Seremi de AgriculturA (S), gAbriel ZegerS müller, 
converSó con Pingüino multimediA.

SARMIENTO 1053      AGENDA TU HORA 61 2 241724

CLINICACROACIAPUNTAARENAS      
CLINICACROACIA

PARA NIÑOS DE 2 A 12 AÑOS

+EVALUACIÓN 
+ HIGIENES
+ FLUORIZACIÓN

$49.000
VALOR DE REFERENCIA $90.000 ( RX NO SE INCLUYE EN PROMOCIÓN)

PROMOCIÓN VALIDA HASTA EL 31 DE JULIO 2024

+569 85007805AGENDAR HORA AL

y mantener una comu-
nicación fluida con las 
municipalidades, que 
son las instituciones del 
Estado que están más cer-
ca de los vecinos, vecinas, 
agricultores y ganaderos. 
La información que ellas 
nos reporten será funda-
mental para organizar 
una pronta llegada en ca-
sos de emergencias.  En 
ese sentido, quiero agra-
decer la disposición que 
han tenido los alcaldes y 
alcaldesas para prestar 
toda su colaboración.  Lo 
que se suma al trabajo in-
tersectorial que tenemos 
con el Gobierno Regional, 
las Delegaciones, la Seremi 
de Obras Públicas, y por 
supuesto, con Senapred, 

https://www.facebook.com/ClinicaCroaciaPuntaArenas/


2domingo 21 de julio de 2024, Punta Arenas LA ENTREVISTA 21

que nos hizo parte del plan 
preventivo regional”.

- Luego de un mes de 
junio con temperaturas 
tan bajas, resultó inevi-
table no recordar los 
problemas que sufrieron 
los ganaderos debido a la 
nevazón de 1995...

“Definitivamente fue 
inevitable no acordarnos 
de aquel mes de agos-
to de 1995.  Son hechos 
que no queremos que se 
vuelvan a repetir. Y, como 
Ministerio de Agricultura, 
estamos abocados en tra-
bajar para evitar aquello.  
Por un lado, tenemos la 
experiencia de los propios 
ganaderos o sus familias 
que vivieron aquel tempo-
ral de nieve. Ellos mismos 
nos han dicho que apren-
dieron muchas lecciones. 
Una de ellas fue, precisa-
mente, mantener forraje 
suplementario almacenado 
para casos de escasez y así 
reducir la mortalidad de 
animales en invierno.  

- ¿Qué medidas en-
tonces han comenzado 
a aplicar?

“Pensando en aquello, 
la Seremi de Agricultura, 
gracias al financiamien-
to del Gobierno Regional, 
está llamando a postular 
al segundo concurso para 

fondos de subvención para 
la compra de alimento su-
plementario.  Este fondo 
opera como un subsidio 
retroactivo a la compra 
de forraje invernal, con 
lo cual se espera que los 
ganaderos dispongan del 
alimento suficiente para 
su ganado, de manera 
de evitar las consecuen-
cias de posibles nevadas 
intensas y un invierno 
prolongado.

- ¿Hasta cuándo hay 
plazo para postular?

“El plazo para postular 
a este segundo llamado, 
se inició el lunes 8 de ju-
lio y se prolongará hasta 
el 26 de julio, pudiendo 
postular todos los gana-
deros que posean entre 
tres mil y seis mil ani-
males. Posteriormente, se 
abrirá un tercer concurso 
para ganaderos de 6.000 
o menos equivalente ovi-
no, incluyendo usuarios 
de Indap”.

- ¿Podríamos estar 
tranquilos y decir a la 
comunidad que las con-
diciones extremas que 
tuvimos en junio no se 
van a repetir y que esta-
mos mejor preparados 
que en 1995?

“Como Ministerio 
de Agricultura nos co-

r responde ser muy 
responsables y no pode-
mos dar falsas alarmas, 
pero tampoco podemos 
tener actitudes pasivas. 
Siempre tenemos que 
evaluar escenarios y sus 
posibles soluciones.  Ésa 
es nuestra tarea como 
autoridades”.  

“Sin embargo, no po-
demos olvidar que, luego 
de 31 años desde el nom-
brado “Terremoto Blanco”, 
hoy contamos con mejores 
métodos para pronosticar 
el clima, los profesiona-
les se han especializado, 
la tecnología ha avanzado 
y los medios para comu-
nicarnos han mejorado 
ostensiblemente.  A esto 
se suma una coordina-
ción constante y eficiente 
entre los servicios públi-
cos, especialmente con 
los municipios, que tie-
nen contacto directo con 
los habitantes de sus te-
rritorios, permitiéndonos 
tener un mapeo de las lo-
calidades más aisladas y, 
por otro lado, con el SAG, 
que efectúa un monitoreo 
en todas las provincias, 
generando un informe se-
manal sobre la situación 
de nieve y escarcha de los 
campos, lo que nos per-
mite estar actualizados 
de la realidad que viven 
los ganaderos”. 

Diferentes meDiDas está tomanDo la seremi De 
agricultura para evitar riesgos a la ganaDería 
regional.

- ¿Tendremos nuevos 
frentes de mal tiempo 
como la ola polar que 
vivimos?

“Respecto a las con-
diciones meteorológicas 
que pudieran presen-
tarse, quiero ser muy 
claro en decir que tanto 
Nicolás Butorovic, cien-
tífico de la UMAG como 
Gina Charpentier, meteo-
róloga de la Dirección de 
Meteorología de Chile, que 
nos acompañaron en la 
jornada informativa agro-
climática que realizamos 
la semana pasada, no pu-
dieron asegurar en un 
100% que no tendremos 
nuevos frentes polares 
que traigan nevadas in-
tensas, porque incluso con 
los modelos predictivos 
modernos sólo es posible 
entregar un pronóstico 
meteorológico con 5 días 
de anticipación, debido a 
que la atmósfera que rodea 
la región de Magallanes es 
especialmente variable.  
Lo que sí nos adelanta-
ron los profesionales en 
la jornada informativa, 
es que el trimestre ju-
lio-agosto-septiembre, 
traerá temperaturas en 
promedio más elevadas y 
menores precipitaciones 
que el trimestre pasado.  
Lo que no quiere decir 
que no se puedan pre-

sentar eventos puntuales 
de nevadas y frío inten-
so como las que vivimos 
en junio”.

- ¿Qué consejo se 
le podría dar a los 
agricultores?

“El mejor consejo que 
podemos darles a todos 
los agricultores y ganade-
ros de la zona es tomar las 
medidas razonables que 
les permitan estar pre-

parados para mantener 
despejados sus caminos 
interiores, disponer de 
forraje, ya sea heno o pe-
llets para alimentar a sus 
animales ante la ausencia 
de forraje en el campo, 
según las recomendacio-
nes técnicas del INIA y 
mantener informada a la 
municipalidad correspon-
diente sobre la situación 
de sus estancias, puestos 
o localidades”.

Ventanas de Pvc - Termopaneles Térmicos y de Seguridad

¿Sabías que tenemos toda 
esta variedad para nuestras 
ventanas y puertas? 

FÁBRICA DE VENTANAS
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VENTASTERMOAUSTRAL@GMAIL.COM       +56 227775005

+569 82812334 VENTANAS-DE-PVC-TERMOAUSTRAL
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Y DE 14:00 A 19:00 HRS.

PINCHA AQUÍ

CONOCE NUESTROS FOLIOS

https://www.instagram.com/termoaustral/
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A
vanzar en protección y bienestar 
para las familias es un desafío 
complejo de concretar para todo 
país, más aún si esto debe hacerse 

en conjunto con los retos laborales y econó-
micos de cada hogar. En adición, a esto se le 
suma un asunto invisibilizado y poco valo-
rado: Las labores de cuidado. Es justamente 
ante estas diversas problemáticas que como 
Gobierno hemos impulsado una serie de me-
didas que pretenden apoyar a la ciudadanía 
y solventar las dificultades de los hogares. 
En específico, el sistema nacional de cuida-
dos, las 40 horas, la ley Sanna, la ley TEA, o 
el alza histórica del sueldo mínimo son ejem-
plos bastante claros de que como Gobierno 
hay una convicción. Sin embargo, antes del 
inicio de este año aún existía un tema pen-
diente: La conciliación familiar, personal y 
laboral de forma clara y normada.

Es en consideración de lo anterior que 
desde enero de este año el Gobierno logró 
poner en vigencia una ley que fomenta y es-
tablece el trabajo decente como una política 
pública. En concreto, la ley fija el derecho al 
trabajo a distancia o tele-trabajo, de modo 
que las o los trabajadores puedan efectuar 
todo o parte de su jornada diaria o semanal 
en esas modalidades en la medida que la na-
turaleza de sus funciones lo permita.

Para lograr lo anterior se incorporaron 
tres principios: Uno, ligado a la parentalidad 
positiva, la cual tiene el objetivo de desarro-
llar capacidades prácticas propias de las y los 
adultos responsables para cuidar, educar y 
asegurar el sano desarrollo de sus hijas/os. 
Dos, protección a la maternidad y paternidad, 
que tiene como fin promover la igualdad de 
oportunidades y de trato entre las mujeres 
y los hombres, buscando preservar la salud 

A 
propósito, qué es este concepto de antigabrielismo acuñado por el timonel del Frente 
Amplio, Diego Ibáñez, respecto al comportamiento negacionista de la oposición que re-
chaza abiertamente todas las mociones enviadas por el gobierno para su aprobación y 
que siguen en espera en el parlamento. 

Desde mi punto de vista no hay un antigabrielismo, sino que hay un estilo antigabrielista. Son 
muy distintos enfoques. Es cierto que existe una mayoría de la población a las que no les gusta 
la forma en que actúa el presidente, mientras que a otros no le convencen sus maneras de gober-
nar, pero en ningún caso tomar tales posturas sean una animadversión contra el presidente, o un 
antigrabrielismo.

Sin embargo, para la oposición política al gobierno sí existe una condición obstruccionista, le de-
vuelven el favor al comportamiento del Frente Amplio en el periodo de Sebastián Piñera, incluyéndole 
a él como diputado de la República y sus injustificadas acusaciones constitucionales.

La sensación sobre la persona Gabriel Boric también pasa por un asunto generacional. Principalmente 
se le percibe como un adolescente en política, no le reconocen autoridad y eso es grave para el país y 
para su coalición de gobierno. Se tiene que afrontar y asumir que existe esta imagen sobre él, pese a 
ello es una realidad que no quiere ser interpretada y está siendo negada por la alianza gobernante. 
Se le suma que tampoco la coalición de gobierno reconoce que son minoría, limitando su indepen-
dencia de acción para someterse a la perpetua búsqueda de acuerdos al interior del Congreso para 
sacar adelante sus propuestas, teniendo que sentarse a dialogar con el corazón en la mano con la 
oposición.

Hasta cierto punto, el problema esencial del presidente es una contrariedad de estilo, porque 
obviamente no puede pasar de ser un presidente moderado juvenil, pacifista e inconformista hacia 

y bienestar de los niñas/os y de sus progeni-
toras/es. Y, tres, corresponsabilidad social, 
la cual comprende la promoción en la socie-
dad de la conciliación de la vida personal, 
familiar y laboral, especialmente de las per-
sonas trabajadoras que ejercen labores de 
cuidado no remunerado. 

Durante esta semana como Gobierno con-
tamos con la visita de la Jefa de la unidad 
de Transversalización de la Subsecretaría 
del Trabajo, Isidora Íñigo, quien vino a di-
fundir a la región esta importante ley. Lo 
anterior a través de reuniones con el sec-
tor público y privado y visitas a medios de 
comunicación. 

Además de lo anterior, esta es una polí-
tica que genera condiciones favorables para 
la igualdad de género. Esto se debe a que 
va en sintonía con una Política Nacional de 
Cuidados, reconoce y entiende las labores de 
cuidado no solo como un trabajo (valorizando 
así este asunto) sino que también como una 
materia de corresponsabilidad entre hom-
bres y mujeres y reconoce la heterogeneidad 
de las demandas de cuidados ya que incor-
pora a personas que requieren cuidados en 
niños, niñas y adolescentes hasta 14 años y 
de personas en situación de discapacidad y 
dependencia moderada o severa.

Como Gobierno buscamos encontrar el 
equilibrio entre el trabajo y la familia, para 
mejorar la calidad de vida de las y los traba-
jadores del país, construyendo así un entorno 
sano y de bienestar. En tal sentido, facilitarle 
la vida a las madres, padres y cuidadores es 
una iniciativa central y que responde a ne-
cesidades de nuestra comunidad, con esta 
ley avanzamos en ello y consolidamos un 
piso mínimo de corresponsabilidad. Como 
Gobierno ese es nuestro norte.

M
ás que envejecimiento, prefiero la pa-
labra longevidad. 

Creo que representa de mejor 
manera cómo deberíamos entender 

nuestra actual realidad demográfica. La expectativa 
de vida es cada vez más larga en Chile y las tasas 
de natalidad se reducen. Hoy las mujeres chilenas 
llegan a los 83 años en promedio y los hombres a 
los 78, mientras los índices de fecundidad están 
en 1.3 hijos por mujer, cuando la cifra ideal para 
evitar el excesivo envejecimiento de la población 
es de 2.1. Esto significa, que en 2050, un tercio de 
la población de Chile tendrá más de 60 años.

Todos, mayores y sobre todo menores, debe-
ríamos pre-ver –esa es a mi juicio la verdadera 
previsión, no sólo el monto monetario de la jubila-
ción– cómo queremos y podremos vivir la última 
y cada vez más larga etapa de la vida, entendien-
do que nadie está libre de llegar a ella.

El preadolescente con sobrepeso que se ati-
borra de papas fritas mirando varias pantallas y 
moviendo  sólo la mandíbula, creo que es una elo-
cuente imagen de lo importante que resultaría ir 
cambiando el paradigma asociado a envejecimien-
to por el de longevidad. Ese niño debería estar al 
aire libre haciendo deporte para cultivar una bue-
na longevidad.

Por eso es tan encomiable el estudio que aca-
ba de presentar el Hogar de Cristo titulado “Dónde 
Envejecer”, que propone estándares de calidad 
para la atención domiciliaria de las personas ma-
yores, con foco en los más vulnerables. Acá, las 
cifras sobre las que el Hogar de Cristo construye 
su modelo son desoladoras: en 2022, el Estado, a 
través de Senama, logró atender con sus servicios 
domiciliarios apenas a 1.515 personas mayores. 
Eso representa el 2.9% de la necesidad de más de 
52 mil adultos de 60 y más años, con dependen-
cia media y en situación de pobreza. Además, esa 
atención, en cuanto a frecuencia e intensidad, es 
absolutamente insuficiente: 2 visitas semanales 
de tres horas cada una, sin considerar el grado de 
dependencia que tiene la persona cuidada. Esas 6 

horas contrastan con las 41 que la OCDE estima 
necesarias para atender a un adulto mayor con de-
pendencia severa.

Al margen del gobierno de turno, el presupues-
to del Senama es precario. Mínimo. No cubre ni de 
cerca lo que se necesita, más aún considerando las 
condiciones demográficas del país, que sólo harán 
empeorar la situación. Por eso se requiere un cam-
bio de paradigma.

Hoy se discute cómo mejorar las pensiones, 
con una mirada cerrada de uno y otro lado, cen-
trada en el sistema de aefepés y no en el propósito 
final: tener una mejor vida en la etapa en que ésta 
se vuelve más costosa. Para eso hay que propiciar 
el concepto longevidad y no el de envejecimiento; 
preparar con mucha anticipación esos muchos más 
años que nos regala la vida, haciendo parte a to-
dos los involucrados. Educación, Salud, Vivienda, 
de modo de ir asegurando el mejor bienestar para 
una sociedad de longevos. 

Este jueves pasado, presentamos los resultados 
de la Séptima Encuesta Nacional sobre Inclusión y 
Exclusión de las Personas Mayores que hacemos en 
la Universidad de Chile desde hace años, en con-
junto con el Senama. Hoy, un moderado 54,6% de 
los encuestados estaría dispuesto a contribuir con 
impuestos para asegurar derechos y bienestar de 
las personas mayores. Cuando partimos con esta 
iniciativa esa disposición era mucho mayor, lo que, 
sin duda, llama a la reflexión. Y los que creen que 
el país está poco o nada preparado para enfren-
tar su envejecimiento poblacional suma casi el 82% 
del total consultado. 

Entre los resultados de esta Séptima Encuesta 
y el Estudio ¿Dónde Envejecer? del Hogar de Cristo, 
el diagnóstico es claro: no podemos hacer más de 
lo mismo. Se requiere un cambio de concepto, aqui-
latar nuestra realidad realidad demográfica y sus 
consecuencias, y conseguir que estos datos, mo-
delos, propuestas, sean tomados en consideración 
para crear políticas públicas de propósito claro y 
proyección a largo plazo. Ese largo plazo que está 
teniendo nuestra vida. 

Protección social y la ley 
de conciliación de la vida 

personal, familiar y laboral

El antigabrielismo

Mejor ser longevo 
que viejo

las estructuras sociales y de un día para otro tomar posiciones en materias trascendentes e intras-
cendente sin el mayor sustento, o sea, desde el primer minuto debió hacerlo cuando se le requería 
más seriedad, no justamente ahora. 

Y eso nos lleva a preguntarnos sobre cuál es el verdadero Gabriel Boric. Acaso es quien deter-
mina, fija un estilo, formas de gobierno, estructuras; o él que trata de quedar bien con todos los 
chilenos y con la historia. Mejor dicho, acaso es el que adopta a veces la imagen de un conciliador 
como Patricio Aylwin, lo mismo que un político progresista moderado como Ricardo Lagos o un idea-
lista como Salvador Allende. No se puede congeniar con esas tres personalidades y esa realidad es 
la que desconcierta. Obviamente, el estilo de poeta gobernante no sirve. “Se hace campaña en poe-
sía y se gobierna en prosa” una frase para el bronce acuñada por el político estadounidense Mario 
Cuomo en 1985 y que escenifica la situación.

Hasta qué punto se puede soñar y en qué momento se materializan las ideas, transformarlas en 
realidad. Entonces el presidente tiene que encauzar su atrevimiento, su forma, su estructura política, 
para dar hechos concretos. Ya no es el adolescente, el soñador de la universidad, el muchacho que creó 
un movimiento o partido político, ni tampoco es el diputado que interpelaba al poder del momento.  
Ahora está en el gobierno, administra ese poder, ahora tiene que resolver y solucionar los problemas 
y para eso necesita ser más ejecutivo y para ser más ejecutivo tiene que ser más realista. 

La política se hace con la realidad, con la pelota contra el piso, asumiendo que algunas cosas se 
pueden lograr mientras que otras no, enfrentando las decisiones con el viejo adagio de “la política 
en la medida de lo posible”. Este es sin duda su dilema político, zanjar la brecha de la credibilidad 
entre lo que prometió y lo que al final podrá realizar a causa de las condiciones que lo rodean. 

Al final, el problema es que la personalidad del presidente no agrada y no se siente sincera. Eso 
puede darle el favor a quienes piensan que hay un anti Gabrielismo. No obstante, esto no es un cul-
to a un gobierno o un culto a su personalidad, esto es política, la Realpolitik, pasar de la teoría a 
la práctica, a la política real. Del romanticismo a las medidas concretas. Y sabemos que la realidad 
siempre es menos idílica de lo que deseamos. 

El escenario político del presidente es bastante complejo, ya que el único antigabrielismo que 
existe radica dentro de la misma concertación desde sus inicios, precisamente es la minoría parla-
mentaria de sus aliados que no le permiten conseguir sus ideales tan revolucionarios.

Andro Mimica Guerrero 

seremi de Gobierno

Nelson Leiva Lerzundi

Cientista Político

Daniela Thumala

Psicogerontóla de la U. de Chile y Centro GERO
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L
a presente semana el mundo recordó otro año más del fallecimiento de una de las mentes 
más poderosas y sobresalientes a nivel global, cuya figura para muchos resulta indispensa-
ble a la hora de entender el capitalismo, ideas de progreso, sistema de mercado e incluso la 
moral propiamente tal. Hablamos de Adam Smith, referente que continua “penetrando” el 

debate público, haciendo sombras a intelectuales o visibilizando las aprensiones y prejuicios ante las 
modernizaciones que cada vez son más preponderantes en el mundo en que vivimos. De ahí que ha-
gamos una pausa y recordemos un año más desde su muerte hasta hoy en día. 

Primero, Adam Smith fue un economista y filósofo de la Ilustración escocesa, considerado uno de 
los mayores exponentes de la economía clásica y de la filosofía de la economía. Nació el 5 de junio de 
1723 en Kirkcaldy, Escocia, Reino de Gran Bretaña, falleciendo el 17 de julio de 1790 en Edimburgo. 
Es conocido principalmente por su obra Una investigación sobre la naturaleza y causas de la riqueza 
de las naciones (1776), estudio sobre el proceso de creación y acumulación de la riqueza. Cabe señalar 
que Smith fue el primero en escribir una obra que abordara la economía como sistema integral y como 
disciplina académica moderna, ya que apela a los factores políticos, sociales, económicos y tecnológi-
cos (además de otros tantos), con el fin de poder explicar las interacciones entre ellos y la economía 
que subyace al proceso aludido. A Smith se le conoce generalmente como el padre de la Economía mo-
derna, incluso, fue rector honorífico de la prestigiosa Universidad de Glasgow, lugar donde resultó ser 
profesor de lógica y filosofía moral. Para nadie es un misterio que sus ideas problematizaron temas 
como la división del trabajo, la teoría del valor, la importancia de la competencia y el libre mercado, 
más aún, fue a través de la denominada “mano invisible” que describió cómo las acciones individuales 

Adam Smith: Más de 300 años de legado 

A
sesinados por doquier. 
Adultos, pero también me-
nores de edad. La muerte 
monta en el anca de la delin-

cuencia y la inseguridad. La autoridad 
nos dice que estamos mejor que nues-
tros vecinos, donde sí los asesinados son 
de verdad. En cambio, acá los muertos 
y ejecutados a tiros son como virtua-
les, una ensoñación de la oposición al 
gobierno que para más inri, saca pro-
vecho mezquino al alzar la voz por 
tantos homicidios. Porque luego de 
cada asesinato, pareciera escuchar-
se los versos del poeta al decir: “Una 
paletada le echó el panteonero; luego 
lió un cigarro; se caló el sombrero y 
emprendió la vuelta… Tras la paleta-
da, nadie dijo nada, nadie dijo nada” 
(Nada de Carlos Pezoa Véliz).

Se apunta a los inmigrantes ilegales 
como causantes de tanta delincuen-
cia. Serían ellos quienes le quitaron a 
este país la tranquilidad y seguridad. 
El gobierno anuncia un mejor control 
de fronteras como paliativo a esta cri-
sis. Para ellos, el problema no radica 
en la acción de gobierno, sino en la in-
migración ilegal. Recordemos algunos 
datos. Para quienes nos gobiernan, la 
inmigración es un derecho humano y 
por tanto, deben entrar al país quie-
nes lo deseen, sin mayores trabas. Nos 
dijeron también quienes ahora nos go-
biernan, que al país debían meterle 
inestabilidad para hacer los cambios 
que ellos quieren ¡vaya que lo han 
logrado! Especialmente desde la insu-
rrección de octubre del 2019, el país no 
se ha podido estabilizar y vamos cuesta 
abajo en la rodada. Están socavando al 
país desde sus cimientos porque ellos 
ya no quieren neoliberalismo. Está en 
marcha la retroexcavadora política y 
económica, como deseó tanto un diri-
gente político de gobierno.

El caso es que desde variados secto-
res, están pidiendo se decrete el estado 
de emergencia ante la evidente crisis 
de seguridad del país. Y digo del país, 

porque si bien golpea con fuerza a la 
Región Metropolitana, la violencia se 
vive también en regiones, donde ya 
la gente debe ir temprano a sus casas 
para no verse expuesta a asaltos y ro-
bos, si no ya, ser asesinados. En Punta 
Arenas un sujeto asaltó un negocio para 
robar, hecho de escasa habitualidad, 
pero que ya sucedió. Sin embargo, el 
gobierno dice “no se oye, Padre” y si-
gue pensando que estamos mejor que 
los vecinos. 

Es el gobierno de turno el que tie-
ne el monopolio de la fuerza legítima 
con el fin de brindar seguridad a la 
población. No hay otro responsable 
de esto. La Constitución y las leyes le 
otorgan ese mandato que a la vez, es 
una obligación ineludible. Mirar a los 
vecinos, responsabilizar a la oposición 
y hasta el gobierno anterior, no sólo 
no resuelve el problema, sino que lo 
agrava. Y esto porque los delincuentes 
ven cómo el gobierno tiene sus pen-
samientos y su acción en la oposición 
política, antes que dedicar todos sus 
esfuerzos en combatir la inseguridad. 
Vea usted estimado lector, que hoy la 
principal ocupación del gobierno y de 
los partidos políticos que le apoyan, es 
derogar la multa para quienes no vo-
ten. En eso ocupan tiempo y recursos 
públicos, en eximir de la multa por no 
sufragar. Mientras, en las calles mue-
ren niños y adolescentes. 

Mucha gente al conversar sobre 
estos temas, me refiere que tienen 
tristeza por el país en que estamos 
viviendo. Que les apena hasta dónde 
hemos llegado. Tienen desazón tam-
bién porque no ven dirigentes que 
puedan hacer frente a este descalabro 
institucional. Algunos temen que el 
remedio sea peor que la enfermedad. 
La moderación nunca ha sido enemi-
ga ni se repele con la firmeza en las 
acciones. Lo que más se necesita hoy 
es la integración de todos y que nun-
ca más después de un asesinato, nadie 
diga nada.

Tras la paletada…

orientadas por el propio interés pueden conducir al beneficio colectivo de la sociedad. Por otra par-
te, un trabajo poco enunciado (generalmente), y de mucho valor, resulta ser la llamada “Teoría de los 
sentimientos morales”, donde exploró la naturaleza de la moralidad y la simpatía como fuerza moti-
vadora en las relaciones humanas. Tal vez, estamos en presencia de un pensador transversal, de un 
intelectual que pensó lo económico releyendo lo moral, de esa forma, cimentando bases sólidas que 
siguen configurando la economía, política y sistemas de mercado en el mundo, claro, con presencia 
de ciertas “almas temblorosas” que observan en su figura una cierta “enajenación” con el pueblo, aun-
que ello sería no entender y haber explorado correctamente a Smith en su totalidad. 

Segundo, fue en el marco de la conmemoración de los 300 años del natalicio de Adam Smith 
que la Universidad Adolfo Ibáñez realizó el 28 de junio del año 2023 un curso titulado “A 300 años 
de Adam Smith: ¿por qué sus ideas siguen vigentes?”. Aquí, el Presidente del Centro de Estudios 
Públicos, Don Leónidas Montes, señaló las siguientes palabras en relación al libro Las Riquezas de 
las Naciones: “es el libro donde, de alguna manera, se da inicio a lo que conocemos como la econo-
mía moderna” […] “lo que hace Adam Smith es una gran revolución respecto a cuál es el objetivo 
de la economía y dónde está el foco de la economía, que son los dos puntos principales”. Las pa-
labras enunciadas no fueron esbozadas por un novato, por el contrario, la Cátedra Adam Smith 
en la Universidad Adolfo Ibáñez (UAI) es dirigida por Leonidas Montes, Doctor en Economía de la 
Universidad de Cambridge y miembro del directorio internacional del Adam Smith Society. Entonces, 
es muy probable que estemos frente a quien más entiende y ha estudiado la figura de Smith. Ahora 
bien, lo importante no es ello, sino la repercusión que continúa teniendo el pensador del siglo XVII 
en el actual debate público, donde la retórica, el origen del lenguaje, las ciencias, la astronomía, la 
física y la metafísica, reflejando ese dictum de la Ilustración que Kant definía como sapere aude, 
o un atrévete a saber, son adyacentes al aporte de Adam Smith hasta la fecha. Sin duda, la muer-
te de Adam Smith nos hace preguntarnos el porqué de sus ideas, el porqué de sus seguidores y el 
porqué de su vigencia en la actualidad, un filósofo que parece no haber muerto en los rudimen-
tos de la economía del actual, un pensador transversal y uno de los padres del liberalismo clásico 
de la historia moderna. 

Rodrigo Ojeda

Profesor de Historia

L
a temporada de balaceras llegó para quedar-
se, la realidad nacional supera la ficción y 
al guionista de esa película de culto de los 
años noventa, en la cual vimos asesinos 

a sueldo con un lenguaje rupturista para la épo-
ca. Los disparos en la capital y en otras regiones 
son pan de cada día, hay muertos por doquier en 
las calles y recovecos de norte a sur en la sobrepa-
sada franja del suroeste. La muerte del otro se ha 
normalizado, diariamente estamos contando muer-
tos y balas. La realidad nacional ha sobrepasado al 
popular videojuego GTA y su violencia a cargo de 
criminales fuera de control cometiendo distintos 
delitos. Hoy, estamos en presencia de la versión chi-
lena con muertos y consecuencias reales, no sólo 
en Santiago, aunque parece que los disparos nos 
recuerdan el lastre del centralismo en Chile. Las 
balas en la capital tienen otro peso y calibre res-
pecto de otras comunas.

La autoridad y sus voceros no comprenden ni 
sufren los peligros cotidianos, nos dicen que esta-
mos mejor que ayer con datos y gráficos. El crimen 
organizado ha sobrepasado a un gobierno desorgani-
zado ante las balas, balaceras y muertos acribillados. 
Chile, vive tiempos violentos en sus calles, pobla-
ciones y comunas no acomodadas. Hay sectores 
azotados y asustados que ven en la presencia mili-
tar una tabla de salvación ante un deterioro social 
y democrático; no todos los habitantes viven en la 
tranquilidad de esos pequeños feudos, ni cuentan 
con escoltas en sus trayectos. Los peligros para la 
sociedad y la gente común son reales y conviven 
con el narco, la narcocultura, el desprecio por la 
vida, las consecuencias de la migración irregular, 
tomas y favelas criollas; la inseguridad en sus ba-
rrios es total. Problemas que son de arrastre y que 
no requieren de nuevos diagnósticos ni de apun-
tarse con el dedo. Los sectores desposeídos en lo 
material e inmaterial están desesperados y asusta-
dos porque conviven con la violencia e impunidad, 
es lo real guste o no al gobierno frenteamplista. 
Esos que jugaron con fuego, corrieron los límites y 
ahora el boomerang viene de vuelta.

En paralelo, las distintas autoridades descu-
bren la rueda y la pólvora, convocan a reuniones 
de “coordinación” y puntos de prensa desde los 
cuales combaten el crimen y llaman a la calma; 
después de escucharlos, difícilmente el ciudada-
no de a pie quede más tranquilo ante la violencia 
diaria. El ciudadano movilizado tampoco la tie-

ne fácil, no sabe en qué esquina perderá su auto 
mediante “encerronas” o “portonazos”, ese “tour 
delictual” de adolescentes que se organizan y fes-
tinan con el robo de autos. Sus redes sociales los 
delatan en su indolencia y hedonismo. La crisis 
de seguridad no es sólo material, recorre  barrios 
azolando la niñez y la adolescencia, y a cientos de 
familias; las actuales generaciones están llegando 
a un punto de no retorno ante la ausencia de va-
lores y de referentes. Los problemas que enfrenta 
nuestra sociedad son tan extensos como el terri-
torio de norte a sur. Los llamados a evadir fueron 
totalmente irresponsables.

La ministra Vallejos nos aclara que estamos me-
jor que los vecinos en relación a la seguridad. Cabe 
recordarle (supuestamente sabe de geografía) que 
ya nos habíamos acostumbrado a no compararnos 
con el barrio más próximo, especialmente en los 
años y décadas que ellos tanto fustigan (los treinta 
años). En paralelo, el presidente Boric nos llama a la 
calma y convoca reuniones de análisis, el balance 
de los balances. Sus palabras con lugares comunes 
y frases tan viejas “como el hilo negro”, cansan. 
Sostiene que los últimos hechos de conmoción pú-
blica son vendettas que están siendo investigadas y 
que no existirá impunidad, ladra metafóricamente 
al decir que serán buscados por cielo, mar y tierra 
como perros. Las buenas intenciones del presiden-
te de turno no son medibles desde lo cuantitativo, 
cree que su sola presencia entrega paz al territo-
rio, una especie de chamán patriarcal. Sus buenas 
intenciones no sirven de nada. Ha debido reorde-
nar su agenda (si es que tiene), ya que precisamente 
su cargo consiste en utilizar los recursos y atribu-
ciones del Estado para garantizar la seguridad de 
todos los chilenos. Hoy, ese mandato constitucional 
está al menos al debe, seguramente las prosas y su 
falta de experiencia juegan en contra en el mundo 
real. Los problemas actuales requieren de una mi-
rada equilibrada y sistémica, sin tanto lugar común 
y con el necesario abordaje técnico de las policías 
y militares, los verdaderos garantes de la paz, el 
orden y la seguridad. Al parecer, seguiremos con-
tando muertos y perdiendo capacidad de asombro. 
Necesitamos un presidente que gobierne, que mues-
tre el rumbo, que dirija el buque a buen puerto y 
no siga orbitando el cargo (dando vueltas). La fran-
ja y su gente lo están pasando mal en un escenario 
de tiempos violentos. Sin  seguridad no es posible 
una convivencia social y democrática.

Tiempos violentos: GTA Chile

Benjamín Escobedo 
Teólogo e Investigador de Historia

Hernán Ferreira

Abogado
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E
n las últimas horas, nos sobrecoge la cantidad de información relativa a violencia desata-
da y en un alto número con víctimas mortales. A nivel local, al inicio de semana se aplicó 
una sentencia de perpetua para quien en un contexto de violencia intrafamiliar acabó con 
la vida de su pareja. Y hace algunas horas, trasciende la noticia de que un adolescente en 

Zona Franca, asaltó a una ciudadana extranjera que participaba en una competencia deportiva de 
carácter internacional; suma y sigue. 

Qué decir de las balaceras en la Región Metropolitana y la violencia en pleno centro de 
Santiago donde un control policial se encontró con la violencia callejera sobre funcionarios de 
Carabineros. 

La situación lamentablemente sigue escalando en peligrosidad y vulnerabilidad donde las es-
trategias para poner freno a este escenario que se amplía en extensión y cobertura.

Si bien lo que acabamos de comentar no es más que, una mirada rápida y breve de lo sucedido 
durante los últimos días, la seguridad sigue siendo un tema nacional complejo que exige máxi-
ma atención, particularmente de las autoridades responsables.

No es invento ni percepción, la crisis de seguridad en Chile es una preocupación real y prio-
ritaria para la comunidad. Las encuestas confirman lo anterior, donde la gran mayoría considera 
que la delincuencia ha aumentado de manera considerable.

Violencia e inseguridad: 
preocupaciones nacionales y regionales

El fenómeno de la inseguridad tampoco es exclusivo de las grandes ciudades como Santiago, 
Concepción o Valparaíso. El creciente aumento de la violencia y el crimen han extendido su temor 
por todo el territorio, incluso donde la tranquilidad era una característica, como en Magallanes.

Más allá de los esfuerzos locales para poner a disposición los recursos para la prevención y 
contención de los delitos, el arribo de nuevas formas criminales más conocidas en otras latitudes 
y hasta hace poco, alejadas de nuestra cultura, sumado al narcotráfico, atentan contra esa tradi-
cional tranquilidad de la que nos sentíamos orgullosos.

Es así como, la comunidad ya no siente segura, por el contrario, acusa desprotección y vulne-
rabilidad afectando directamente la calidad de vida.

Frente a esto, se espera un rol estatal mucho más proactivo con políticas más eficientes, fo-
calizadas y directas que apunten por un lado a la base de la delincuencia, pero al mismo tiempo, 
a su control y contención, con implementación de programas y estrategias que permitan abordar 
la problemática de manera integral.

Para la efectividad de las medidas y acciones adoptadas, se requiere un estudio preciso, un 
diagnóstico de esta nueva realidad, que posibilite la identificación de las particularidades de la 
criminalidad de acuerdo con cada región.

En Magallanes, diversas autoridades han solicitado la implementación de algunas iniciativas 
que no han tenido el efecto esperado. Es necesario escuchar la opinión local.

En este sentido, resulta indispensable la generación de espacios de diálogo ciudadano donde 
sea posible conjugar la voz ciudadana con la de expertos y autoridades, con roles definidos y ob-
jetivos claros para que sus resultados no queden en nada.

La formación valórica y la educación no pueden quedar fuera de la ecuación que no tiene más 
sentido que el devolver la seguridad y la paz en una sociedad que lucha por poner fin a este es-
piral de violencia y delincuencia.

E
sta semana se ha oído hablar del fin de semana 
rojo en Chile.  En sólo tres días 17 muertos en 
la Región Metropolitana y sumando. Crímenes 
violentos que muestran el triunfo y normali-

zación del crimen organizado y la ausencia del Estado 
en los llamados “territorios”. Las disputas por el control 
dejan fuera a quien se supone tiene el “monopolio de 
la fuerza”. Sin monopolio de la fuerza, no hay opción 
de decir que el único violador de los derechos huma-
nos es el Estado y sus agentes. En Chile el Estado no 
tiene el monopolio de la fuerza y bandas diversas tie-
nen alto poder de fuego y sin duda operan con menos 
restricciones que el Estado mismo. Son ellos los vio-
lan constantemente los derechos de las personas. Sin 
certeza de la vida, nada tiene sentido. 

El presidente volvió de Paraguay, ya que como 
siempre, ante una crisis no estaba en al país. Canceló 
su viaje a Francia en el que iba a asistir a los Juegos 
Olímpicos. Gran sacrificio para él, ya que probable-
mente, esa actividad era por lejos, la que más quería 
hacer. Puso al país por delante y renunció a sus deseos 
por Chile. En un comité que buscaba resolver, “dan-
do vueltas en círculos”, los problemas de decisión de 
sus propios miembros anunciaron una serie de me-
didas, no inmediatas y bastantes vagas, para paliar la 
crisis de seguridad inmediata. Nuevas Cárceles de alta 
Seguridad con Estándares Europeos, sin personal de 
gendarmería, ni presupuesto para eso. Nuevas fuerzas 
de carabineros en las calles que venían formándose 
antes del anuncio y por supuesto la guinda de la torta 
“pacto fiscal” y “levantar el secreto bancario” para se-
guir la Ruta del dinero. El presidente anuncia medidas 
que no resuelven nada ahora y pasa la “cuchufleta” de 
la minuta del minuto. El reiterativo “pacto Fiscal”, que 
es la solución tipo “mentolatum” para cualquier proble-
ma, el requisito “sine qua non” para cualquier medida. 
Esa idea que supone que subir impuestos aumentará 
la recaudación y la cantidad de dinero disponible para 
redistribuir. Esto muestra una vez más, el abundante 
y ampliamente repartido “analfabetismo económico” 
de los sectores de gobierno. Pareciera ser que quienes 
nos gobiernan y los sectores ideologizados no com-
prenden la realidad y no aprenden de la experiencia. 
La realidad es que necesitamos frenar la criminalidad 
y para eso hay que tomar medidas concretas y especí-
ficas que definitivamente quienes nos gobiernan no 
quieren tomar. Ni siquiera usan las medidas constitu-
cionales con que cuentan porque entre sus traumas, 

poner orden es algo contrario a su naturaleza. Ellos 
culpan a la sociedad y al sistema de las malas accio-
nes de los individuos. No quieren declarar Estado de 
Sitio ni poner mano dura para reprimir y controlar a 
los desatados. Las visiones garantistas para con los 
delincuentes han sido la tónica permanente de ellos. 
Les cuesta y les tiembla la mano de hacer lo que saben 
que deben hacer. Por eso desvían la atención a lo que 
quieren y siempre han buscado hacer. Quitarles a los 
ricos, no para darle a los pobres, como en la versión 
marxista de la leyenda de Robin Hood. Este Héroe bri-
tánico no les robaba a los ricos para repartir entre los 
desposeídos, sino que le quitaba al Estado los impues-
tos que injustamente le había quitado a las personas 
para devolvérselos.  La ideología de quienes nos go-
biernan no es terminar con los pobres, sino con los 
ricos y para eso necesitan Reformas tributarias para 
cobrarles más, aunque recauden menos y levantar el 
secreto bancario para desde esa herramienta, controlar 
la vida de las personas. La excusa es perfecta, contro-
lar el crimen. Ciertamente con eso, no lo harán y hoy, 
ya cuentan con herramientas necesarias para hacerlo, 
el punto es realmente tener la determinación y deseo 
de hacer lo que saben que deben hacer, que no es fá-
cil y no es algo exento de costos.

Es importante recalcar la falacia del pacto fiscal 
en el marco de la promesa del control del crimen y el 
restablecimiento del orden. Si aumentamos el impues-
to al 100% de la producción, no se recaudará nada, ya 
que nadie quiere ser “esclavo” del Estado. Si hay que 
trabajar para no ganar nada y dárselo todo al Estado, 
para que trabajar. Si me lo quitan todo, no trabajo y 
entonces el país produce menos y se recauda menos. 
Esto que es evidente, es lo que siempre ha sucedido 
donde se suben los impuestos y queda demostrado en 
que donde más aumenta la recaudación es donde han 
bajado los impuestos, ya que eso traer inversión y au-
menta la producción.  

La verdad es que Chile está dando vueltas en cír-
culos, sin seguridad, no hay confianza. Sin Confianza 
no hay inversión. Frente a la inseguridad el gobierno 
promete subir los impuestos y atentar contra la privaci-
dad de las personas, eso solo hace perder la confianza 
país y lograr menos inversión. El camino ideológico no 
ayudará a que nadie esté mejor, sino que nos dejará 
en el callejón sin salida. Con la inseguridad crecien-
do y con las personas cada vez en peor situación. Nos 
vamos en picada. 

E
ste próximo 22 de Julio inicia en la mayoría de 
los establecimientos educacionales de la Región 
de Magallanes y la Antártica Chilena, el segun-
do semestre de actividades escolares, contando 

con importantes desafíos en diferentes niveles para todo 
el sistema educativo en el territorio. Cabe señalar que 
esta fecha de inicio es diferente en las distintas regio-
nes, ya que se ha considerado una definición en conjunto 
con las Seremi de Salud atendiendo las mejores fechas 
para establecer el receso educativo correspondiente al 
invierno considerando variables territoriales. 

En este marco es importante destacar el alza que ha 
existido en la asistencia promedio en el sistema escolar 
en nuestra región.  En este primer semestre en relación 
con el año anterior ha existido un aumento de un 1,2% y 
en relación con el año 2022 un 2,4% lo que significa que 
hemos alcanzado una asistencia del 88,1% en el sistema 
escolar. Son buenas noticias, producto del trabajo man-
comunado de comunidades educativas y del apoyo del 
Plan de Reactivación Educativa, pero aún debemos se-
guir mejorando para alcanzar los niveles de asistencia 
que teníamos antes del periodo de pandemia y superar 
el 90% de asistencia que es el porcentaje recomendado 
para el desarrollo de nuestro sistema educativo.

También es importante destacar los resultados del 
Simce regional que de manera innovadora fueron en-
tregados a comienzos del año escolar en todo el país. 
Si bien esta medición no necesariamente representa 
todos los aspectos de trabajo que se expresan en una 
comunidad educativa, es importante destacar que para 
nuestra región estos puntajes observan una relevante 
mejora en relación con los obtenidos el año anterior y 
muy cercanos a los niveles que teníamos antes del pe-
riodo de pandemia. Esto se ha traducido en un aumento 
de dos puntos porcentuales en lenguaje de cuarto bá-
sico y de seis puntos en matemáticas en relación con la 
medición 2022. En segundo año medio mantuvimos el 
puntaje en lenguaje, pero subimos tres puntos en mate-
mática. Estos resultados puestos en perspectiva nacional 
representan, según lo mencionado por nuestro Ministro 
Nicolás Cataldo, noticas esperanzadoras de recupera-
ción del sistema educativo y que reflejan el valor de la 
tarea docente para nuestra sociedad.

Por otra parte, producto de las importantes hela-
das conocidas al finalizar el primer semestre, sufrimos 
interrupciones a las actividades regulares de cierre del 
periodo. Por ello iniciaremos con mucha energía este 

segundo semestre contemplando el desarrollo de acti-
vidades lectivas, de evaluación del semestre anterior, 
de revisión de nuestros reglamentos y de la propues-
ta de nuevas bases curriculares que ha preparado el 
Mineduc para este presente año. En ese mismo marco, 
para la preparación del inicio de este segundo perio-
do, se han efectuado diversas reuniones de trabajo 
con sostenedores públicos como el Servicio Local de 
Educación, Junji, Integra e instituciones como Junaeb 
para dar cuenta de que se encuentran las condiciones 
necesarias para el inicio de actividades este 22 de Julio. 
Por ello destacamos el trabajo de mantenimiento que 
se ha realizado durante este invierno, considerando el 
especial cuidado que debe tener la infraestructura en 
una región como la nuestra y contemplando la agenda 
que en esta materia se estará desplegando este segun-
do semestre en todo el territorio.

Son diversos los desafíos que tenemos para este 
nuevo periodo, entre ellos mejorar la asistencia, lo cual 
es fundamental para el desarrollo óptimo del servicio 
educativo, para la continuidad de los aprendizajes y para 
que cada uno y una de los y las estudiantes de la región 
pueda obtener la mejor atención en nuestras comuni-
dades educativas. También es de especial importancia 
la convivencia escolar, para lo cual hemos implemen-
tado la nueva Política de Convivencia Educativa la cual 
seguiremos trabajando en su difusión e incorporación 
en los diferentes establecimientos escolares, esperan-
do igualmente que la Ley de Convivencia, Buen Trato y 
Bienestar de los Equipos Educativos pueda avanzar con 
mayor celeridad en el parlamento, el cual es un anhelo 
del sistema educativo en su conjunto, tanto del Mineduc, 
gremios, sindicatos y otras actorías que han considera-
do relevante esta iniciativa de ley y que para el gobierno 
del Presidente Gabriel Boric es prioritaria, tal cual como 
lo manifestó nuestro Presidente en su cuenta pública 
anual ante el congreso. 

Desde la Secretaría Regional Ministerial de Educación 
seguiremos apoyando a las comunidades, a través del 
despliegue del Plan de Reactivación Educativa, en ma-
terias de Convivencia Escolar, Bienestar y Salud Mental, 
Fortalecimiento de los Aprendizajes y Revinculación 
y Trayectorias Educativas, deseando a todos y todas 
quienes conforman los jardines, escuelas y liceos de 
Magallanes, mucha energía y entusiasmo, pues la tarea 
de la que forman parte es fundamental para el desarro-
llo de nuestra sociedad y de nuestra región. 

Violencia desatada y 
callejón sin salida

¡Volvamos a Clases! ¡Que nadie 
falte! y los desafíos educativos 
para este segundo semestre

Nelson Cárcamo Barrera
profesor

Magdalena Merbilháa 

Historiadora Valentín Aguilera

Seremi de Educación
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E
sta semana tuvimos una noticia de mucho impacto a nivel local, que conmocionó, no 
solo a los magallánicos, sino que al país entero, la histórica condena de Carlos Muñoz 
Cárcamo a presidio perpetuo calificado, por el brutal asesinato de Raquel Díaz, lo que 
se traduce en 40 años de cárcel efectiva, sin poder optar a ningún beneficio de liber-

tad dentro de ese período de tiempo. Una condena jamás dictada en la Región de Magallanes, 
que entrega una tremenda señal a la ciudadanía, primero del trabajo conjunto y colabora-
tivo entre la fiscalía con Carabineros de Chile, así también todos los órganos involucrados, 
que finalizaron en un criminal encerrado prácticamente la vida entera.

Pero detrás de esta histórica condena, hay un gran trabajo previo investigativo, puesto 
que todo comienza el jueves 11 de mayo de 2023, con una denuncia por presunta desgracia 
interpuesta por la familia de Raquel Díaz en la Primera Comisaría de Punta Arenas, lo que 
dio paso a la activación de los protocolos de búsqueda de personas. Estas primeras horas 
son cruciales en estos casos, por lo que la Sección de Investigaciones Policiales comenzó 
con las primeras indagaciones, empadronando testigos, accediendo a cámaras de vigilan-
cia, para poder reunir los antecedentes suficientes para delimitar algún área específica para 
comenzar con la búsqueda.

Todos estos antecedentes fueron relevantes para poder concentrarse en la tarea de bus-
car a la víctima, la cual no dejaba indicios de una posible huida de la región, las hipótesis en 
estos casos son variadas y la exposición mediática hace que la comunidad se mantenga en 
estado de alerta en el caso de tener alguna noticia del paradero de Raquel Díaz. Cuando se-
ñalo que el trabajo es conjunto y colaborativo, la ciudadanía juega un papel fundamental, de 
hecho gracias al testimonio de algunos testigos se pudo acotar la búsqueda por parte de los 
grupos de rescate, encabezados por el Grupo de Operaciones Policiales de Carabineros.

Lamentablemente el día lunes 15 de mayo de 2023, tras cuatro días de intensa búsque-
da, se encontró el cuerpo sin vida de Raquel Díaz, lo que abre una segunda etapa de este 

L
a salud privada en regio-
nes se comporta de manera 
diametralmente opuesta a 
cómo ésta se lleva a cabo en 

la zona central del país. Lo ante-
rior debido a que los prestadores 
privados ven a este sector como 
un negocio, compran clínicas y 
centros médicos y algunos inclu-
so tienen su red armada en todo 
el territorio nacional. Como bus-
can rentabilizar su negocio, uno 
de sus objetivo es abaratar cos-
tos, principalmente el de personal. 
De esta manera se puede obser-
var una gran cantidad de TENS 
(Técnico en Enfermería de Nivel 
Superior) y pocas Enfermeras o 
Enfermeros, obviamente porque 
les sale más barato, pero al final 
de cuentas las técnicos y los téc-
nicos terminan “haciendo la pega” 
de las enfermeras, pero ¿las y los 
TENS están realmente preparados 
y preparadas para esa labor?, ¿dón-
de queda la atención de calidad al 
cliente/paciente?. Al parecer esto 
no es relevante mientras el nego-
cio otorgue buenos réditos y, como 
siempre se ha hecho así, sigamos 
funcionando de esta manera.

Además, las y los profesionales 
de la salud de regiones prefieren 
emigrar a la capital por mejores 
oportunidades laborales y salaria-
les. En consecuencia, las regiones 
quedan desprovistas de enferme-
ras y de médicos especialistas. Lo 
hemos evidenciado en Magallanes, 
con la falta de oncólogos y derma-
tólogos, por dar algunos ejemplos. 

En Punta Arenas es evidente la 
falta de estos profesionales, so-
bre todo compatriotas, porqué sí 
existen de otras nacionalidades, 
¿por qué se da este fenómeno?, 
¿ningún profesional de la salud 
chileno quiere venir a trabajar 
a este región extrema? Como en 
todo orden de cosas siempre hay 
excepciones, pero realmente en-
fermarse en esta región se vuelve 
muy complejo, se ha perdido en 
cierta medida la confianza en los 
prestadores privados, producto 
de lo mencionado anteriormente. 
Los que cuentan con los medios 
prefieren ir a consultar con espe-
cialistas del “norte” Santiago, pero 
el resto creo que queda un tanto 
desvalido y a la suerte del médi-
co de turno, que puede tener o no 
los conocimientos o competencias 
para dar un buen diagnóstico y 
tratamiento.

Una vez más, lamentablemente, 
se da la situación del centralis-
mo, ahora en la salud. Debieran 
estudiarse y crearse incentivos 
para que médicos, enfermeras y 
especialistas se vengan a la re-
gión. Claro que si los grandes 
conglomerados siguen teniendo 
esta mentalidad será bien difí-
ci l que se cumpla lo anterior. 
Logran obtener altos retornos, 
pero a cambio de ello se entrega 
un servicio poco profesional, con 
poca o dudosa preparación, con 
cada vez menos funcionarios y 
con una atención al paciente que 
deja mucho que desear.

E
l año 2024 ha comenzado con noticias 
preocupantes en materia de seguridad. 
Las cifras del primer trimestre revelan 
un aumento alarmante en las víctimas de 

homicidios, tanto consumados como frustrados. 
Con un total de 1.107 víctimas, la cifra represen-
ta un incremento del 22% en comparación con el 
mismo período del año anterior. Esta cifra casi 
duplica la registrada en el primer trimestre de 
2019, que fue de 617 víctimas, en un contexto 
que se consideraba relativamente estable antes 
del estallido social y la pandemia.

Este desolador panorama no es una mera es-
tadística; es un reflejo de una crisis de seguridad 
que ha sido mal gestionada por el actual gobier-
no. A pesar de las afirmaciones del Ministerio 
del Interior de que los homicidios consumados 
han disminuido en un 6% en relación con 2022, 
la realidad en el terreno cuenta una historia di-
ferente. Los ciudadanos están experimentando 
una violencia cada vez más brutal y frecuente, 
lo que subraya la desconexión entre las políti-
cas gubernamentales y la realidad cotidiana 
de las personas.

La falta de acción efectiva se hace evidente 
en la ausencia de avances en proyectos cru-
ciales para la modernización del sistema de 
inteligencia estatal y la mejora de la seguridad 
pública. Las iniciativas como la tipificación del 
ingreso clandestino como delito y la reforma 
constitucional para permitir una mayor inter-
vención de las

Fuerzas Armadas en zonas críticas han sido 
ignoradas. La tramitación de proyectos impor-
tantes, como la Defensoría de las Víctimas de 
Delitos y el Ministerio de Seguridad, sigue es-
tancada, lo que contribuye a una sensación de 
impotencia y desesperanza en la ciudadanía.

El año 2023 ya había mostrado una pro-
funda crisis de seguridad, con un aumento del 
5,5% en los delitos de mayor connotación social 
en comparación con 2022, y un incremento del 
45,3% respecto a 2021.

Además, la percepción de inseguridad alcanzó 
un récord preocupante del 90,6%, según la últi-
ma Encuesta Nacional de Seguridad Ciudadana 
(ENUSC). Estos datos reflejan un panorama 
desolador donde delitos como secuestros ex-
torsivos, descuartizamientos, narcotráfico y 
crimen organizado transnacional se han vuel-
to demasiado comunes.

La respuesta del gobierno hasta ahora ha 
sido insuficiente y, en muchos casos, desco-
nectada de las verdaderas necesidades de los 
ciudadanos. La gestión actual parece centra-
da en una agenda ideológica que ignora las 
realidades del terreno. La ministra vocera ha 
descalificado el Consejo de Seguridad Nacional 
(COSENA), una instancia básica de coordinación 
del Estado frente a la crisis, y el subsecreta-
rio de Prevención del Delito se ha ocupado de 
asuntos menores mientras los problemas de 
seguridad se agravan.

Chile necesita una respuesta firme y efecti-
va a esta crisis. El gobierno debe dejar de lado 
su enfoque ideológico y tomar medidas con-
cretas para restaurar el orden y la seguridad 
en nuestras comunidades. La falta de acciones 
decisivas y la continua postergación de refor-
mas cruciales han permitido que la violencia 
crezca y se arraigue. El Presidente Boric debe 
asumir un liderazgo proactivo y centrado en 
las necesidades reales de los ciudadanos. La 
seguridad no puede seguir siendo una cues-
tión de discurso; debe ser una prioridad de 
acción efectiva y comprometida.

Estamos en los primeros meses de 2024, 
y aún es posible cambiar el rumbo. Sin em-
bargo, para hacerlo, el gobierno debe actuar 
con urgencia y responsabilidad, priorizando 
la seguridad de los chilenos sobre las con-
sideraciones ideológicas. La población exige 
soluciones reales y efectivas, y es responsabi-
lidad del gobierno cumplir con esa demanda, 
restaurando la paz y la tranquilidad que to-
dos merecen.

Salud privada 
en regiones

Una sentencia histórica

Una crisis de seguridad 
sin control

dramático acontecimiento. De inmediato concurre personal especializado de la Sección de 
Criminalística Labocar de Magallanes, para realizar las primeras pericias y reformular las 
hipótesis que se habían planteado en el inicio de la causa. Los primeros antecedentes ha-
cían aún más escalofriante la situación, ya que el cuerpo se encontraba envuelto en sacos 
y fue arrojado en la orilla de un pequeño canal, siendo tapado con ramas y un refrigerador 
que había sido desechado en el lugar.

El cuerpo presentaba evidentes muestras de haber sido agredida por terceras personas, 
ya que presentaba heridas cortantes en el rostro, abdomen, brazos y piernas, lo que habla 
de un ensañamiento por parte del agresor. Parte de esta nueva etapa es dar con el paradero 
del perpetrador del hecho, lo cual ocurrió durante el mismo día, ya que el único sospecho-
so era la pareja de la mujer, Carlos Muñoz Cárcamo, quien ante la noticia del hallazgo del 
cuerpo y la presión mediática, asistió voluntariamente a la unidad policial para prestar una 
declaración que lo pusiera lejos del ojo de la fiscalía.

Con la formalización del único sospechoso y la prisión preventiva impuesta por el tri-
bunal, se venía quizás, la parte más compleja de este caso, establecer fehacientemente la 
participación de Carlos Muñoz en el asesinato de Raquel Díaz, por lo que la  Sip de la Primera 
Comisaría y la sección Labocar de Carabineros de Chile fueron claves para construir la di-
námica de los hechos y entregar todos los antecedentes a la fiscalía, con el fin de que la 
condena fuera la mayor posible ante este nivel de violencia.

Entrar en detalles de las pericias técnicas desarrolladas por el personal especializado 
de Carabineros de Chile sería volver a abrir las heridas de una familia conmocionada por 
la pérdida de un ser querido, solo en estas palabras destacar la impecable investigación de 
parte del personal policial, quienes desde el primer momento se comprometieron con el 
caso, demostrándole a la ciudadanía que en Magallanes están los profesionales calificados 
para cualquier tipo de circunstancia, desde el rol preventivo institucional, hasta el ámbito 
investigativo y criminalístico.

Finalmente el 15 de julio de 2024, a más de un año del violento asesinato de Raquel Díaz, 
el tribunal de Punta Arenas dictó la condena para Carlos Muñoz Cárcamo, acusado de fe-
micidio íntimo, por lo cual la pena impartida fue la máxima posible para esta tipificación, 
cadena perpetua calificada, lo que significa no contar con ningún tipo de beneficio por lo 
menos en 40 años. Un veredicto que entrega un dejo de tranquilidad a la familia de la víc-
tima, una señal de justicia para la ciudadanía y un pequeño sentimiento de orgullo por los 
Carabineros que participaron en este emblemático caso policial.

César Cifuentes
presidente regional PRI

Marco Alvarado Díaz

General de Carabineros, Jefe de la Zona de Magallanes

Alex Martinic Buljevic
Ingeniero Comercial
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La trágica muerte del cabo 
Agustín Gallardo en 1975

CubiERTO bAJO El mAnTO blAnCO dE YEndEgAiA

Una ceremonia se realizó en Yendegaia en honor a la memoria del cabo Agustín 
Gallardo.

alejado, de meteorología 
hostil, pero cuya be-
lleza supera cualquier 
relato escrito. 

Se trata de la Tenencia 
Yendegaia, emplazada 
en la bahía de la cual 
el destacamento heredó 
su nombre, en la fron-
tera con la República 
Argentina. En esta lo-
cación, el 15 de julio 
de 1975 se vivió una de 
esas jornadas que son 
difíciles de recordar, 
que encoje el alma re-
latar, pero vale la pena 
revivir. Se producía la 
muerte, por congela-
miento, del cabo 1° de 
Carabineros Agustín 
H e r n á n  G a l l a r d o 
Gallardo (Q.E.P.D.).

Dentro de las múl-
tiples funciones de los 
Carabineros, que ejercen 
su labor en destacamen-

que han honrado el jura-
mento de servicio de todo 
Carabinero, han puesto por 
delante el bienestar de los 
demás, ofrendando sus vidas 
para conseguirlo, pasando 
a conformar el escuadrón 
celestial que brilla inagotable, 
velando por el resguardo de 
sus camaradas que hidalgos 
visten el verde uniforme. 
Las historias son motivo 
de homenaje y cada una de 
las vidas malogradas en la 
institución ha sido honra-
da con la memoria viva del 
recuerdo, en un mandato 
primordial para el alto mando 
de Carabineros de Chile, para 
quienes sus mártires, son 
la piedra angular de su casi 
centenaria historia.

En estas líneas, via-
jaremos hasta uno de 
los rincones más re-
cónditos de la región 
de Magallanes, un lugar 

Para un carabinero, ser 
destinado a la región 
de Magallanes y la 
Antártica Chilena 

conlleva una serie de desa-
fíos, debido a la lejanía, a la 
gran extensión territorial y al 
amenazante clima polar, carta 
de ingreso para cualquier 
foráneo que se inicia en estas 
hermosas tierras patagónicas. 
La función de Carabineros 
de Chile no cuestiona los 
riesgos a los que se exponen 
los funcionarios, muy por 
el contrario, los fortalece, 
los prepara y especializa 
para adecuarse a cualquier 
situación, siempre poniendo 
por delante la seguridad de 
la comunidad y de la Patria, 
una misión no siempre sen-
cilla, sino muchas veces 
compleja, incluso dando sus 
vidas en el cumplimiento de 
ese propósito institucional. 
Así han sido muchos los 

¡YA ABRIMOS!
ACERCÁNDONOS A LA 
COMUNIDAD RECIÉN 

INAUGURAMOS NUESTRO 
NUEVO LOCAL EN PLENO 
CENTRO DE LA CIUDAD.

Exámenes Visuales

Amplia variedad de lentes de contacto 
y gafas recetadas.

Hermosos y exclusivos lentes de sol para 
lucir con estilo.

AV COLON ESQUINA MAGALLANES

Síguenos en nuestras Redes Sociales
Optica Gafas @gafas.cl

Gestiona tu hora oftalmológica 
aquí      +569 35573342

CHILE

Servicios: Urgencias, Cirugías, Hospitalización, 
Laboratorio, Consultas y Farmacia.

*Sujeta a disponibilidad de personal e instalaciones

-

+56 9 44751053
Avenida Salvador Allende 01393, 2do piso
Horario 08:00 a 13:00 y 14:00 a 23:30 hrs.

Clínica 
Veterinaria

https://www.instagram.com/petto.cl/?hl=es


Gruta que recuerda la muerte del Cabo Gallardo, el 15 
de julio de 1975.
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tos fronterizos, están 
los patrullajes preven-
tivos y de soberanía, 
recorriendo, muchas 
veces abriendo cami-
nos, por los agrestes 
terrenos de la pampa 
magallánica, acompa-
ñados en esos tiempos 
solo con su uniforme, 
su caballo, su valentía 
y su profundo senti-
miento de servir a la 
Patria. 

Así, el 14 de julio de 
1975, el cabo 1° Agustín 
Gallardo emprendía un 
servicio rutinario de pa-
trullaje, equipado con 
un poncho de Castilla, 
de gruesa lana, vesti-
menta usada en aquellos 
años. Lo acompañaba el 
cabo 1° Luis Pettersen, 
conocedor de la zona, 
debido a su antigüedad 
en aquel territorio, ver-
sus los pocos meses que 
llevaba asentado en la 
región, el malogrado 
mártir.

Era un día lunes de 
invierno y ambos ca-
rabineros comenzaban 
un patrullaje montado 
al sector denominado 
“Las Tranqueras”, lugar 
donde se encuentra el 
paso no habilitado que 
lleva ese mismo nom-
bre, junto al Hito 24-A, 
distante unos ocho ki-

lómetros de la Tenencia 
Yendegaia. 

A eso de las 14 ho-
ras, con la misión de 
reconocimiento desa-
rrollada sin novedades, 
comenzarían el retor-
no al cuartel, cuando 
la naturaleza magallá-
nica cambió los planes 
de los dos carabineros, 
iniciándose un violen-
to temporal de viento 
y nieve, que hizo im-
posible continuar con 
el recorrido, tenien-
do que resguardarse 
en un refugio tempo-
ral para salvaguardar 
sus vidas y la de sus 
caballares.

Pasadas las horas, el 
cabo 1° Gallardo toma 
la decisión de conti-
nuar con el recorrido, 
debido a que pronto 
la noche reduciría sus 
posibilidades de retor-
no. El cabo 1° Pettersen 
tomó la punta de lan-
za y guió el recorrido 
gracias a su experien-
cia en el territorio. 

Avanzados varios ki-
lómetros y con la escasa 
visibilidad, el destino 
había jugado la más 
triste de sus cartas. El 
cabo 1° Gallardo había 
desaparecido en medio 
del tormentoso viento 
blanco. De inmediato, 

el cabo Pettersen co-
menzó las labores de 
rastreo para ubicar a su 
compañero, volviendo 
tras sus pasos hasta el 
mismo refugio, sin en-
contrar señal alguna, ya 
que había sido borrada 
por la nieve. Con el alma 
acongojada, el funcio-
nario policial regresó a 
la Tenencia Yendegaia 
para dar cuenta de los 
hechos a su mando, 
quienes prepararon to-
dos los elementos para 
salir a buscar a su ca-
marada, apenas el día 
asomara.

El martes 15 de ju-
lio de 1975 todos los 
funcionarios del des-
tacamento salieron a 
buscar al cabo Gallardo. 
Lo encontraron a cinco 
kilómetros de la tenen-
cia y a 500 metros hacia 
la izquierda del sende-
ro, tendido entre unos 
troncos, abrazando una 
esperanza de refugio 
y resguardo, pero que 
lamentablemente fue 
alcanzado por la muer-
te, al ser casi cubierto 
por la tupida nieve que 
había caído durante la 
noche. Su cadáver fue 
rescatado y l levado 
al cuartel, donde sus 
compañeros de armas 
lloraron en silencio su 

alma, erigiendo una ca-
pilla ardiente que guió 
su ascenso al plano 
celestial. 

El cabo 1° Agustín 
H e r n á n  G a l l a r d o 
Gallardo, oriundo de 
Puerto Varas, encontró 
la muerte a solo un día 
de cumplir los 35 años 
de edad, en una juga-
rreta de ese destino que 
dicta sentencia sin op-
ción a defenderse. 

Este testimonio se 
transformó en enseñan-
za para las generaciones 
posteriores, una leyenda 
que se transmite como 
testimonio del compro-
miso y vocación de los 
Carabineros de Chile en 
estas tierras australes, 
los cuales erigen una 
frase que solo unos po-
cos pueden entender: 
“Aunque inmensa sea 
la soledad, más gran-
de siempre es el amor 
hacia mi Patria”. 

A s í ,  e l  C a b o  1° 
Gallardo hizo honor 
a su familia, a su ju-
ramento de servicio, a 
su uniforme, a su ban-
dera y a su apellido, 
porque Gallardo signi-
fica valiente, valeroso, 
atrevido, brioso, bra-
vo; sinónimos que no 
cabrían en su epitafio 
póstumo.
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HORARIOS DE ATENCIÓN DE Lunes a jueves 
 de 10 a 13:30 hrs / 15:30 a 19:30  hrs

Viernes y sábado 10 a 13:30 hrs / 15:30 a 20:00 hrs

OVEJERO ESQUINA CABO DE HORNOS 

WHATSAPP : +569 58043953

TELÉFONO FIJO: 612 216978

DESPACHOS A DOMICILIO

SERVICIO TECNICO VEHICULOS GNC

 

GENERAL SALVO 0598 BARRIO 
PRAT PUNTA ARENAS. 

FONO: 612 222865 
CELULAR: 954215559

La periodista Mayra Ibáñez esta semana se ha mantenido alejada de la conducción del programa, debido a que se  ●
encuentra con los preparativos de su boda, pero dejó en buenas manos la tarea de alegrar las tardes. 

En esta oportunidad, los encargados fueron los influencers Matías Hidalgo y Camila Cárcamo, quienes ya tuvieron su  ●
debut como conductores hace un año en el programa Pingüimanías.

Tarde Libre: Semillero de nuevos comunicadores

Comenzamos el día lunes con mucha energía, con la 
conducción de Camila Cárcamo (Kumi), quien, junto 
a Ely Silva, quien se dedica al pinta caritas des-
de hace varios años, y nos cuenta que, tanto niños 
como adultos disfrutan de la experiencia, y que no 
es algo que es solo para los más pequeños del hogar, 
además de emplear nuevas y entretenidas formas de 
entretenimiento para las fiestas de los magallánicos. 
Conocimos sobre los torneos oficiales de cartas que 
se juegan en Punta Arenas junto a la Tía Tanuki 
(Carolina San Martín), quien celebra el aniversario 
de su tienda, con un torneo oficial de cartas Poké-
mon y de Mitos y Leyendas. Celebrando también un 
concurso de disfraces de Pokemón para los niños.

LUNES

Los michis se tomaron el día martes, nos visitaron 
Juan y Joaquín, dos gatos que presentan hipoplasia ce-
rebelar, parte de los embajadores del “MichiFest” quien 
junto a los humanos que les acompañaron, Mariana 
Oyarzún y Susan Villa (médico veterinario) nos conta-
ron algunos de los mitos que rodean ciertas condicio-
nes que pueden presentar los gatos, al igual que otros 
de tenencia responsable. 
Junto a Agrupación Zarpas Suaves, nos invitaron al 
“Michi Fest” los días 17 y 18 de agosto, evento benéfico 
orientado en la entretención familiar, para reunir re-
cursos y alimento para los gatos ferales.

MARTES

El miércoles, nos visitaron del Colegio Luterano para con-
versar sobre cosplay, animé y K-pop y cómo el cosplay, sien-
do una forma de expresión, ayuda a jóvenes y adultos no 
solo pasar un momento entretenido, sino que también a 
superar problemáticas que se enfrentan día a día.
Nos invitaron a ir a “Bunkasa”, este 10 de agosto en el Co-
legio Luterano, un evento benéfico del colegio para reunir 
recursos para la biblioteca.

MIÉRCOLES

Bajo la conducción de Matías, más conocido como @mati.
glam, conductor de pingüimanías, tuvimos el agrado de 
tener a Francisca Muñoz de “CreacionesKikama”, empren-
dimiento magallánico dedicado a la confección de ramos 
de flores eternas, accesorios y bisutería. 
La emprendedora, con tan solo 18 años, nos visita también 
para incentivar a los demás jóvenes a crear y ocupar sus 
habilidades como una herramienta de trabajo e invertir 
para su futuro. 
Sus redes sociales son: @creacioneskikama en el caso de 
que alguna persona quiera adquirir de sus creaciones y 
pueda contactarla.

JUEVES
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Compañeros de trabajo y familiares despidieron 
por última vez al doctor Sergio Lillo

La rigurosidad en su labor profesional fue algo destacado por todos quienes lo conocieron.

El ánfora con los restos del otorrinolaringólogo magallánico fue llevado, primero, a la Clínica Red Salud, y después, al  ●
Santuario María Auxiliadora, en Punta Arenas.

Deudos del especialista regional dedicaron 
emotivas palabras a fallecido médico. 

Hasta el patio de luz de la clínica llegó una treintena de personas. Alrededor de 100 asistentes tuvo la ceremonia en el recinto religioso.
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trabajador, muy estricto, 
muy perfeccionista. Eso 
va quedando en las nuevas 
generaciones de doctores y 
es el legado que se mantie-
ne vivo”.

En la misma línea, 
Gabriela Kuzmanic, di-
rectora médica de Red Salud 
Magallanes, destacó: “No 
podíamos no hacerle un ho-
menaje y una despedida al 
doctor Lillo, otorrinolarin-
gólogo de la región. Desde 
el año 1983 está presen-
te acá en la clínica, fue su 
segunda casa por muchos 
años. Fue un médico in-
creíble con los pacientes, 
con el personal, con sus 
propios pares, muy buen 

los discípulos que siguieron 
su característica rigurosi-
dad, y los compañeros de 
trabajo, dedicaron emoti-
vas palabras a la memoria 
que dejó y que quedará en 
cada uno de ellos.

René Lillo, el hijo ma-
yor del fallecido médico, 
acongojado, hizo un agra-
decimiento: “Desde la 
fundación de la clínica 
hasta acá, vivió toda su 
vida aquí, trabajó hasta el 
último día que pudo aquí. 
Es un lugar donde creció 
como profesional, como 
persona. Tenía que ser un 
lugar donde teníamos que 
venir. Agradecerles a ellos 
por esto. Mi papá era muy 

Fue la tarde del 
sábado que en la 
Clínica Red Salud 
Magallanes, en 

Punta Arenas, personal del 
recinto médico (profesiona-
les, técnicos y funcionarios) 
junto a la familia del doctor 
Sergio Lillo Descouvieres, el 
querido otorrinolaringólogo 
de la región, lo despidieron 
por última vez.

En un iluminado y re-
pleto patio de luz, rodeando 
el ánfora frente a sus res-
tos, con un radiante ramo 
de flores, los hijos de Lillo, 
los directivos de la Clínica, 

Número Móvil (56) 9-73393538

www.instagram.com/cotepetsitter

CONEXIÓN AEROPUERTO
PUNTA ARENAS

WWW.BUSESFERNANDEZ.COM

ARMANDO SANHUEZA #745  61 2 221812 61 2 242313PUNTA ARENAS
 61 2 411392 61 2 411111PUERTO NATALES

COTIZA CON NOSOTROS
Y ORGANIZA

VIAJES ENTRE
PUNTA ARENAS Y
PUERTO NATALES

amigo. Lamentablemente 
falleció en Santiago y 
cuando supimos que venía 
para acá, quisimos hacer-
le un pequeño homenaje y 
despedida”.

Más tarde, a eso de las 
15:00 horas, fue al menos un 
centenar de personas las que 
llegaron hasta el Santuario 
María Auxiliadora, también 
en la capital regional, para 
ser parte de la última des-
pedida terrenal. Porque tras 
presenciar todo, algo es se-
guro: el doctor Sergio Lillo 
seguirá en los cuerpos y la 
memoria de cada uno de 
los que sufrió su partida, 
y también de la generación 
siguiente. 

https://www.busesfernandez.com/
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VENCIMIENTO 
DE PATENTES

 
AppArenas
www.puntaarenas.cl

www.puntaarenas.cl

Julio - Diciembre de 2024

Avenida Colón N° 1209 

de 08:15 a 13:00 horas

COMERCIALES - INDUSTRIALES
PROFESIONALES - ALCOHOLES

IMPORTANTE HOTEL DE PUNTA ARENAS 
Necesita 

RECEPCIONISTA
Manejo programa suite o similar, idioma inglés 

nivel medio o avanzado, disponibilidad para 
cualquier turno, buen sueldo.

Enviar antecedentes a:
postulacionhotel.recepcion@gmail.com

EXTRACTO

Por sentencia de fecha 06 de junio de 2024, en causa ROL 
V-12-2023 del Tercer Juzgado de Letras de Punta Arenas, 
caratulado “GÓMEZ/SOTO”, se concedió la posesión efec-
tiva herencia intestada quedada al fallecimiento de don DO-
MINGO SEGUNDO SOTO MANSILLA, Cédula de Identidad 
N° 6.578.666-4 , acaecido el día 06 de octubre de 2017, 
en la ciudad de Comodoro Rivadavia de Argentina, sien-
do su último domicilio en Chile el de Pasaje Fanny Proust 
N°044, comuna de Punta Arenas, en favor de su cónyuge 
sobreviviente doña Teresa Raquel Gómez Oyarzo, cédula 
nacional de identidad N°8.014.310-9 y de sus hijos: Agus-
tín Domingo Soto, D.N.I. N°39.437.264; José Manuel Ce-
lestino Soto Gómez, D.N.I. N°36.053138; María Florencia 
Soto Gómez, D.N.I. N°45.945.867; Mariana Carolina Soto 
Gómez, D.N.I. N°44.146.483; Nicolás Andrés Soto Gó-
mez, D.N.I. N°37.068.564; y Sebastián Javier Soto Gómez, 
D.N.I. N°39.203.469, recibiendo la cónyuge sobreviviente 
una porción que, por regla general, será equivalente al do-
ble de lo que por legítima rigorosa o efectiva corresponda a 
cada hijo, pero en ningún caso la porción que corresponda 
al cónyuge bajará de la cuarta parte de la herencia, o de la 
cuarta parte de la mitad legitimaria, en su caso, respecto de 
los bienes situados en Chile.

Secretaria/o
!

!
Uros Patricio Pinto Andrade 
"#$%#&'%()!*+,-!
-(#$()$.)!/#!012()!/#!/)3!4(2!5#(6&($1'&%)!789:;!
,<=>:!

036343196240!

El hospital de la capital 
provincial de Última Espe-
ranza, incorporó este mes 
un código QR con el mon-
to de las prestaciones más 
comunes del Servicio de 
Urgencias, con el objetivo 
de facilitar el conocimiento 
de los usuarios pertenecien-
tes a Isapre o particular, 
quienes representan aproxi-
madamente al 20% de los 
asistentes al servicio.

Los aranceles que se 
podrán encontrar a través 
del QR presente en las salas 
de espera y Box de aten-
ción, son los exámenes más 
recurrentes de sangre, ori-
na, cultivos, radiografías, 
escáner, ecografías, respi-
ratorios, procedimientos y 
traslados. 

El funcionar io del 
departamento de Comercia-
lización del establecimiento 
de salud, Diego Marimán, 
resaltó la importancia de 
esta facilidad, ya que “esta 
modalidad sirve para llevar 
a mejor cabalidad la Ley 
de Derechos y Deberes de 
los Pacientes, que exige la 
transparencia del valor de 
la atención”.

Alternativas
Es importante destacar 

que los exámenes o proce-
dimientos que no se vean 
reflejados en este QR, pue-
den ser solicitados de forma 
física en la ventanilla de 
admisión del Servicio de 
Urgencia o a través de la pá-
gina web del Hospital.

Urgencia incorpora código 
QR para visualizar el valor 
de las prestaciones

En Puerto Natales
Manejo de emergencias respiratorias y RCP

Importante capacitación 
en hospital de Natales

De cara al invierno, el personal fue capacitado en habilidades específicas, como  ●
reanimación cardiopulmonar y el manejo avanzado de la vía aérea en pacientes 
pediátricos con insuficiencia respiratoria grave.

Un total de 60 funcionarios de la salud del Hospital Dr. Augusto Essmann 
Burgos de Puerto Natales se capacitaron.
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Un total de 60 funcio-
narios de la salud 
del Hospital Dr. 
Augusto Essmann 

Burgos, reforzaron sus ha-
bilidades para el manejo y 
tratamiento de afecciones 
respiratorias pediátricas, 
en el marco de la estrate-
gia de capacitación en el 
contexto de la Campaña de 
Invierno.

El objetivo de estos es-
fuerzos es que tanto los 
equipos de salud como el per-
sonal de refuerzo contratado 
para la estacionalidad, estén 
adecuadamente preparados 
en el manejo y tratamiento 
de afecciones respiratorias 
pediátricas.

Entrenamiento
Para reforzar habilidades 

y conocimientos en el per-
sonal de salud, el Centro de 
entrenamiento de Habilidades 
Clínicas (CEHC) del Hospital 
de Natales, en colabora-
ción con el Departamento 
de Capacitación y forma-
ción continua del Servicio 
de Salud Magallanes, se han 
programado cerca de 10 jor-
nadas de capacitación sobre 
reanimación cardiopulmonar 
y el manejo avanzado de la 
vía aérea en pacientes pe-
diátricos con insuficiencias 
respiratorias graves.

Equipo especializado
Tal como lo explicó en 

el referente del Centro de 
Entrenamiento del Hospital 
Dr. Augusto Essmann Burgos, 
Agustín Santos, la sala simu-
lación del hospital para la 
realización del curso SIMI 
PALS es fundamental, dado 
que esta sala cuenta con la 
infraestructura y equipa-
mientos necesarios para 
facilitar un aprendizaje óp-
timo. “Durante las próximas 
semanas, el personal será ca-
pacitado por un equipo de 4 

profesionales, 2 médicos y 
2 enfermeros, quienes tie-
nen la misión de reforzar y 
entrenar al personal en el ma-
nejo de vía área de pacientes 
pediátricos con enfermeda-
des respiratorias”, explicó el 
enfermero.

Dirección 
Por su parte, el subdi-

rector médico del hospital 
natalino, Dr. Marcos Muñoz, 

destacó la instancia de este 
plan de acción que aprove-
cha los recursos disponibles 
en el mismo recinto de salud. 
“Es un orgullo contar con el 
equipamiento y con los pro-
fesionales que nos permiten 
entrenar a los equipos. Esta 
capacidad va en directo be-
neficio de la atención que 
otorgamos a nuestros pa-
cientes de Natales”, aseguró 
el directivo.
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Con éxito se desarrolló la
Primera Expo Fit Fest en Puerto Natales

Organizada por el Cesfam Dr. Juan Lozic Pérez

La alcaldesa Antonieta Oyarzo indicó que dentro de la línea de trabajo del Cesfam está el promover estilos de vida  ●
saludable.

La actividad se desarrolló ante un buen marco de público.
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Con éxito, se desarrolló 
la primera Expo Fit 
Fest organizada por 
el Cesfam Dr. Juan 

Lozic Pérez y el equipo de 
Promoción de la Salud.

Se trata de la feria deportiva 
que reunió a diferentes agrupa-
ciones de futbol, basquetbol, 
karate, vóleibol, hockey, run-
ning, Paddle, tenis, y nadadoras, 
los cuales se hicieron presentes 
en la sala de usos múltiples, con 
el objetivo de mostrar a la co-
munidad sus disciplinas.

La actividad estuvo acom-
pañada de concursos, clases de 
zumba, demostración de Karate 
y diversos stands de salud de los 
programas del Cesfam.

La alcaldesa Antonieta 
Oyarzo indicó que “dentro de 
la línea de trabajo del Cesfam 
está el promover estilos de vida 
saludable y hoy se puede ver en 
la exposición de deportes don-

mantenimiento preventivo - mecanica en general - lubricentro

¿Aún no nos conoces...

Notarás la diferencia
¡La mejor atención y servicio es acá!

que esperas?

PINTURA Y DESABOLLADURA - SCANNER - BALANCEO - FRENOS - RECTIFICACIÓN

CONTACTANOS
AVENIDA FREI 314

www.rymautomotriz.cl
@rymautomotrizpuq

de la comunidad de todas las 
edades puede conocer diferen-
tes actividades e implementos 
deportivos, esto con el objetivo 
de mejorar la calidad de vida, 
incentivar el deporte y la ali-
mentación saludable”.

Cormunat
Guillermo López, director 

de Salud de la Cormunat, se-
ñaló: “como salud comunal es 
muy importante poder promover 
todo lo que son los hábitos de 
vida saludable”, en la ocasión 
agradeció a todos los funciona-
rios del Cesfam que trabajaron 
para llevar adelante este evento, 
agregó que se está trabajan-
do con las personas y para las 
personas y poder conocer sus 
necesidades y trabajar en con-
junto a la comunidad.

Por su parte, Claudia 
Campos, directora (s) del 
Cesfam, manifestó estar muy 
contenta por la concurrencia 
al evento y recalcó que la invi-
tación “siempre está abierta a 

que la comunidad participe de 
las actividades del Cesfam que 
promueven la vida sana”.

En tanto, Bárbara Villa, 
encargada del Programa de 
Promoción de la Salud, agra-
deció la concurrencia tanto del 
publico como de las agrupacio-
nes, que se presentaron en los 
stands e indicó que “dado el 
éxito, ya se está pensando en 
una segunda versión, el próxi-
mo año”.

Dirigente
También entre las organi-

zaciones sociales, la evaluación 
fue especialmente positiva.

Roberto Salazar, presi-
dente del Club Natales Trail 
Running y Gabriela Vera, pre-
sidenta del Club Nadadores 
Contra Corriente, agradecie-
ron la oportunidad de dar a 
conocer la actividad que reali-
zan y asimismo conocer a otras 
agrupaciones con deportes que 
no sabían que se realizaban en 
la comuna.
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MAGALLANES 
SERENA LTDA

VENTA Y 
ARRIENDO 

DE CONTENEDORES 
40 HC Y 20 PIES Y CARCASAS REEFER DE 40 HC 

OFICINAS BODEGAS Y HABITACIONALES

ARRIENDO 
DE SITIOS

 DE 6.000 Y 5.000 MT2 APROX

GRAN VARIEDAD
NUEVOS Y USADOS EN EXCELENTES 

CONDICIONES

+569 95481222/ +569 51837622
+569 98642424

CONTACTOS
VISITANOS EN RUTA 9 NORTE 

KM 11750 PUNTA ARENAS

DIRECCIÓN
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VÍSITENOS EN 
BARRIO PRAT

ZENTENO N°99 
(ESQ. CONDELL)

61 2216695          +56967596732         Ferreteria@comercialsanmarcos.cl         Ferreteriasanmarcos         comercialsanmarcos         www.comercialsanmarcos.cl
 

Ferreteriasanmarcos                  comercialsanmarcos

OFERTA LABORAL

Conductor y operador de combustible Aviación para el 
aeropuerto de Puerto Natales

Requisitos:
- Educación media completa (no excluyente)
- Licencia de conducir A4 – A5 (excluyente)
- Disponibilidad para trabajar en rol de turno
- Residencia en Puerto Natales (excluyente)
- 1 años mínimos de experiencia en operaciones relacionadas

Enviar CV con pretensiones de sueldo a  
contacto@transpetrol.cl 

Bodegas fabricadas en una sola plancha, 
evitando �ltraciones de agua y per�l soldado 

de 2x3mm ideal para nuestro clima 
Magallánico.

Patagoniazinc Punta Arenas

@patagonia_zinc

patagoniazinc@gmail.com

+569 7905 7273 +569 4218 8866

ESPECIAL

Destacada participación cumplió el club 
Pudeto en Campeonato Nacional de Judo
El certamen llevado a cabo en la capital fue organizado por el club de judo Oriente y fue parte del calendario de la federación  ●

chilena. Los deportistas magallánicos se ubicaron en el segundo lugar del medallero a nivel nacional.

Hace unos días en la 
capital, se llevó a 
cabo el nacional 
de judo “Zona 

Centro en Santiago”, even-
to organizado por el club 
de judo Oriente y que fue 
parte del calendario de la 
Federación de judo de Chile, 
donde participaron 1.000 
deportistas y 84 clubes a lo 
largo de todo el país.

Es así que el club Pudeto 
de Punta Arenas se pre-
sentó con 19 deportistas 
de diversas edades, des-
tacando los resultados de 
seis deportistas que clasi-
ficaron a diferentes torneos 
internacionales organiza-
dos por la IJF (Federación 
Internacional de Judo). Para 
el Mundial Cadete en Lima- 

Perú están clasificados a 
costo propio, los deportis-
tas John Madrid y Gabriel 
Pérez.

Ambos deportistas vienen 
de haber obtenido medalla 
en la copa Panamericana 
que se desarrolló en Lima 
en junio. Otro medallista de 
la copa Panamericana fue 
el deportista Eric Fuentes, 
quien obtuvo el tercer lugar 
en este evento de alto nivel 
internacional.

El Torneo Sudamericano 
Infantil se desarrollará en 
Venezuela en octubre, donde 
clasificaron para represen-
tar a Chile a costo propio los 
deportistas ganadores del 
selectivo nacional, Brayan 
Barrientos, 1ero del ranking 
nacional; Mía Maldonado, 
2a del ranking nacional y 
Maira Madrid, 2a del ran-
king nacional.

Resultados Nacional zona 
Centro-Santiago.

- 1er lugar;  Gabriel Pérez  
sub 18, -73 kg.

-  1er lugar;  Carlos 
Quinchen, sub 21, -90 kg.

- 1er lugar; John Madrid 
sub 18, -55 kg.

 -1er lugar; Brayan 
Barrientos, sub 15, -53 kg.

 -1er lugar; Maira Madrid 
sub15, -40 kg.

 -1e r  l u g a r ;  M í a 
Maldonado, sub 15, -64 kg

- 1er lugar; Ashley 
Ramírez, novicio sub 15 
-53 kg.

 -1er lugar; Benjamín 
Órdenes, novicio sub 15, 
-53 kg.

 -2do lugar; Constanza 
González, novicio, +52 kg.

- 2do lugar; Camila Vega, 
novicia juvenil, -52 kg.

 -2do lugar; Maximiliano 
Ruiz. novicio juvenil. -66.

- 3er lugar, Eric Fuentes 
sub18. -90.

- 3er lugar; Felipe Palma, 
sub 9, -25.

- 3er lugar; Maite Madrid 
sub 9, -25.

 -5to lugar; Matías Ortiz, 
sub 13, -38.

-5to lugar, Cr ist ina 
Oyarzo, sub 18, -52.

 -5to lugar, Eric Fuentes 
sub 21, -90.

 -7mo lugar, Mayte Muñoz 
sub 15, -58.

Además, participaron 
con una excelente presenta-
ción las deportistas:

-Francisca Gallardo, sub 
18, -57.

-Verónica Cataldo, novi-
cio adulto, -78.

Con estos resultados el 
club de judo Pudeto se posi-
cionó con el 2do lugar en el 
medallero a nivel nacional de 
84 clubs que participaron.

Christian González
cgonzalez@elpinguino.com
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-Venta e instalación de  
parabrisas
-Cotiza tu parabrisa
-Consulta por tu modelo
-Garantías de instalación

PARABRISAS
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Plan invernal y contingencia: 
funcionarios recibieron 
a las juntas vecinales

En Río Gallegos

Al cierre de esta semana, funcionarios del municipio se reunieron con referentes  ●
de las juntas vecinales para explicar cómo se está desarrollando el Plan Invernal 
en los distintos barrios de la ciudad. El próximo lunes, continuarán los encuentros 
junto a otros sectores vecinales para avanzar en la diagramación del trabajo.

El invierno ha afectado fuertemente a la capital 
santacruceña.
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En las últimas horas, la 
Municipalidad de Río 
Gallegos convocó a 
las juntas vecinales de 

los barrios más afectados por 
el deshielo, con el objetivo de 
mejorar la coordinación de las 
tareas y comunicar las accio-
nes que se realizan en el Plan 
Invernal 2024.  

Funcionarios de distintas 
áreas operativas explicaron so-
bre la inversión que ha realizado 
el municipio para este invier-
no, resaltando la adquisición de 
sal, el equipamiento y el alqui-
ler de maquinarias.

En esta ocasión, las auto-
ridades hicieron nuevamente 
hincapié en que durante este 
año de gestión “ni Vialidad 
Provincial, ni Servicios Públicos 
colaboraron con el Municipio 

en el Plan Invernal”, mientras 
que al mismo tiempo valoraron 
la predisposición de las juntas 
vecinales, el entendimiento y 
el diálogo permanente. Vale la 
pena mencionar que el próxi-
mo día lunes habrá otra reunión 
con los referentes barriales que 
no pudieron estar.

Mauro Morelli, presidente 
de la Junta Vecinal del Ayres 
Argentinos, presente en el 
encuentro de este cierre de se-
mana, habló con TiempoSur y 
celebró la iniciativa de la co-
muna de poder convocar a los 
barrios para la evaluación y 
coordinación de las tareas que 
se desarrollan en el marco de 
la contingencia y como mane-
ra preventiva.

“Nos estuvieron comen-
tando sobre los trabajos que 
estuvieron realizando en los ba-
rrios, donde si bien seguimos 
con algunas problemáticas que 
ya están abordadas en varios 
puntos de la ciudad, particular-

mente en el Ayres Argentinos 
tuvimos algunas familias ais-
ladas o incluso con agua en el 
domicilio”, dijo y continuó: “La 
semana que viene se espera un 
proceso de lluvia que puede 
ayudar al deshielo y puede ge-
nerar una crecida en los cursos 
de agua de Río Gallegos, por 
eso es importante este trabajo 
preventivo”. 

En este sentido dijo: “Ya he-
mos vivido situaciones así, la 
municipalidad cuenta con ciertas 
estrategias que están desarro-
llando, me pareció positivo. Se 
realizó un trabajo para contener 
mucha más cantidad de agua y 
así drenar las calles”.

En otro tramo de la nota, 
lamentó la falta de apoyo de 
las áreas provinciales.  “La 
falta de apoyo se siente mu-
chísimo este año, hasta el año 
pasado se trabaja muy fuer-
te con vialidad provincial. En 
nuestro barrio hicieron un tra-
bajo muy interesante, pero este 
año no hemos tenido este acer-
camiento. La respuesta es que 
no se están dando reuniones a 
las juntas vecinales, asique en 
este sentido los vecinos estamos 
solos en los barrios. La munici-
palidad está buscando avanzar 
con dificultades técnicas, pero 
nos sentimos muy acompaña-
dos por el municipio”.   

Según informó la 
Sociedad Cooperativa 
Popular Limitada de 
Comodoro Rivadavia 
a través de sus canales 
oficiales y redes socia-
les, ayer desde las 13 
horas, se interrumpió 
el suministro de agua 
en Comodoro Rivada-
via, afectando también 
la distribución hacia la 
ciudad de Caleta Olivia. 

La decisión de la coope-
rativa se debe al elevado 
grado de turbiedad en 
el agua proveniente del 
Lago Musters.

Según dejaron tras-
cender, la interrupción 
del suministro será por 
un periodo de 24 horas, 
teniendo que avanzar 
después en el restable-
cimiento del caudal, es 
decir, hasta hoy.

Cortan suministro
de agua por turbiedad

En Comodoro

/
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Economistas ven efectos de mayor 
criminalidad en la economía y calculan 

cuánto impactaría en el PIB anual

Tras los hechos que ocurren en el país

En Chile, no existe ninguna entidad que mida los efectos que la delincuencia y el crimen organizado puede generar en el  ●
Producto Interno Bruto (PIB). Por ello, los expertos plantean que sea la Comisión Nacional de Evaluación y Productividad, o 
el Banco Central, la entidad que realice estos estudios.

En ese nuevo escenario, los economistas coinciden 
en que el aumento de la delincuencia genera graves 
efectos.
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de que los restaurantes cierran 
más temprano o el comercio no 
abre en algunas fechas o zonas 
específicas”.

Otro costo que menciona 
es el gasto en recursos en cosas 
que antes no lo hacíamos entre 
ellas, las alarmas, rejas más al-
tas y electrificadas. Todo esto 
es un costo social y en bienes-
tar para las personas”.

Juan José Obach, director 
ejecutivo de Horizontal sumó 
datos: “Desde un punto de vis-
ta macro, desde Horizontal 
estimamos que el aumento 
del 14% de robos con violen-
cia e intimidación el segundo 
trimestre del 2022 se asoció 
con una caída del producto 
de 0,9% del PIB”.

En su análisis menciona 
que para “la economía real 
afectan los sobrecostos de las 
empresas para protegerse de 
robos o ataques, el desincen-
tivo a las inversiones por un 
mayor costo de capital y la 
pérdida de competitividad, 
en especial por la disrupción 
de las cadenas logísticas y ca-
nales de venta. Por el lado de 
las expectativas, un país me-
nos seguro es un país menos 
atractivo para invertir”.

Natalia Aránguiz, socia y 
gerente de Estudios en Aurea 
Group, suma argumentos que 
ven efectos negativos en la 
inversión: “La preocupación 
por el costo de la delincuencia 
sobre la economía es un tema 
recurrente desde el estallido 
social. En ese momento, la van-
dalización, destrucción y robos 
sobre la propiedad privada y pú-
blica, se hicieron costumbre. El 

comercio fue tremendamente 
vulnerado. Por tanto, existen 
interesantes trabajos académi-
cos que comenzaron a seguir 
el tema”.

El economista de LyD, 
Tomás Flores, también consi-
dera que algunos efectos de la 
delincuencia ya están presentes: 
“En el sector de restaurantes ya 
está afectando puesto que han 
tenido que acortar el horario 
de atención con el consiguien-
te efecto negativo en las ventas. 
Esto ha generado mayor gasto 
en todo tipo de empresas para 
resguardar a los trabajadores 
y clientes”.

Otra mirada entrega el eco-
nomista de Euroamerica, Felipe 
Alarcón, quien sostiene que 
“seguramente, el ítem seguri-
dad ya tiene alguna relevancia 
en curva de costos de la eco-
nomía, pero eso es algo que ya 
tiene un cierto historial, no es 
algo nuevo. Ciertamente, con 
las condiciones actuales puede 
haber aumentado en lo último, 
particularmente ex post estalli-
do social”.

Alejandro Fernández, eco-
nomista de Gemines, ve también 
que estos hechos generan im-
pacto negativo en la inversión: 
“Ya está incidiendo, porque au-
menta los costos de emprender, 
pero sus efectos son de segundo 
orden comparado con todos los 
otros factores que afectan nega-
tivamente a la inversión”.

¿Quién debe medir sus efec-
tos económicos?

En Chile no existe ningu-
na entidad que mida los efectos 
que la delincuencia y el cri-

men organizado puede generar 
en el Producto Interno Bruto 
(PIB). Y por ello, se abrió un 
debate sobre qué organismo 
es el más indicado para hacer-
lo: ¿Banco Central, Hacienda 
o la Comisión Nacional de 
Evaluación y Productividad?. 
Ante esa pregunta, la mayoría 
de los economistas consulta-
dos se inclinan por el hecho de 
que sea este último organismo 
el que tenga esa misión.

Juan Ortiz, economista 
del Observatorio del Contexto 
Económico de la Universidad 
Diego Portales (OCEC-UDP) 
sostiene que “frente a la 
discusión para reactivar la in-
versión hoy la inseguridad es 
un gran cuello de botella. Y 
si bien la Comisión Nacional 
de Productividad hace estu-
dios sectoriales en relación a 
la productividad, tiene la ca-
pacidad técnica para evaluar 
el impacto de la delincuencia 
en la productividad y la inver-
sión privada”.

Flores también cree que 
la comisión de productivi-
dad “podría dimensionar 
este daño, utilizando expe-
riencia comparada de países 
que lamentablemente han 
tenido la misma trayecto-
ria hacia una delincuencia 
descontrolada”.

Fe r ná ndez ,  s i  b ien 
dice que “es difícil medir-
lo, pero si alguien debería 
hacerlo es la Comisión de 
Productividad”.

Aránguiz cree que la insti-
tución que debería hacerlo es 
el Banco Central: “El Banco 
Central usualmente publica 
recuadros en sus Informes 
de Política Monetaria, así 
como en el Informe de Política 
Financiera que suelen abordar 
temas como éstos. Además de 
genera documentos de trabajo 
e investigaciones con miscelá-
neos temas. Por tanto, no me 
extrañaría ver investigaciones 
que aborden este preocupan-
te asunto”.

Y en Chile, el economista 
jefe de Bci, Sergio Lehmann, 
realizó junto a su equipo un 
análisis de cómo este fenómeno 
puede impactar en la economía 
chilena: “La evidencia interna-
cional que recogimos a partir 
del número de homicidios por 
cada 100 mil habitantes por 
país y la dinámica económi-
ca en cada caso, apunta a que 
el incremento en Chile de es-
tos delitos en los últimos años 
resta entre 2 a 3 décimas de 
crecimiento” anual en el me-
diano plazo, apunta.

Para el economista la in-
seguridad no sólo involucra 
una mayor necesidad de to-
mar medidas de protección, 
sino que además genera incer-
tidumbre con efectos macro. La 
inversión se ve resentida, reco-
giendo los mayores temores y 
riesgo asociado, afectando la 
capacidad de crecimiento y el 
consumo”.

Otro experto que entrega 
cifras para tener una noción 
del impacto es Leonardo 
Hernández, director alterno 
de Clapes UC: “El costo de la 
delincuencia, en una estima-
ción conservadora, alcanzó a 
2,1% del PIB en 2022, esto es 
aproximadamente US$6.500 
millones de ese año”.

Hernández sostiene que 
este costo se ve reflejado en 
que “las empresas evalúan los 
proyectos de inversión con-
siderando un mayor costo en 
seguridad y/o riesgo de pér-
didas por los robos. Además, 
hay actividades que se deben 
modificar o simplemente se 
dejan de hacer, como el hecho 

Hace unos años el foco 
de preocupación de 
los analistas y del 
sector privado era 

cómo mejorar la productividad, 
cómo hacer sistemas tributarios 
que incentivaran la inversión y 
el ahorro, o el cómo mejorar la 
capacitación de los trabajadores 
y de esa manera mejorar el 
crecimiento.

Sin embargo, en el último 
tiempo y crecientemente duran-
te los meses recientes, hechos 
de mayor connotación delic-
tual como asesinatos, ajustes 
de cuenta y el avance del cri-
men organizado comenzaron 
a estar presentes ahora en los 
análisis macroeconómicos de 
los economistas, pero también 
de los empresarios.

En ese nuevo escenario, los 
economistas coinciden en que 
el aumento de la delincuencia 
genera efectos tanto en las de-
cisiones de inversión como en 
los mayores costos que deben 
tener las empresas para finan-
ciar las mayores medidas de 
seguridad.

Una aproximación del im-
pacto que esto puede generar 
en la economía es la estima-
ción que realizó en octubre 
del año pasado el exministro 
de Hacienda y actual direc-
tor del Departamento para 
el Hemisferio Occidental del 
FMI, Rodrigo Valdés. En un 
estudio en el que da cuenta de 
que América Latina, la región 
con el peor récord de criminali-
dad, podría aumentar en cerca 
de 0,5% el PIB anual si se logra 
reducir el nivel de criminalidad 
al promedio mundial.

https://www.instagram.com/mountainhousepatagonia
https://www.instagram.com/cer_parabrisas/
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Dirigentes de la salud acusados de abuso 
de horas extras y permisos ilimitados

Nuevo escándalo en Hospital San José

A partir de una denuncia anónima, el Servicio de Salud Metropolitano Norte -institución de la que depende el centro  ●
asistencial- concluyó que hay profesionales que se han ausentado hasta meses completos por actividades sindicales, mismos 
que luego reciben pagos de horas extras. Contraloría prepara una auditoría.

Contraloría ya inició una investigación por los 
hechos.
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-institución de la que depen-
de el centro asistencial- y la 
CGR, donde a principios de 
mayo se ingresó una denun-
cia anónima que gatilló una 
investigación.

“Jaime Norambuena, Luis 
Morales, Agustín Morales, 
Mauricio Villablanca, Paola 
Bastías, Paola Hernández, 
Hugo Bustos y Daniel Zúñiga 
utilizan 44 horas de su jor-
nada laboral para labores 
sindicales. No bastando 
con esa irregularidad, los 
siguientes tienen el descaro 
de inventarse horas extraor-
dinarias. Es decir, su jornada 
ordinaria de 44 horas de lu-
nes a viernes la destinan por 
completo a labores gremia-
les, pero los días sábado y 
domingo aparecen hacién-
dose otro sueldo con horas 
extraordinarias de dudosa 
legalidad. (...) Ruego inves-
tigar esta sinvergüenzura”, 
establece la acusación.

Sin embargo, de acuerdo 
a diversas fuentes del hospi-
tal, esta no es una práctica 
acotada solo al listado de los 

profesionales de la denun-
cia, sino que se extiende a 
una decena de funcionarios 
y, además, detallan que no es 
algo nuevo, sino que se arras-
tra desde hace años, incluso 
décadas. De acuerdo a los 
documentos a los que tuvo 
acceso La Tercera, al me-
nos 30 dirigentes gremiales 
se tomaron en promedio 23 
días al mes para actividades 
sindicales durante los prime-
ros cinco meses de 2024, y de 
este grupo, cinco recibieron 
un pago por hora extras, lo 
que para algunos se interpreta 
como un sobresueldo.

Quienes conocen el con-
f licto aseguran que esta 
costumbre es una lectura ma-
liciosa de la norma, pues se 
establece una base para ac-
tividad gremial, pero no un 
límite: “La jefatura superior 
de la respectiva repartición 
deberá conceder a los direc-
tores de las asociaciones los 
permisos necesarios para au-
sentarse de sus labores con 
objeto de cumplir sus fun-
ciones fuera del lugar de 

El informe que la 
Contraloría General 
de la República 
(CGR) realizó so-

bre el Hospital San José y 
que hace algunos días reveló 
problemas en su gestión, alu-
diendo a que existen riesgos 
de fraude y corrupción, fue la 
gota que colmó la paciencia 
a varios funcionarios del 
recinto, quienes una vez que 
se conoció el contenido de la 
investigación advirtieron que 
existían otras malas prácticas 
que -a su juicio- provocaron 
el deficiente funcionamiento 
del recinto asistencial, uno de 
los más grandes de la zona 
norte de la capital.

Pero hay una en particu-
lar que ha alertado a algunos 
profesionales: el mal uso de 
los permisos y horas extras 
de los dirigentes gremiales 
que representan a enfermeros, 
tecnólogos médicos, para-
médicos y funcionarios de 
mantenimiento. Alerta de la 
que ya está al tanto el mismo 
hospital, el Servicio de Salud 
Metropolitano Norte (SSMN) 

Metropolitano Norte y los 
dirigentes gremiales conti-
nuarán en conversaciones 
para coordinar de mane-

ra eficiente los permisos 
gremiales, las horas extraor-
dinarias y el desempeño de 
los funcionarios”.

trabajo, los que no podrán 
ser inferiores a 22 horas se-
manales por cada director de 
una asociación de carácter 
nacional, ni a 11 horas por 
cada director de una aso-
ciación de carácter regional, 
provincial o comunal o que 
tenga como base uno o más 
establecimientos de salud 
y por cada director regio-
nal o provincial elegido”, se 
lee en ella.

Consultados por La 
Tercera, desde la Contraloría 
afirman que a partir de la 
denuncia está en desarrollo 
una Atención de Referencia 
de Auditoría, es decir, una 
investigación acotada. Y 
tanto desde el hospital como 
del servicio aclararon que ya 
entregaron todos los antece-
dentes solicitados.

En ese contexto, desde el 
SSMN aseguran que están “a 
la espera de un pronuncia-
miento decisorio por parte 
del organismo”, y detallaron 
que “para buscar una solu-
ción satisfactoria, el Hospital 
San José, el Servicio de Salud 
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Protestas dejan más de 100 
muertos en Bangladesh

Imponen toque de queda y bloquean acceso a internet

Durante cinco días, las fuerzas de seguridad han intentado aplacar las protestas lanzando gases lacrimógenos y granadas  ●
aturdidoras.

Al menos 115 muertos y miles de heridos se registran esta semana tras el inicio 
de violentas protestas en Bangladesh.
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mundo, mientras la policía 
reprime las protestas que 
han continuado, a pesar de la 
prohibición de las reuniones 
públicas. Las manifestacio-
nes han dejado a miles de 
heridos, de acuerdo con da-
tos proporcionados por los 
hospitales del país.

Durante cinco días, las 
fuerzas de seguridad han in-
tentado aplacar las protestas 
lanzando gases lacrimóge-
nos y granadas aturdidoras, 
mientras los manifestantes 
atacaban a los agentes arro-
jando ladrillos o incendiando 
vehículos. Las manifestacio-
nes son las mayores desde 
la reelección este año, por 
cuarto período consecuti-
vo, de la primera ministra 
Sheikh Hasina.

Violentas protestas 
en Bangladesh

Pese a las medidas del 
Gobierno, miles de personas se 
han reunido en el barrio resi-

dencial de Rampura, en Daca, 
donde los agentes policiales han 
utilizado munición real contra la 
multitud. “Nos disparan como 
si fuéramos pájaros, hay anar-
quía en este país”, dijo Nazrul 
Islam, uno de los manifestan-
tes, citado por DW.

En tanto, el portavoz po-
licial Faruk Hossain dijo que 
al menos 150 policías habían 
resultado heridos y debieron 
ser trasladados a hospitales, y 
otros 150 recibieron tratamien-
to ambulatorio.

Los manifestantes exigen la 
eliminación de una polémica ley 
de cuotas de empleo para bene-
ficiar a determinados sectores 
de la sociedad, entre ellos los 
familiares de los combatientes 
de la guerra de independencia 
contra Pakistán, en un contex-
to de alto desempleo juvenil 
en este país de 170 millones 
de habitantes. El Gobierno 
derogó esa ley en 2018, pero 
la Corte Suprema ordenó su 
reinstalación.

Al menos 115 muertos 
y miles de heridos 
se registran esta 
semana tras el ini-

cio de violentas protestas en 
Bangladesh. Las autoridades 
decretaron toque de queda y 
bloquearon el acceso de los 
ciudadanos a internet.

Unidades militares pa-
trullaban la mañana de este 
sábado las habitualmen-
te saturadas calles del país, 
incluyendo la capital, Daca, 
para intentar sofocar las ma-
nifestaciones que comenzaron 
por el rechazo a las cuotas de 
empleo gubernamentales.

Se prevé que el toque 
de queda se extienda has-
ta las 10:00 de hoy, con dos 
horas de pausa para que la 
ciudadanía pueda comprar 
alimentos.

El corte de suministro 
de internet y los servicios 
de mensajería de texto está 
en vigor desde el jueves, ais-
lando al país del resto del 

Ante la crisis, Hasina 
canceló una visita diplo-
mática a España y Brasil 
y ordenó el despliegue del 
Ejército, ante una Policía 

superada por la magnitud 
de las protestas. Grupos in-
ternacionales de derechos 
humanos han criticado la 
suspensión del servicio de 

internet y la represión. La 
Unión Europea dijo estar 
profundamente preocupada 
por la violencia y la pérdi-
da de vidas.
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 secretaria@nobelius.cl
Consultas Directora: +569 83548943
Consultas Secretaría: +569 83549559

FINANZAS:
  Lautaro Navarro 1066, 
 Oficina 405, Punta Arenas
 612 227034
 +569 83550123
 finanzas@nobelius.cl

ADMISIÓN:
  612 227034
 +569 83550123
 admision@nobelius.cl 

COLEGIO NOBELIUS 
“LEALTAD, NOBLEZA, SABIDURÍA”

ESTABLECIMIENTO EDUCACIONAL PARTICULAR PAGADO
35 años al servicio de la educación en Punta Arenas

Consultas por vacantes al correo:
admision@nobelius.cl

- Formación integral

- Gimnasio propio en el mismo 

establecimiento

- Grato ambiente

- Preparación para la PAES

- Centro de Aprendizaje

- Programa propios de inglés 

con énfasis en lo conversacional 

(preparación para exámenes 

internacionales)

VARIEDAD DE 
ACTIVIDADES:

- Deportivas

- Artísticas

- Musicales

- Debate

- KIOSKO MESÓN SALUDABLE

INGRESE 
AQUÍ

FORMA PARTE DE 
LA COMUNIDAD 

NOBELIANA

https://www.facebook.com/people/Colegio-Nobelius-Oficial/100064201205133/
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A menos de un mes comenzamos a recorrer el 
tramo chileno en el primer día de competencia de 
la versión 49° del Gran Premio de la Hermandad

A 26 días de la 
c o m p e t e n c i a 
automovilística 
más importante 

de la Patagonia chileno-
argentina, comenzamos 
a encender el motor de la 
versión 49° del Gran Premio 
de la Hermandad, a desa-
rrollarse en la ciudad de 
Porvenir y organizada por la 
Asociación Deportiva Local 
Fueguina de Automovilismo 
(Adelfa), certamen tuerca 
que vivirá su cumpleaños 
50 desde que se corrió la 
primera carrera el año 1974 
y ha de llevarse a cabo en-
tre los días del 15 al 18 de 
agosto en la vecina orilla 
del estrecho.

Mapa recorrido lado 
chileno primer día de com-
petencia del GPH

Ya se encuentra ofi-
cializado el recorrido del 
primer día de la compe-
tencia en lo que respecta 
al lado chileno de la ver-

Christian González
cgonzalez@elpinguino.com

sión 49° del Gran Premio 
de la Hermandad, que ha 
de correrse desde Porvenir 
a Río Grande.

Es así que el 17 de agos-
to, desde muy temprano, 
todos los pilotos en orden 
de acuerdo al clasifica-
torio desarrollado el día 
anterior, estarán posicio-
nados y ubicados en la 
calle Señoret (como tra-
dicionalmente se hacía en 
años anteriores), para mar-
car la salida y dar inicio al 
primer día de la competen-
cia donde, tras la bajada 
de la bandera, enfilarán 
rumbo a San Sebastián 
en un tramo aproximado 
de 320 kilómetros, pasan-
do por el sector del cruce 
Baquedano y seguidamen-
te Onaissin, para continuar 
por Cameron, Russfin, 
Cruce Evans y con ello 
el puente Munetta, Santa 
Ana, el cruce Las Flores y 
recorrer el tramo agrega-
do en la presente versión 
“Las Gaviotas”, para fi-
nalizar en San Sebastián, 

completando con ello lo 
correspondiente al tramo 
chileno en su primera par-
te de la competencia.

Desglosando un poco 
las categorías con la par-
ticipación de los pilotos 
chilenos inscritos tenemos 
que, en el segmento menor, 
la “A”, de 0 cc. a 1.000 cc. 
Standard, 8 válvulas, carbu-
rador e inyección, tenemos 
5 pilotos inscritos. 

En la “B”, de 1.001 cc. a 
1.300 cc. Standard, 8 válvu-
las, carburador e inyección, 
tenemos 5 binomios.

La  ca t egor ía  “C ”, 
de 1.301 cc. a 1.600 cc. 
Standard alimentación a 
carburador, tiene hasta el 
momento un solo binomio 
inscrito. 

En tanto que en la cate-
goría C1, autos inyección 
hasta 1.400 c.c. 8 válvulas, 
también tiene un binomio 
por el lado chileno.

La categoría “D”, cuen-
ta con 18 binomios para 
los autos de 0 hasta 1600 
c.c. Standard, sistema de 

inyección de combustible 
original, 8 válvulas.

Para la categoría “E” 
vehículos de 0 a 1.600 cc 
Standard, sistema de in-
yección de combustible 
original, 16 válvulas, con 
tope máximo de 120 hp 0 
121,7 cv o 89,5 kW + 0,5 

de ficha técnica original, 
tenemos 18 binomios.

Categoría “F”,de 0 a 
2.500 cc. Libre preparación, 
alimentación a carburador, 
8 válvulas y/o de 0 a 2.000 
cc., inyección, 8 válvulas, 
tenemos 6 binomios por el 
lado chileno.

En la “G”, que van de 
0 cc a 2.000 cc libre pre-
paración, alimentación 
a inyección y multivál-
vulas; y/o hasta 1600 cc 
sobrealimentados con tur-
bocompresor o compresores 
volumétricos, tenemos 12 
binomios por Chile.
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SAPU CESFAM: 18 DE SEPTIEMBRE
Mateo Toro y Zambrano N° 1893

DE LUNES A VIERNES :17:00 a 23:30 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 19:30 hrs.

SAPU CESFAM: DR. MATEO BENCUR
Capitán Guillermo N° 0781

DE LUNES A VIERNES :17:00 a 23:30 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 19:30 hrs.

SAPU CESFAM: JUAN DAMIANOVIC (SAR)
José Ignacio Zenteno N° 2850, Barrio Sur

DE LUNES A VIERNES : 
Atención continuada las 24 hrs.

SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS: 
Atención continuada las 24 hrs.

SAPU CESFAM: CARLOS IBAÑEZ
Eduardo Frei N° 1102

DE LUNES A VIERNES :17:00 a 23:30 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 19:30 hrs.

ATENCION URGENCIA DENTAL EN EL 
CESFAM DR. MATEO BENCUR 

 CALLE CAPITAN GUILLERMO N° 0781, BARRIO PRAT

DE LUNES A VIERNES :18:00 a 22:00 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 14:00 hrs.

Atención PrimAriA de UrgenciA SAPU - SAr

UrgenciA dentAL

PUertO nAtALeS
 SAPU CESFAM: DR. JUAN LOZIC

DE LUNES A VIERNES :17:30 A 00:30 HORAS
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :9:30 A 19:30 HORAS

TELÉFONOs DE EMERGENCIA

+56 9 92659495
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DEL LICEO MARÍA AUXILIADORA A LA VISITA DEL 
PAPA: LA INSPIRADORA HISTORIA DE PATO RIQUELME

TESTIMONIOS: LA ENTREVISTA DE LA PERIODISTA SUSY JACOB

Carlos Patricio Riquelme, conocido afectuosamente 
como Pato Riquelme, es un hombre que a sus casi 87 
años, sorprende con su vitalidad y lucidez. Nacido 
en Providencia, Santiago, Pato es el menor de tres 

hermanos y su vida está marcada por la muerte temprana de sus 
padres y la convivencia con vecinos de diversas culturas, lo que 
le otorgó una riqueza de experiencias y conocimientos. Estudió 
construcción civil en la Universidad de Chile y desarrolló una 
destacada carrera profesional, llegando a ser Director Regional 
de Aeropuertos. Fue trasladado a Punta Arenas en 1967, donde 
se estableció hasta hoy. 
Desde niño, su padre lo llevaba a procesiones y misas, lo que 
cimentó en él una profunda fe católica. Aunque sus padres 
fallecieron cuando él era muy joven, el ejemplo de devoción de 
su padre y la presencia constante de una gruta de Lourdes en su 
hogar dejaron una huella imborrable. 
En el ámbito personal, Patricio conoció a su esposa, Nora, durante 
sus años universitarios en Valparaíso. Se casaron dos años después 
de graduarse y han compartido una vida juntos por más de seis 
décadas, celebrando 62 años de matrimonio. Tienen dos hijos, 
Patricio Alberto y Pamela Teresa, y la familia ha crecido con la 
llegada de tres nietos: Gustavo Alejandro, Benito, y Paula.
En nuestra ciudad, Patricio se involucró en la comunidad 
eclesiástica, llegando a ser presidente de la comunidad de la 
Catedral. Su compromiso con la Iglesia se vio reflejado en su 
participación en numerosas actividades y proyectos, incluyendo 
la organización de la visita del Papa Juan Pablo II a la región. 
Para Patricio, la fe no solo ha sido un refugio espiritual, sino 
también una fuente de inspiración y motivación para servir a los 
demás. En esta entrevista, nos comparte su fascinante trayectoria, 
especialmente su rol fundamental en la organización de la visita 
del Papa Juan Pablo II a Punta Arenas. 

¿Cómo fue su vida profesional?
“ Trabajé como director regional de aeropuertos, y tuve la suerte 
de no estar cesante ni un solo día. Fui trasladado a varios lugares, 
incluyendo Puerto Montt, Valdivia y finalmente Punta Arenas. 
Me trasladaron aquí por trabajo en 1967. Inicialmente, fue un 
desafío adaptarse al clima, pero al final nos establecimos bien”.

Ud. participó activamente en el colegio de sus hijos. ¿Qué lo 
motivó?
“Me recomendaron los colegios salesianos para mis hijos, San 
José y María Auxiliadora. En este último, me hice muy amigo de 
2 directoras monjitas, muy entusiastas, me sentía muy bien siendo 
amigo de ellas. Me pidieron ayuda para estudiar la mecánica 
de sueos del gimnasio que iban a construir, el que está vigente 

hasta hoy. Y, más adelante, me involucré en el Centro de Padres 
y Apoderados, como vicepresidente todos los años hasta que mi 
hija egresó. Participé activamente y colaboré en la formación del 
Laboratorio de Computación, en el de Idiomas y también en la 
revistas del colegio”.

¿Y en qué momento comenzó su acercamiento a la Iglesia?
“Llegamos a vivir a la Población Fitz Roy y muy cerca estaba la 
Capilla Espíritu Santo. 
Empezamos a asistir a las misas regularmente y nos invitaron a 
unirnos a un grupo de oración y espiritualidad, lo que nos permitió 
profundizar en la fe y formar parte activa de la comunidad. Con 
el tiempo, yo fui asumiendo más responsabilidades, ayudando 
en la organización de procesiones y la construcción de una Cruz 
para la capilla. Por esa razón, me hice muy cercano al Obispo 
Goic. Hasta ese momento mi vinculación con la Iglesia había 
sido solamente de leer la historia sagrada, pero en la capilla 
comencé a profundizar más mi fe y vida espiritual”.

Luego participó activamente en la Iglesia catedral.
“Nos cambiamos de casa, en la que vivimos hasta el día de hoy, 
por lo que comenzamos a vincularnos a la Catedral. Ahí empecé 
a crecer más, me hice muy amigo de varios curas, tuve la suerte 
de conocer sacerdotes muy agradables. Y, con el tiempo, me 
nombraron presidente de la comunidad. Con el Padre Muñoz y el 
obispo Tomás González nos hicimos muy amigos, me nombraron 
a cargo de la escuela para laicos y eso me obligó a leer y estudiar 
más. Al Obispo González incluso lo visité el año ’77 cuando 
él estaba en Roma, un viaje que me marcó mucho por darme 
cuenta de lo que estaba sucediendo con los derechos humanos 
en Chile, pero también por la posibilidad de conocer las grandes 
basílicas”.

Hablemos sobre la visita del Papa Juan Pablo II. ¿Cómo se 
involucró en la organización?
“Fue un proceso muy interesante. En ese tiempo yo era el Director 
Regional de Aeropuertos, así que tenía mucha experiencia en 
organización y logística. El Padre Obispo me pidió que me 
encargara de la coordinación técnica de la visita del Papa. Acepté 
el desafío con entusiasmo, aunque al principio me sentí un poco 
abrumado. En todo Chile nombraron a 2 coordinadores por 
ciudad, uno por parte de la Iglesia y otro por parte del Gobierno. 
Como yo era funcionario público, en Punta Arenas quedé como 
único coordinador, lo que me ayudó y facilitó las cosas. Lo 
único que yo dejé en claro desde el primer día, es que no quería 
involucrarme con dinero y todo fue ad honorem”.

¿Cómo fue el proceso de planificación?
“La planificación comenzó con mucha anticipación, casi un 
año antes de la visita. Recibimos instrucciones de la Santa Sede 
sobre cómo cuidar al Papa y garantizar su seguridad. Tuve que 
coordinar con muchas instituciones, yo pasé a tener un estatus 
muy alto, por ser el encargado de esto y tenía muchas reuniones 
desde el Ejército hasta los Carabineros, pasando por la Armada 
y otros servicios públicos. Fue un aprendizaje enorme, pero 
también una experiencia muy gratificante”.

¿Cómo fue el día de la visita?
“El día de la visita fue muy ajetreado. Desde la llegada del Papa 
al aeropuerto hasta su traslado al estadio, todo tenía que funcionar 
como un reloj. Me encargué de coordinar todos los detalles, 
incluso tuvimos que hacer una prueba previa para asegurarnos de 
que los tiempos fueran precisos. Cuando el Papa llegó, saludó a 
las autoridades y luego se dirigió al estadio. Fue un evento muy 
bien organizado, y me sentí muy orgulloso de que todo saliera 

bien, gracias a un trabajo de equipo con muchísimas personas y 
colaboradores voluntarios”.

¿Hubo algún momento especialmente desafiante?
“Uno de los momentos más críticos fue asegurarnos de que el Papa 
pudiera seguir su itinerario a tiempo. Hubo un punto en que cuando 
llegó a Punta Arenas, nos dimos cuenta de que si el Papa no salía a 
tiempo de regreso, la marea podría afectar su traslado en lancha en 
la visita posterior a Puerto Montt, que habían planificado. Fue una 
situación tensa, pero logramos resolverla a tiempo, pero no pudimos 
hacerle un paseo al Cerro de la Cruz, que habíamos planificado e 
incluso ensayado, para que desde ahí diera la bendición a toda la 
ciudad”.

¿Cuál fue para Usted lo más emocionante de la visita del 
Papa?
“Sin duda, el momento más emocionante fue cuando el Papa me 
dio las gracias personalmente. Al llegar, en el aeropuerto, el Padre 
Obispo me presentó y le dijo al Papa que yo había estado a cargo de 
la coordinación, y el Papa me tomó las manos y me dijo: “Muchas 
gracias por su trabajo”. Fue un momento muy emotivo que nunca 
olvidaré”.

¿Qué legado dejó esta experiencia en su vida?
“Esta experiencia fue única y muy significativa para mí. Me enseñó 
mucho sobre la importancia de la organización, la colaboración y 
la fe. También me permitió establecer relaciones muy cercanas con 
varias personas de la Iglesia y del gobierno, y me dio una profunda 
satisfacción personal por haber podido contribuir a un evento tan 
importante”.

¿Cómo ha sido su participación en la vida de la comunidad 
después de la visita del Papa?
“ Continué participando en la vida de la comunidad y de la Iglesia, 
aunque con menos intensidad. Me involucré en varias actividades 
y proyectos, pero siempre tratando de apoyar de la mejor manera 
posible. La visita del Papa fue un punto culminante, pero mi 
compromiso con la comunidad y la Iglesia ha sido constante a lo 
largo de los años”.

¿Qué mensaje le gustaría dar a las personas sobre la importancia 
de participar en la vida de la Iglesia?
“Participar en la vida de la Iglesia es importante porque permite 
a los laicos trabajar junto a los consagrados en obras buenas y 
significativas. Es una manera de hacer el bien y de encontrar un 
propósito más profundo en la vida. Además, el trabajo conjunto entre 
laicos y consagrados enriquece a ambos y fortalece la comunidad”.
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Un reconfortante encuentro ha vivido la 
comunidad parroquial de Puerto Natales con los 
Adultos Mayores en el Hogar de Ancianos “Nuevo 
Atardecer”. Dios los bendiga y a sus cuidadoras 
(Facebook Parroquia María Auxiliadora Natales).

Con una misa, se celebró la fiesta de Santa Teresa 
de los Andes en Cerro Castillo, patrona de la 
comunidad del lugar. La comunidad festejó, junto 
con su párroco, para dar gracias Dios por el gran 
ejemplo de nuestra primera Santa chilena.

ENCUENTRO CON ADULTOS MAYORES EN 
PUERTO NATALES

CELEBRACIÓN DE SANTA TERESA EN 
CERRO CASTILLO

Junto a Bomberos de la Tercera Compañía, Bomba Alemana, se dio inicio a la procesión de Nuestra Santa 
Patrona. Orando a María Santísima y cantando, avanzamos hasta llegar a la Gruta donde quedó ubicada la 
imagen de Teresita, para volver hasta el próximo año al Cuartel. Se celebró la eucaristía, presidida por el Obispo 
Óscar. Concelebraron el P. Marcos Buvinic y el P. Bernardo Astudillo. Acompañaron también a la celebración 
los diáconos Abelardo Saldivia, Fredy Bustamante,  Juan Peña y Eric Morales. En esta oportunidad contamos 
con la presencia de las Hermanas de la Caridad, Hermanas Clarisas, Hermanas Siervas del Divino Espíritu 
y Coordinadores de Comunidades.  El P. Óscar, destacó las cualidades de Teresita: la valentía y obediencia  
que tuvo hacia Jesús. Al término de la Misa, la hermana Elizabeth, quien realizó el papel de Teresita; entregó 
algunas de las cartas que escribió y que fueron representadas por un grupo de hermanos de nuestra Parroquia. 
Damos gracias a Dios por estos hermosos días de Novena y por la linda celebración que tuvimos; por el  
cariño, compañía y  compromiso de muchos hermanos (Facebook Parroquia Santa Teresa Punta Arenas).

CELEBRACIÓN PARROQUIAL DE SANTA TERESA DE LOS ANDES EN PUNTA ARENAS

11



El Amigo de la Familia / Punta Arenas,  domingo 21 de julio de 2024NOTICIAS

La parroquia San Miguel celebró en la tarde del 16 de julio a la Virgen del Carmen, Madre y Reina de Chile, patrona de las Fuerzas Armadas. La eucaristía fue 
presidida por el párroco Pablo Vargas y con bailes tradicionales participó el semillero de la Compañía Folclórica Brisa Austral, mientras que el grupo Los Dedales de 
Oro interpretó nuestra música chilena. La celebración se realizó en el gimnasio de la parroquia con presencia de hermanos de las comunidades de la parroquia y varios 
invitados especiales (Fotografías Gerardo López/LPA).  

PARROQUIA SAN MIGUEL  CELEBRÓ A LA VIRGEN DEL CARMEN CON MISA CON CANTO A LA CHILENA

El 16 de julio se celebró la eucaristía en la Solemnidad 
de la Virgen del Carmen en la Comunidad Jesús 
Carpintero, en la la que participaron los 6 coordinadores 
de la Parroquia Nuestra Señora de Fátima, los diáconos 
Eduardo Castillo, Luis Viel y Luis Cabeza, y entre la 
feligresía el diácono José Triviño. Presidió la eucaristía 
el Párroco Pbro. Bernardo Astudillo Basulto. Se puso 
a la comunidad y a todo Chile bajo la guía de María 
del Carmen que nos lleva hacia Jesús (Pbro. Bernardo 
Astudillo – Párroco de Nuestra Señora de Fátima).

SOLEMNIDAD DE LA VIRGEN DEL 
CARMEN EN COMUNIDAD SAN JOSÉ EL 

CARPINTERO En la mañana del 16 de julio, la comunidad Virgen del Carmen de Río Seco celebró la eucaristía en su 
fiesta patronal. Se inició a las 10.30 de la mañana en la costanera con la procesión, presidida por el Padre 
Obispo Óscar. Durante el trayecto se rezó por los pobladores de Río Seco y sus necesidades. Al llegar, en un 
salón contiguo donde se emplaza la capilla siniestrada, se celebró la eucaristía, en la esperanza de celebrar 
el próximo año la fiesta en el templo ya construido. Finalizada la eucaristía hubo un compartir con todos los 
participantes (Diác. Juan Peña).

COMUNIDAD VIRGEN DEL CARMEN DE RÍO SECO CELEBRÓ A SU PATRONA CON MISA 
Y PROCESIÓN

Con un promedio de 80 niños se realizaron los CEVAS de Invierno en la 
localidad de Porvenir. Con apoyo de la comunidad y de los jóvenes del 
Liceo Hernando de Magallanes, se logró atender a la población infantil 
entregándoles un momento de sano esparcimiento y formación. La actividad 
se llevó a cabo en dependencias del colegio María Auxiliadora de la ciudad 
desde el lunes 8 al sábado 13. Los niños contentos y a la espera de lo que 
serán los CEVAS de Verano 2025 (P. Alejandro Fabres – Párroco).

CEVAS PARROQUIA SAN FRANCISCO DE SALES DE PORVENIR

La comunidad parroquial agradece al Señor por niños felices, agradece a los 
jóvenes por su trabajo y entrega y hacer de estos días momentos especiales, gracias 
a todos los que cooperaron con cada detalle, la alimentación y toda la puesta en 
escena del día final, con una tremenda fiesta de clausura, y el apoyo de algunos 
monitores de la década de los 90: Productora, iluminación, torta y alimentación 
para los niños y jóvenes. Una hermosa experiencia pastoral. Una buena fusión de 
los adultos Cevas y los jóvenes de hoy (Facebook San Miguel Arcángel).

FINALIZACIÓN DE LOS CEVAS INVIERNO 2024 DE LA 
PARROQUIA SAN MIGUEL
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SE COMPADECIÓ PORQUE ESTABAN 
COMO OVEJAS SIN PASTOR

16º Domingo del Tiempo Ordinario B

Hay ocasiones en las que intuimos 
que una persona se siente muy cer-
cana a nosotros, que nos entiende, 
que siente empatía y simpatiza con 
nosotros, aun cuando nos digamos 
pocas palabras. Así era Jesús, iden-
tificado con el pueblo, uno de ellos, 
sintiendo con ellos, percatándose de 
sus necesidades sin que nadie se las 
dictara, percibiendo incluso las nece-
sidades ocultas y espirituales, las del 
corazón. Así es cómo Jesús siente 
por nosotros. Es el Buen Pastor que 
cuida de sus ovejas. Convocados en 
torno a él, aprendamos a cuidarnos 
los unos de los otros.
Dios, como un Buen Pastor, reúne al 
pueblo disperso y administra la jus-
ticia (PRIMERA LECTURA). Todos 

conformamos un solo pueblo, una 
sola familia en el Espíritu (SEGUNDA 
LECTURA). Jesús es el Pastor que 
nos congrega y nos mira con com-
pasión (EVANGELIO). 

PRIMERA LECTURA: Jeremías 
23,1-6
«¡Ay de los pastores que pierden y 
dispersan el rebaño de mi pastizal!» 
-oráculo del Señor-. Por eso, así ha-
bla el Señor, Dios de Israel, contra 
los pastores que apacientan a mi 
pueblo: Ustedes han dispersado mis 
ovejas, las han expulsado y no se han 
ocupado de ellas. Yo, en cambio, voy 
a ocuparme de ustedes, para casti-
gar sus malas acciones -oráculo del 
Señor-. Yo mismo reuniré el resto 
de mis ovejas, de todos los países 
adonde las había expulsado, y las 
haré volver a sus praderas, donde 
serán fecundas y se multiplicarán. Yo 
suscitaré para ellas pastores que las 
apacentarán; y ya no temerán ni se 
espantarán, y no se echará de menos 
a ninguna -oráculo del Señor-. Lle-
garán los días -oráculo del Señor- en 
que suscitaré para David un germen 
justo; Él reinará como rey y será pru-
dente, practicará la justicia y el dere-
cho en el país. En sus días, Judá es-
tará a salvo e Israel habitará seguro. 
Y se lo llamará con este nombre: «El 
Señor es nuestra justicia».

PALABRA DE DIOS

SALMO: 22,1-6

R. EL SEÑOR ES MI PASTOR, NADA 
ME PUEDE FALTAR.

El Señor es mi pastor, nada me pue-
de faltar. Él me hace descansar en 
verdes praderas, me conduce a las 
aguas tranquilas y repara mis fuer-
zas. R.

Me guía por el recto sendero, por 
amor de su Nombre. Aunque cruce 
por oscuras quebradas, no temeré 
ningún mal, porque Tú estás conmi-
go: tu vara y tu bastón me infunden 
confianza. R.

Tú preparas ante mí una mesa, frente 
a mis enemigos; unges con óleo mi 
cabeza
y mi copa rebosa. R.

Tu bondad y tu gracia me acompa-
ñan a lo largo de mi vida; y habitaré 
en la Casa del Señor, por muy largo 
tiempo. R.

SEGUNDA LECTURA: Efesios 2,13-
18
Hermanos: Ahora, en Cristo Jesús, 
ustedes, los que antes estaban lejos, 
han sido acercados por la sangre de 
Cristo. Porque Cristo es nuestra paz: 
Él ha unido a los dos pueblos en uno 
solo, derribando el muro de enemis-
tad que los separaba, y aboliendo en 

su propia carne la Ley con sus man-
damientos y prescripciones. Así creó 
con los dos pueblos un solo Hombre 
nuevo en su propia persona, resta-
bleciendo la paz, y los reconcilió con 
Dios en un solo Cuerpo, por medio 
de la cruz, destruyendo la enemistad 
en su persona. Y él vino a procla-
mar la Buena Noticia de la paz, paz 
para ustedes, que estaban lejos, paz 
también para aquellos que estaban 
cerca. Porque por medio de Cristo, 
todos sin distinción tenemos acceso 
al Padre, en un mismo Espíritu.

PALABRA DE DIOS

EVANGELIO: Marcos 6,30-34
Al regresar de su misión, los Após-
toles se reunieron con Jesús y le 
contaron todo lo que habían hecho 
y enseñado. Él les dijo: «Vengan us-
tedes solos a un lugar desierto, para 
descansar un poco». Porque era tan-
ta la gente que iba y venía, que no 
tenían tiempo ni para comer. Enton-
ces se fueron solos en la barca a un 
lugar desierto. Al verlos partir, mu-
chos los reconocieron, y de todas las 
ciudades acudieron por tierra a aquel 
lugar y llegaron antes que ellos. Al 
desembarcar, Jesús vio una gran 
muchedumbre y se compadeció de 
ella, porque eran como ovejas sin 
pastor, y estuvo enseñándoles largo 
rato.

PALABRA DEL SEÑOR

DIOS HABLA 
CADA DÍA 

AGENDA 
DEL PASTOR

Sábado 20: Eucaristía de Confirmaciones en 
Parroquia María Auxiliadora del Carmen de Puerto 
Natales.
Domingo 21: Eucaristía en Puerto Natales. 
Lunes 22 – Sábado 27: Misiones junto a las 
Hermanas Siervas del Divino Espíritu en Porvenir y 
Cerro Sombrero. 
Domingo 28: 12.15. Eucaristía en Catedral.

Lunes 22: Cant 3,1-4; Sal 62,2-6.8-9; Jn 20,1-3.11-
18 (Fiesta de Santa María Magdalena).
Martes 23: Miq 7,14-15.18-20; Sal 84,2-8; Mt 
12,46-50
Miércoles 24: Jer 1,1.4-10; Sal 70,1-6.15.17; Mt 
13,1-9
Jueves 25: 2Cor 4,7-15; Sal 125,1-6; Mt 20,20-28 
(Fiesta de Santiago, apóstol).
Viernes 26: Jer 3,14-17; [Sal] Jer 31,10-13; Mt 
13,18-23 (Santos Joaquín y Ana, padres de la 
Virgen María).
Sábado 27: Jer 7,1-11; Sal 83,3-6.8.11; Mt 
13,24-30

PRÓXIMO DOMINGO BENDICIÓN 
ESPECIAL EN LAS COMUNIDADES 

DE LOS ABUELOS CON SUS NIETOS



NISSAN KICKS 
ADVANCE, 1.6, 

AÑO 2024, 
7.000 KM. 

$15.600.000 
CONVErSAblE.

VErDADErOS INtErESADOS llAMAr Al 

+56982898935

PENSANDO EN SU COMODIDAD
COMPRE SU AVISO CLASIFICADO
EN NUESTRA PÁGINA WEB
www.elpinguino.com

CONTÁCTESE AL:  61 2292900 Anexos 145 - 143 clasificados@elpinguino.com Avda. España 959 - Punta Arenas

60 Arriendos Ofrecidos

SE DA PENSIóN EN CASA DE  

familia. Abate Molina 0398. Tel. 

612260129. 

PIEzAS AMOBLADAS, CABLE,  

internet, cocina, lavadora, sec-

tor Covepa. Solo trabajadores. 

922174240. (11-20)

$450.000 CASA ChICA AMOBLADA,  

Barranco Amarillo, 01 dormitorio. 

Habitsur.cl, contacto 994613022. 

(13-25)

$ 7 8 0 . 0 0 0  C A S A  S E C T O R  

norte 03 dormitorio 02 baños, 

central, sector manantiales- Bulnes. 

Habitsur.cl, contacto 994613022. 

(13-25)

$650.000 AGOSTO. CASA 03  

dorm., 02 baños, cocina amoblada, 

estar comedor, central. Entrada 

de auto. Habitsur.cl, contacto 

994613022. (13-25)

$ 6 5 0.0 0 0  S E C T O R N O R T E  

depto. disponible, 03 dorm, 02 

baños, cocina amoblada, central, 

estacionamiento. En condominio. 

Habitsur.cl, contacto 994613022. 

(13-25)

$900.000 DEPTO. AMOBLADO  

equipado, en edificio central, estar 

comedor, cocina, 02 dorm, 02 ba-

ños, estacionamiento. Habitsur.cl, 

contacto 994613022. (13-25)

$1.300.000 CASA SECTOR NORTE  

Villa Alto Bulnes, 03 dorm, 03 

baños, estar, comedor, logia, wal-

king closet, entrada auto. Central. 

excelente propiedad. Habitsur.cl, 

contacto 994613022. (13-25)

SE ARRIENDA CASA EN CALLE UNO  

4012, Valle Bicentenario. Tres 

dormitorios, living y amplio co-

medor. Estacionamiento interior 

y antejardín. Excelente estado de 

conservación. Interesados llamar 

o WS al 995842538. ($600.000) y 

un mes de garantía. (19-22)

SE ARRIENDA EN PUNTA ARENAS  

propiedad de dos pisos para casa u 

oficina en calle Hornillas a pasos de 

Avenida España. Interesados con-

tactar al WhatsApp +56984281900. 

(20-21)

ARRIENDO UNA PIEzA SECTOR  

Central. Celular 982693416- 

977058534. (20-23)

90 Propiedades Venden

VENDO TERRENO CEMENTERIO  

Chile Nuevo, Puerto Natales. Cel. 

962217466. (20-25)

100 Construcción

CONSTRUCCIóN, GASFITERíA,  

electricidad. Precios módicos ga-

rantizados. Fono 981357853.

CONSTRUCCIóN DE OBR AS  

nuevas, ampliaciones, edificaciones. 

*Elaboración, construcción en 

terreno propio. *Subsidios Serviu, 

Minvu (D.S.1, D.S.27, ds255, entre 

otros).*Asesoramos con arquitectura 

e ingenieria. *Inscrito en el registro 

constructores Serviu, Minvu. 

*Asesor de visitas en terreno o 

virtual: construccionesideando@

gmail.com. *Buscador Google/

Facebook, Salomón construye en 

Punta Arenas. Teléfono directo 

933302469. (25jul)

110 Guía para el hogar

ALGUIEN DE BUENA VOLUNTAD ME  

regale ropa mujer, hombre, juguetes, 

cosas de casa. 959305597. (20-23)

330 Servicios Varios

D E S T A P O  D E S A G Ü E S  y  

artefactos sanitarios, moderna ma-

quinaria eléctrica, su única y mejor 

solución. Maestro Arancibia. amplia 

experiencia. 612213915- 996493211. 

Todo medio de pago. (25ene2025)

ELECTRóNICA SERVIAUSTRAL,  

reparación a domicilio, Tv Led, 

Lavadoras, Hornos eléctricos, 

microondas, refrigerador, equipo 

musical. 977386177. (18-23)

340 Empleos Ofrecidos

EMPRESA REGIONAL BUSCA  

contador auditor o contador general 

con experiencia mínima de 3 años 

en labores contables, dominio 

planilla Excel y software contable, 

presenta curriculum vigente con 

pretensiones de renta al mail: 

postulacioncontadores2021@

gmail.com. (18-21)

HABITSUR  
GESTIÓN 

INMOBILIARIA
VENTA - ARRIENDO - ADMINISTRACIONES 

DE PROPIEDADES

CONTACTO@HABITSUR.CL
WWW.HABITSUR.CL

FONO CONTACTO    +56 9 94613022

PINChA 
AQUÍ

SE ArrIENDA 
OFICINA EN 

AVENIDA ESPAñA 
DE 60 M2, CON 2 

ESTACIONAMIENTOS.
CONTACTARSE AL 

TELéFONO 968436783

REPARTO A DOMICILIO  
612280749 
974523586

PAPAS 
NUEVAS

$19.000
(SACO 25 KG.)

ESTAMOS EN BúSqUEDA DE  

Guardias de Seguridad Part Time 

domingos y festivos Requisitos: 

- Cer t i f icado de Curso OS10 

v igente (excluyente). Env iar 

cur r i cu lum y cer t i f i c ado a : 

postulacionrecursoshumanospuq@

gmail.com . (20-21)

350 Empleos buscados

SE OFRECE PERSONA TRABAjOS  

carpintería, pintura o trabajos en 

general. 984669926. (19-20)

TRABAjO COMO PILETERO,  

auxiliar aseo, otra actividad. 

976288998. (20-21)

VENDO 
CAMIONES 
FrEIGhtlINEr, 

AÑO 2006. 
CEL 996491433

(22)

VENDO 
CAMIóN 

FrEIGhtlINEr, 
AÑO 1999. 

CEL 996491433
(22)

Av. España 959

Clasificados
www.elpinguino.com

https://www.jigsawplanet.com/?lang=es-ES


52  domingo 21 de julio de 2024, Punta Arenas   SUPLEMENTO DE AVISOS Y DATOS/CLASIFICADOS

Abogados

LaboratoriosPsicólogos

Análisis clínicos y tomas de 
muestras. Toma de muestra a 

domicilio.
Fonasa e Isapres

Avda. Colón N° 1098 edif. Cruz Roja
Horario atención:

Lunes a jueves  7:30 a 18:00 hrs
Viernes 7:30 a 16:00 hrs
Sábado 8:00 a 12:00 hrs.
(61) 2 244454- 2 248734

secretaria@laboratoriomagallanes.cl

PROFESIONALES

Mejicana Nº 762 Fono 61 2224835 Punta Arenas
Blanco Encalada Nº 761 Fono 61 2412101

Psicólogos

MARIAM TOLEDO 
GUICHACOY

PENSIONES: Vejez, Anticipada, 
invalidez y sobrevivencia.

PILAR SOLIDARIO.
995377796

majetogu1@gmail.com 

Asesoría Previsional

(3
1d

ic
)

Los exámenes de laboratorio se entregan el mismo día que se realizan.

Cirugía Bariátrica
Dr. Jorge Cárcamo 
Dr. Edgardo Córdova

Cirugía General Adulto
Dr. Javier Poblete 
Dra. Ivonne Zárate 
Dr. Jorge Cárcamo 
Dr. Edgardo Córdova
Dr. Hernán Carrasco
Dr. Rodrigo Mandujano

Cardiología Adulto
Dr. Milton Alcaino 
Dr. Pablo Antileo 
Dra. María José Fernández 
Dr. Ricardo Marín 

Cirugía General Adulto y digestiva
Dra. Lissette Leiva 
Cirugía Infantil / Pediátrica
Dra. Jimena Vila 
Dra. Nicole Roldán
Dr. José Sepúlveda

Coloproctología
Dr. Hernán Carrasco
Dr. Javier Gómez 

Dermatología
Dr. Diego Carrizo 

Cirugía Maxilofacial
Dr. Francisco Silva 
Cirugía Oncológica
Dr. Gustavo Soto 

Endocrinología
Dra. Carolina Carmona 
Fisiatría Adulto
Dr. Hermes Abreo 

Cirugía Vascular
Dr. Sebastián Soto 

Fonoaudiología
Paulina Cárdenas 
Silvia Marín 
Silvia Rubio 

Hematología Adulto
Dr. Marcelo Navarrete 

Gastroenterologia Adulto
Dr. Luis Álvarez 
Dr. Fernando Orellana
Dr. Mario Ojeda  

Ginecología
Dr. Nicanor Barrena Medel
Dr. Gabriel Álvarez
Dra. Alexandra Maldonado 
 

Inmunología
Dr. Carlos Verdugo 

Ginecología y Obstetricia
Dr. Gabriel Álvarez 
Dr. Ramón Serra
Dra. Alexandra Maldonado
Dra. Cristina Pérez

Medicina General Adulto 
Dr. Juan Casanova 
Dr. Roberto Castro 
Dra. Alejandra Gil 
Dr. Adolfo González 
Dr. Edixon Nava 
Dra. Aura Ospina 
Dr. Salvador Buccella 
Dr. Olegario Trujillo 
Dr. Hugo Vallejos 
Dr. Fernando Veneros
Dr. Manuel Zerpa
Dr. Adolfo  Zamora
Dr. Manuel Oyarzo
Dra. Mariela Quiroz
Medicina Interna
Dr. Christos Varnava 

Broncopulmonar Adulto
Dra. Fátima Zambrano 
Dr. Andrés Prieto 
Dr. Bernardo San Martín
Dra. Ivy Contreras

Broncopulmonar Infantil
Dr. José Luis Pérez Traumatología Hombro

Dr. Pedro Ocampo
Dr. Fernando Pinochet
  

Traumatología Cadera
Dr. Fernando Nemtala Fonasa

Traumatología Rodilla
Dr. Mauricio Nuñez 
Dr. Fernando Zamora 

Fonasa
Fonasa

Traumatología General
Dr. Mauricio Díaz 
Dr. Stefan Lozic 
Dr. Sergio Mac-Lean 
Dr. Nelson Norambuena 
Dr. Gonzalo Seron 

Urología Adulto
Dr. Alexis Agudo 
Dr. Rodrigo Mandujano 
Dr. Vladimir Moraga 
Dr. Luis Vallejo 

Traumatología Mano / Muñeca / Codo
Dra. Dalia López 

Fonasa

Fonasa
Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa
Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonoaudiología
Silvia Marin 
Silvia Rubio 

Matrona
Ana Mendez 
Patricia Varas 
Patricia Cárdenas

Medicina General Adulto
Dr. Gustavo Barraza 
Dr. Manuel Oyarzo 
Dr. Manuel Zerpa 
Dr. Reinaldo Vidal
Dr. Fernando Veneros 

Nutrición
Nicole Borguenson 

Podología
Rosana López 
Gloria San Martín

Psicología
Carolina Roselfeld
Karen Tobar 
Romina Vera

Pediatría
Dr. Alberto Martínez 

Reserva el especialista que necesitas en    redsalud.cl

Especialistas Clínica RedSalud Magallanes Avenida España #01455
Especialistas Centro Médico RedSalud Punta Arenas

Pedro Montt #890

Directorio Médico - Conoce a nuestros especialistasMAGALLANES

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Otorrinolaringología
Dr. Sergio Lillo
Dr. Andrés Molina 
Dr. Nelson Pérez 
Dr. Cristiano Raffael Fonasa

TM Otorrinolaringología
Sonia Calvo 
Glennis Ulloa Fonasa

Fonasa

Radioterapia Oncológica
Dra. Evelyn San Martín
Dra. Moyra Durán

Pediatría
Dr. César Aguila 
Dra. Heidi Canelo 
Dra. María José Soto 
Dr. Alberto Martínez
Dra. Lorena Oyarzo
Psicología
Tamara Henríquez 
Bárbara Huenchuguala 
Juan Reyes 
Carolina Roselfeld
Karen Tobar 
Romina Vera
Rodrigo Díaz 

Reumatología
Dra. Bellanides Mansilla 
Dr. Zosimo Maravi 
Terapeuta Ocupacional
Carolina Córdova 
TM Oftalmología
Andrea Galdames 

Fonasa

Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Nefrología Adulto
Dr. Rodrigo Mansilla 

Medicina Familiar
Dra. Mariela Quiroz

Neurocirugía Adulto
Dr. Francisco Muñoz 
Dr. Hernán Rebolledo
Dr. Cristian Reyes
Dr. Marcos Ramírez  
Neurología Adulto
Dr. Ramiro Fernández
Dr. Victor Cid

Neurología Infantil
Dra. María Paz Orellana 
Nutrición
Carla Barrientos 
Cecilia Loyola 
Cherie Nuñez
Nicole Borguenson 

Nutriología
Dra. Daniela Dusic 

Oftalmología
Dr. Damián Muñoz
Dr. Mario Díaz

Fonasa

Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Nutriología y Diabetología
Dra. Jessica Ampuero 

(27abr21)
ClíniCa de 

implantes 
dr. eduardo lépori díaz. 
Diplomado en U.S.A. Miembro 
Soc. de Implantología Oral de 
Chile. Cirugía Oral Ultrasónica 22 
años de experiencia en implantes.  
Croacia 799 Fono: 61 2 242168.          

OdontólogosPodólogos y Técnicos

podÓloGa
FABIOLA GODOY  

atiende a domiCilio, 

tratamiento inteGral del 

pie. paCientes en General y 

diabétiCos.

Celular  Whatsapp

+56982635021

(17m
ay)

podoloGía 
ClíniCa

Atención a domicilio 
Tratamiento Hongos 

(onicomicosis). 
Uñas encarnadas 

(onicocriptosis). Heloma
plantar. Verrugas plantar. 

Tratamientos para uña 
encarnada. Podología infantil.

Durezas.
Atención a personas diabéticas.

Celular 995484392

(18nov)
Veterinarios

COVEPA
Consulta Veterinaria, 

Vacunas, desparasitaciones,  
esterilización, castración 

caninos y felinos. 
implantación de chip.
Gral. salvo nº 0648
Fono 971399112. 

(15m
ay22)

Guía automotríz

Pje. Dr. Juan Marín Nº550 (Barrio Sur) 957710494 
 E-mail: automotriz.miltonperez@gmail.com

Horario de atención 
de lunes a viernes 
de 09:00 a 13:00 

y de 14:30 a  19:00 Hrs.

- Mecánica diesel y bencinero, 
  todas las marcas y modelos
- Scanner todas las marcas
- Servicio de frenos

MECÁNICA - AUTOMOTRIZ
MILTON PÉREZ

Escapes y 
Gomería

UMANZOR
Soldadura especial 

aluminio, tubos de escape. 

dobladora hidraulica.

Abate Molina 0494 (14 sur)

61 2742745 - 997579945. 

•  INSTALACIÓN DE KITS GNC 
EN 3RA Y 5TA GENERACIÓN

•  REINSTALACIÓN DE EQUIPOS GNC
•  ANÁLISIS Y REPARACIÓN, 

TODAS LAS MARCAS

SOMOS AUTORIZADO POR 

EL MINISTERIO DE TRANSPORTES.

DIR.: COVADONGA 242 BARRIO PRAT

FONO: 61 2 222865

transporte de 
vehículos 

AL NORTE 
DEL PAIS

VRSALOVIC

QUILLOTA 70 
Fono: 2642167 - CEL.: 999393396

COMERCIAL 
EL GARAGE
REPUEsTOs Y 
ACCEsORIOs 
AUTOMOTRIZ 
de todas las marcas 

y modelos.
confía en el experto y que 

no te tramiten más, 
ATENCIóN 

PERsONALIZADA.

VIsíTANOs EN GENERAL sALVO 
0599 BARRIO PRAT - 979988354

susana Parraguez Ll.
psicóloga

Magister en Psicoterapia familiar de  
Pareja e individual. Enfoque
Constructivista Interaccional

susana@espaciopsicovital.com
+56 9 68363743

@espaciopsicovital
www.espaciopsicovital.cl

CLICK 
AQUí

SÓLO MENSAJES

derecho de Familia: Divorcios, 
Alimentos, Relación directa y regular, 

Cuidado Personal, Filiación, Vulneración 
de Derechos, Violencia Intrafamiliar, otros.

derecho Civil: Indemnización de 
Perjuicios, Arrendamiento, Precario, 

Resolución de Contrato, Juicios 
Ejecutivos, interdicciones, Cambio de 

nombre, otros.

procedimiento en policía local.

recursos de protección, amparos.

Contacto: +569 65713086 
contacto@barriaysaez.cl

Acompañamiento 
Psicológico

Psicólogo Mg. Andrés Arcos M.

Ansiedad/ Depresión/ Estrés/ Dependencia 
Emocional/ Manejo de la Ira/

 Alcoholismo y Drogas / Fobias, Desordenes de 
personalidad/ Motivación al cambio.

Evaluaciones Psicológicas y Certi�cados, 
Peritajes Tribunal Familia, Terapia Solicitada 

por Tribunales.
Atención domiciliaria de emergencia.

Más de 10 años de experiencia.

Niños/Adolescentes/Adultos y Parejas
Descuentos Fonasa, Isapre, Capredena.

“Toda crisis es una 
oportunidad de cambio”

+56972916457
psicologo.puntaarenas

si necesitas 
AbOGADO para 

redactar escrituras 
o para subsanar un 
reparo hecho por 
el Conservador. 

Contáctate al 
número 952072845

(23jun)

¿necesitas asesoría jurídica? 
Contáctame. 

NATALIA AREYUNA 
PIZARRO

AbOgADA
Materias: laboral, civil, 

contencioso administrativo 
(administrativo público), 
derechos funcionarios, 
urbanístico y registral 

(propiedad). 

teléfono y Whatsapp: +56 9 32343018
correo: areyuna.abogada@gmail.com
Croacia n°680, p3, of. C, punta arenas.

(23jun)

PUbLIqUE CON 
NOSOTROS
CoNTáCTeNoS AL 2 292900 

CLASIFICAdoS@eLpINguINo.Com

ATeNCIóN empReSAS

https://api.whatsapp.com/send/?phone=56968363743
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OBITUARIO:  RAQUEL GIACOMOZZI CASSANELI.

CPC MAGALLANES
C. de la Producción y el Comercio de Magallanes

cpcparenas@tie.cl / +56-61-221.9357
'Manantiales N° 759, Punta Arenas. / http://www.cpcmagallanes.cl

ASOGAMA
Asociación de Ganaderos de Magallanes

secretaria@asogama.com / +56-61-221.3029
Manantiales N° 759, Punta Arenas. / http://www.asogama.com

C.Ch.C.
Cámara Chilena de la Construcción (Sede Punta Arenas)

puntaarenas@cchc.cl / +56-2-2258.7490
Magallanes N° 671, Punta Arenas

http://www.cchc.cl/gremial/camaras-regionales/punta-arenas

APSTM.
Asoc. Productores Salmones y Truchas de Magallanes

contacto@salmonicultoresmagallanes.cl / +56-61-221.3029
Roca N° 1030 Oficinas 301 - 302, Tercer Piso

http://salmonicultoresmagallanes.cl

CAMARA FRANCA
Asoc. de Usuarios de la Zona Franca de Punta Arenas

camfranca@entelchile.net / +56-61-221.4511
Avda. Bulnes, Km 3½ Norte Lote-D, / Manzana 8, Z. Franca.

ARMASUR
Asoc. de Armadores de Transp. Marítimo, Fluvial, Lacustre y Turístico Sur 

Austral. '+56-61-272.8100 anexo 2210 / Juan Williams N° 06450
http://www.armasur.cl

AUSTRO ChILE A.G.
Asoc. Magallánica de Empresas de Turismo, Austro Chile

info@austrochile.cl / +56-61-264.2350
Avda. Costanera del Estrecho, local N° 4, Punta Arenas.

http://www.austrochile.cl

ASOCIACIONES dE EMPRESARIAS y 
EjECUTIvAS dEL TURISMO 

dE MAGALLANES
ASEET MAgallanes y de la Antártica Chilena AG.

 Instagram: @aseetmagallanes

CÁM. dE COMERCIO E INdUSTRIAS 
dE MAGALLANES

Cámara de Comercio e Industrias de Magallanes A.G.
ccmagallanes@123.cl / +56-61-261.4550/51

O’Higgins N° 942, Punta Arenas / http://www.cnc.cl

CÁMARA dE COMERCIO dETALLISTA 
dE PUNTA ARENAS

Cámara de Comercio Detallsta de Punta Arenas
contacto@camaradetallistapuntaarenas.cl / +56-61- 261.3365

Pedro Montt N° 925, Piso 2, Punta Arenas.
 / http://www.camaradetallistapuntaarenas.cl

AGIA MAGALLANES
A.G. Industrial y Artesanal de Magallanes

agia.magallanes.2007@gmail.com / +56-61-222.2239
Sarmiento N° 677, Punta Arenas. 
/ http://www.agiamagallanes.cl

CÁMARA dE TURISMO TIMAUkEL 
TIERRA dEL FUEGO AG

Instagram: @timaukel_turismo

Asoc. GremiAles

 Gracias
Señor por favor 

concedido

Santo Apóstol San Judas, fiel siervo 
y amigo de Jesús, la iglesia te hon-
ra e invoca universalmente, como el 
patrón de los casos difíciles y deses-
perados. Ruega por mí, estoy sólo y 
sin ayuda. Te imploro hagas uso del 
privilegio especial que se te ha con-
cedido, de socorrer pronto y visible-
mente cuando casi se ha perdido toda 
esperanza. Ven en mi ayuda en esta 
gran necesidad, para que pueda reci-
bir consuelo y socorro del cielo en to-
das mis necesidades, tribulaciones y 
sufrimientos, parwticularmente (haga 
aquí su petición), y para que pueda 
alabar a Dios contigo y con todos los 
elegidos por siempre. Te doy las gra-
cias glorioso San Judas, y prometo 
nunca olvidarme de este gran favor, 
honrarte siempre como mi patrono 
especial y poderoso y, con agradeci-
miento hacer todo lo que pueda para 
fomentar tu devoción. Amén. 

Milagroso San 
Judas Tadeo

(GRACIAS. H.I.C.)  

(25)    

 Gracias
Padre Pio

 por favor concedido

 
Servicios Funerarios 
Comunica el sensible 

fallecimiento de nuestra querida 
Doña: 

 

RAQUEL  
GIACOMOZZI CASSANELLI 

(Q. E. P. D.) 
 

Sus restos están siendo velados en 
el velatorio Don Bosco. 

 
Sus funerales se realizarán el día 
domingo 21 de julio, previo oficio 

religioso a las 14.30 horas en el 
Santuario María Auxiliadora, para 

luego dirigirse al Cementerio 
Municipal. 

 
Participan: La Familia.

Oración a San Expedito
Este Santo es para la ayuda urgente, para los pro-
blemas que exigen una solución rápida y cuya invo-
cación nunca es tarde. ORACIÓN: Mi San Expedito 
de las causas urgentes e inmediatas.  Intercede por 
mí junto a nuestro Señor Jesucristo para que venga 
en mi auxilio en esta hora de aflicción y desesperan-
za. Mi San Expedito, tú que eres el Santo Guerrero. 
Tú que eres el Santo de los afligidos. Tú que eres el 
Santo de los desesperados. Tú que eres el Santo de 
las causas urgentes, protégeme, ayúdame, otórgame 
fuerzas, coraje y serenidad. ¡Atiéndeme mi pedido! 
(Hacer el pedido). Mi San Expedito, ayúdame a supe-
rar estas horas difíciles, protégeme de todos los que 
puedan perjudicarme, protege a mi familia, atiende 
mi pedido con urgencia. Devuélveme la paz y la tran-
quilidad. ¡Mi San Expedito! Estaré agradecido por el 
resto de mi vida y propagaré tu nombre a todos los 
que tienen fé. Reza un Padre nuestro, un Ave María, 
un Gloria y hacer la señal de la Cruz.  ORACIÓN A 
SAN EXPEDITO. Reza 9 Ave María, durante 9 días y 
pide 3 deseos, uno de negocio y dos imposibles, al 
noveno día publicar este aviso y se cumplirá aunque 
sea imposible.
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ARIES GÉMINISTAURO

(23 de septiembre al 22 de octubre)
AMOR: Si decide encerrar su corazón para proteger-
lo, le aseguro que terminará sufriendo mucho más 
por culpa de la soledad. SALUD: Tiene que actuar con 
más responsabilidad si es que desea mejorar su sa-
lud. DINERO: Sea fuerte y confíe en sus capacidades. 
COLOR: Naranjo. NUMERO: 28.

(23 de octubre al 22 de noviembre)
AMOR: Es rico para su corazón dejarse consentir por 
otra persona, disfrute de esos momentos. SALUD: 
No deje que la ansiedad termine por invadirle. DINE-
RO: Cuidado con optar por las medidas más riesgo-
sas para aumentar su ingreso de dinero. COLOR: Lila. 
NUMERO: 12.

(23 de noviembre al 20 de diciembre)
AMOR: Lo peor que puede hacer es tentarse estando 
en pareja. Eso puede llegar a ser imperdonable. SA-
LUD: Cuidado con los accidentes de auto. DINERO: 
Fíjese en los detalles ya que su trabajo podría depen-
der de ello. Tiene que poner más empeño. COLOR: 
Granate. NUMERO: 3.

LIBRA SAGITARIOESCORPIÓN

ACUARIO PISCISCAPRICORNIO
(20 de febrero al 21 de marzo)
AMOR: No se meta en un lío solo por querer darse 
un gusto, eso puede poner en riesgo a su corazón. 
SALUD: Evite el cigarrillo y todo vicio que dañe más 
su organismo. DINERO: Es momento de ponerle un 
alto a las confrontaciones en su trabajo. COLOR: Ce-
leste. NUMERO: 18.

(21 de enero al 19 de febrero)
AMOR: No busque solo relaciones fugases ya que 
estas no alimentan el alma y el corazón, solo dejan al 
final una sensación de vacío. SALUD: Mucho cuidado 
con las tensiones. DINERO: Mantenga en reserva sus 
proyectos y no lo comente antes de iniciarlos.  CO-
LOR: Beige. NUMERO: 16.

(21 de diciembre al 20 de enero)
AMOR: Las cosas en algún momento se pueden 
poner complicadas para el corazón, pero usted es 
fuerte y puede salir adelante. SALUD: Mantenga una 
mentalidad positiva. DINERO: Aunque el camino se 
ponga cuesta arriba usted no se debe rendir. COLOR: 
Terracota. NUMERO: 4.

(21 de marzo al 20 de abril)
AMOR: Lo importante es lo que hay dentro de las 
personas y por lo mismo es importante darse el 
trabajo de conocer a quien está a su lado. SALUD: 
Evite las corrientes de aire. DINERO: No deje que los 
problemas terminen por complicar las cosas en su 
trabajo. COLOR: Verde. NUMERO: 21.

(21 de abril al 20 de mayo)
AMOR: Si frena lo que su corazón siente solo se es-
tará haciendo más daño. Hable con esa persona y 
dígale lo que siente. SALUD: Modérese con las comi-
das que ingiere. Cuídese. DINERO: Si adquiere más 
créditos puede poner más en riesgo su capacidad 
financiera. COLOR: Calipso. NUMERO: 1.

(21 de mayo al 21 de junio)
AMOR: Tiene que disfrutar más del afecto que le en-
tregan sus seres queridos. SALUD: Piense muy bien 
qué decisiones tomará con respecto a su salud. DI-
NERO: Ordene las cosas para evitar complicaciones 
económicas en lo que queda de julio. COLOR: Gris. 
NUMERO: 20.

CÁNCER LEO VIRGO
(22 de junio al 22 de julio)
AMOR: La respuesta que tanto busca está solo en 
usted. No tenga tanto temor a volver a entregar su 
corazón a alguien más. SALUD: Trate de hacer, aun-
que sea un poco de deporte. DINERO: Las cosas 
dependen en gran medida del empeño que usted 
ponga. COLOR: Lila. NUMERO: 11.

(23 de julio al 22 de agosto)
AMOR: Las cosas no siempre se dan como uno quie-
re, por lo tanto, se debe tener la capacidad de aceptar 
las cosas como se dan. SALUD: Preocúpese de no co-
mer tantas cosas dulces. DINERO: Es importante que 
ponga más de su parte si es que desea obtener ese 
puesto de trabajo. COLOR: Blanco. NUMERO: 28.

(23 de agosto al 22 de septiembre)
AMOR: Si realmente quiere formar parte de la vida de 
esa persona entonces debe mostrarle lo que hay en 
su corazón. SALUD: Por ningún motivo descuide su 
salud. DINERO: Luche por sus sueños, no se rinda 
antes de comenzar a luchar esa batalla. COLOR: Ama-
rillo. NUMERO: 34.

HORÓSCOPO
POR: YOLANdA SULTANA Atiendo en Santiago (José Domingo Cañas 386, Ñuñoa. fono 7780731)

Plan Cuadrante Punta arenas

Cuadrante n°1
avda. IndePendenCIa – avda. esPaña-  

C.a. MerIno Benítez     
976691792

Cuadrante n°2
ovejero – avda. esPaña- C.a. Benítez                                          

976691775

Cuadrante n°3 
ovejero- avda. esPaña – rePúBlICa- 

avda. Costanera del río 
976691837

Cuadrante n°4 
e.lIllo- j.e.rosales-Prat- Pérez de arCe- avda. esPaña -          

rePúBlICa- avda. Costanera del río.
976691811

Cuadrante n°5 
e.lIllo -juan e. rosales-Prat-Pérez de arCe- 

avda. IndePendenCIa  
976691832

CaraBIneros
PrIMera CoMIsarIa Punta arenas

612761095
segunda CoMIsarIa Puerto natales 

612761139
terCera CoMIsarIa PorvenIr

612761171
vIolenCIa IntrafaMIlIar

149/61276111
tenenCIa Monte ayMond

612761122

  PROGRAMACIÓN - dOMINGO

07:00 NOTICIAS AM 

09:00 LA MAÑANA ENTRETENIDA 

 DE PINGUINO RADIO

13:00  NOTICIAS AL MEDIO DÍA

16:00  TODO NOTICIAS

19:00  LA TUKA TARDE

21:00  NOTICIAS CENTRALES 

Canal 4 señal abierta - Canal 30 cable - Canal 4.1 Señal Digital

08:00 A 09:00  NOTICIAS AM DE PINGÜINO  

  MULTIMEDIA

09:00 A 12:45  “NUESTRA MAÑANA”, EL MATINAL  

  DE PINGÜINO TV

12:45 A 13:00  ESPACIO PUBLICITARIO

13:00 A 13:35  NOTICIAS 13 HORA DE PINGÜINO  

  MULTIMEDIA

13:35 A 15:00  CAMBALACHE (ESTRENO)

15:00 A 16:00  BAROMETRO (REPETICIÓN)

16:00 A 17:00  RETRUCO

17:00 A 18:00  CONTINGENCIA (REPETICION)

18:00 A 19:00  DELICIAS EN LA COCINA  

  (REPETICION)

19:00 A 20:00  VIDA SALUDABLE (ESTRENO)

20:00 A 21:00  SINTONIA CIUDADANA  

  (REPETICION)

21:00 A 22:00  IDOLOS DEL DEPORTE (ESTRENO)

22:00 A 01:00  LA TUKA NOCHE

01:00 A 02:00  BAROMETRO (REPETICIÓN)

02:00 A 03:00  RETRUCO (REPETICION)

03:00 A 04:00  PASION DEPORTIVA (REPETICION)

04:00 A 05:00  CAMBALACHE (REPETICION)

05:00 A 06:00  DELICIAS EN LA COCINA  

  (REPETICION)

06:00 A 07:00  SINTONIA CIUDADANA  

  (REPETICION) 

07:00 A 08:00  DELICIAS EN LA COCINA  

  (REPETICION)

95.3 FM
RADIO

590 AM
RADIO
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Av. España 959

www.elpingino.com

Fono: 612 292900

(23jun)

CARIBEÑA 
CARIÑOSA APASIONADA 

+56973415069. 

SEXMAGALLANES.CL
SEÑORITAS SCORT  

(09 julio)

ARGENTINA 
MADURA, PROMO 

MAÑANERAS $15.000. 
953319600

(04-10)

ALE 
SEÑORA AMANTE 45 
AÑOS RELAJADA Y 

COMPLACIENTE, PROMO 
$15.000 EL MOMENTO. 

953319600
(04-10)

JovENCITA 
ARDIENTE SENSUAL Y 
DISPUESTA A TODO. 

978803385. 
(29-04)

PuTITA 
CALIENTE 

SIN TAbúES. 
993111300

(29-04)

PoToNA 
ARDIENTE Y 

COMPLACIENTE. 
947777440

(29-04)

JovEN 
MORENA, POTONA 

PEChUgONA TRAvIESA. 
996961111

(29-04)

PoToNA 
MADURITA LISTA PARA 

EL MAÑANERO, CON 
CAfECITO CALIENTE, 

DISPUESTA PARA  
DARTE MUChO AMOR. 

965436066

(29-04)

LoLITA 
TRANS ULTRA fEMENINA, 

ChILENA, MUY SIMPáTICA, 
ACTIvA Y PASIvA, POCOS 

DíAS EN LA CIUDAD. 
+56949128311. 

(12-17)

PRoMoCIoNES 
TODO EL DíA DESDE 10 

MIL. 958331443. (06-09)

MAÑANERAS 
DESDE 10 MIL.

 950829469. 
(06-09)

MASAJES 
CON fINAL fELIZ RICOS 
MASAJES RELAJANTES. 

950362515. 

(06-09)

NATACHA 
ME gUSTAN MADURITOS 

PARA hACERLO MáS 
RICO, LUgAR PROPIO. 

958331443. 

(06-09)

NATALIA 
gUAChITA RICA, 

COMPLACIENTE, bESOS 
CARICIAS Y MáS. 

965344376. 

(06-09)

ELISA 
MUChOS CARIÑITOS, 

bESOS CARICIAS POSES 
Y MáS, SIN APUROS, 

fLAQUITA RICA, 
CARIÑOSA. 950362515. 

(06-09)

CASADA 
INfIEL $15- $20  
+56971207494

(14-17)

GoRDITA 
ARDIENTE bESADORA 

+56928126953. 
(23jun)

ESTRELLA 
TRANS PARAgUAYITA 

+56956558425
(25-30)

SAMIRA 
TRANS INTERNACIONAL 

+56986164574
(25-30)

MASAJE 
SIN APUROS 

+56936359818. 

(23jun)

MoRENA 
POTONA SEXY 
+56986078818. 

(23jun)

KATy
PARAgUAYA úLTIMA 

SEMANA, PROMOCIóN 
15 EL MOMENTO  
CON JUgUETITO, 

CARIÑOSITA, bESADORA. 
936779781

(08-13)

GyNA 
ALTA DELgADA 

PEChUgONA, MOMENTO, 
hORAS, NOChE. 

MASAJES fINAL fELIZ, 
PROMOCIONES. 

950293100

(21-28)

CON RESULTADOS

ECONÓMICOS

EFECTIVOS

Av. España 959

Fono: 612 292900

LLEGó 
CAfECITo 

DISPUESTA A bRINDARLE 
AMOR CALIENTITO, 
PRUEbA Y LUEgO 

DECIDES. 999265407
(29-04)

webdiario Tv radio

https://placerpatagonico.cl/

